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PROBLEMA CRECIENTE EN EL SUR 

Advierten redes 
criminales detrás

de niños migrantes 
que viajan solos

J. BUTRÓN Y Y. BONILLA

Activistas y expertos en migración señalan que corren alto 
riesgo; adultos aprovechan facilidad para entrar con ellos al 
país; muchos ya no llegan a Estados Unidos págs. 3 y 4 

Ruta de traslado puede ser desde Brasil o Ecuador,  
luego cruzan el Darién y llegan a la frontera sur; en el  
Congreso atoran 11 iniciativas en pro de niños migrantes

Trump, foco de agencias
de seguridad… y ahora 
suma apoyo de exrivales 

REPORTAN SEGUNDO 
FEMINICIDIO EN 72 
HORAS EN MORELOS
pág. 15

EL FMI REDUCE 
ESTIMACIÓN DE 
CRECIMIENTO  
DE 2.4% A 2.2% pág. 18

Se triplican casos de Covid;   
vuelve cubrebocas obligado

ADVIERTEN autoridades de Estados 
Unidos riesgo de más ataques en ambiente 
enrarecido; reportan complot iraní para 
matar al magnate; refuerzan vigilancia.  

EN CONVENCIÓN Republicana, exadver-
sarios más rudos como Nikki Haley y Ron 
DeSantis anuncian respaldo al expresidente. 
pág. 22

TASA de positividad de 28% es la más alta incluyendo tempora-
da de frío; expertos señalan alza por nuevo linaje y falta de pre-

vención; en hospitales ya toman medidas. pág. 12

ALERTA en 
hospitales 

ante alza de 
contagios; 

cubrebocas 
obligatorio. 
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¿Fin a los exámenes de 
admisión? pág. 2

La nueva fórmula 
antimexicana  pág. 4

JD Vance: la América 
profunda pág. 23

EL PRESIDENTE Trump me 
pidió que hablara en esta conven-
ción en nombre de la unidad. Fue 
una invitación amable y acepté 
felizmente y empezaré dejando 
una cosa perfectamente clara: 
Donald Trump cuenta con mi 
firme respaldo”

NIKKI HALEY
Adversaria republicana de Trump

CONFLICTO POR LA 
UAS SUPERA A ROCHA 
MOYA; LLEGA A SEGOB
GRUPOS en disputa por el control de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa mar-
chan en la CDMX.

LOS RECIBEN en Gobernación para 
distensión; AMLO confía que Ejecutivo 
estatal lo resolverá.

LA INSTITUCIÓN educativa despide a 
dos hijos del gobernador; “no acudían a 
trabajar”. págs. 6 y 7

MAESTROS y estudiantes de la Univer-
sidad Autónoma de Sinaloa (UAS) se 

manifestaron ayer en el Zócalo. Fo
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CON MAYOR PRESENCIA 

Dos mil 795 menores 
migrantes no acompaña-
dos de 12 a 17 años.

461 fueron niños  
entre 0 y 11 años.

Chiapas

Tabasco

Veracruz

Baja California

Coahuila

Nuevo León

Estados donde se han encontrado a 
menores indocumentados solos. 

Fuente|Segob

1 final.indd   21 final.indd   2 17/07/24   0:1017/07/24   0:10



LA DOS sugerencias@razon.com .mx
Comentarios

83 Award 
of Excellence

Universidad 
de Navarra en 

Pamplona

2014
Society for News Design 
2010, 2011, 2012, 2013,  

2014, 2015, 2016, 2017, 2018, 
2019, 2022 y 2023.

2 Menciones 
Especiales

28
premios
9 primeros 

lugares y 
19 menciones 

plata

10PREMIOS
B R O N C E

Mejor diario nacional
Finalista

PREMIOS

55-5250-0109
 SUSCRIPCIONES

solorzano52mx@
yahoo.com.mx

@JavierSolorzano

POR  JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER

QUEBRADERO

razon.com.mxLa Razón • MIÉRCOLES 17.07.2024
México02

ROZONES

Una aspiración y obligación del Estado es 
que todas y todos tengan acceso a la edu-

cación. Se deben crear condiciones para que 
tengan la posibilidad de estudiar y se tienen 
que facilitar las cosas.

 ¿FIN A LOS EXÁMENES 
DE ADMISIÓN?

Para lograrlo se requiere de presupuesto y de un sistema 
educativo que permita alentar a los estudiantes con el objeti-
vo de enriquecer sus vidas y su relación con el mundo, moti-
varlos para no dejar las clases y continuar un proceso que les 
permita acceder a la educación superior y concluirla.

Las escuelas son uno de los ejes estratégicos para la movi-
lidad social y económica. Estudiar y adquirir conocimientos 
fortalecen a los niños y jóvenes lo que deriva en que al inte-
grarse a la sociedad —el mercado de trabajo—, con sus nuevas 
formaciones académicas, se conviertan en factores de cam-
bio a través de la crítica, la autocrítica y una mirada integral 
de la sociedad en que viven a la cual se deben.

Muchos factores intervienen en todo ello. Se da el caso 
de estudiantes que no terminan la escuela por no tener voca-
ción que les permita seguir el proceso. Pero también está el 
caso de cómo las propias escuelas en muchas ocasiones ma-
terialmente expulsan a los alumnos, porque desarrollan pro-
cesos educativos muy desiguales que no les permite tener 
certezas para continuar estudiando, sin pasar por alto que los 
jóvenes en ocasiones terminan atrapados en las necesidades 
económicas de sus familias y en algunas comunidades por la 
violencia, lo cual no les permite continuar.

En México la educación ha vivido entre luces y sombras 
en medio de la pérdida de continuidad oficial, porque a cada 
gobierno le da por el síndrome de descubrir el hilo negro. Se 
descarta lo que se ha hecho, se le califica ideológicamente y 
no se abre el espacio para la reflexión.

En los últimos años, la evaluación escolar está en el cen-
tro del debate. El proceso es un asunto integral que incluye 
escuelas, magisterio, estudiantes y al sistema educativo en 
su conjunto.

En ocasiones, los estudiantes entran en un nuevo ciclo 
escolar y el profesorado tiene que buscar la manera de ac-
tualizar el conocimiento colectivo, porque traen rezagos 
que les impide entrar de lleno en el nuevo ciclo escolar, a 
lo que se suma que los profesores deben actualizarse para 
lo cual hacen un esfuerzo mayúsculo que no debe dejar de 
reconocerse.

Se entra en un círculo vicioso, porque en el caso de que 
los estudiantes accedan a un grado escolar cercano a termi-
nar su ciclo educativo en que ya no es fácil frenarlos en el 
camino hacia la universidad. Cuando llegan a la educación 
superior los primeros meses, en buen número de casos, se 
dedican a una revisión metodológica y de conocimiento para 
que los estudiantes puedan entender los elementos básicos 
de la carrera que escogieron, pues se les tiene que actualizar 
académicamente.

La propuesta de la futura presidenta de desaparecer los 
exámenes de admisión para que haya pase directo tiene que 
ser seriamente debatida. No se trata de limitar el camino a 
nadie, sino más bien de conocer la formación educativa de 
millones de estudiantes y colocarlos en el lugar en que deben 
estar para que puedan crecer, insistimos, sin cerrarle el cami-
no a nadie.

Ha venido pasando que terminar primaria, secundaria o 
preparatoria no está garantizando el conocimiento formativo 
de los estudiantes.

La cuestión también pasa por si realmente el nuevo go-
bierno estará dispuesto a incrementar de manera significati-
va el presupuesto en educación. En este sexenio fue disminu-
yendo en dos sectores de enorme relevancia para la sociedad: 
salud y educación, lo cual no puede ser visto de otra manera 
que como un desdén.

Se trata de abrir la puerta, pero hay que ver cómo.
RESQUICIOS.
Es importante el reconocimiento presidencial al hecho 
de que la extorsión no ha disminuido. Lo es porque nos la 
hemos pasado minimizando las cosas. La extorsión, el dere-
cho de piso y lo que producen tiene contra la pared a muchas 
ciudades, grandes y pequeñas.
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también pasa por 

si realmente el 
nuevo gobierno 

estará dispuesto 
a incrementar de 

manera significati-
va el presupuesto 
en educación. En 
este sexenio fue 

disminuyendo en 
dos sectores de 

enorme relevancia 
para la sociedad: 

salud y educación, 
lo cual no puede 
ser visto de otra 

manera que como 
un desdén

Designación en Yucatán 
Buena decisión, nos comentan, la que tomó el gobernador electo de Yucatán, Joaquín Huacho 
Díaz, al nombrar al frente de la Coordinación de Comunicación a la reconocida periodista Wendy 
Aguayo Romero. Quienes conocen la trayectoria de la comunicadora, nos cuentan que segura-
mente cumplirá con creces la tarea de informar a la población sobre el quehacer gubernamental y 
de las acciones y programas de la administración de la 4T. Wendy Aguayo es licenciada en Ciencias 
de la Comunicación por el Instituto de Ciencias Sociales de Mérida; cursó un posgrado de la Nueva 
Radio en el Instituto Internacional de Periodismo José Martí, en la Habana, Cuba, y ha participado 
en talleres de periodismo con perspectiva de género. En su historial también trasciende el recono-
cimiento que se le otorgó en 2023 en la Cámara de Diputados, por su trayectoria. 

Votación en gremio petrolero
Y fue el Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana, el que llevó a cabo votacio-
nes en 35 secciones y dos delegaciones. “En una atmósfera de amplia participación y pluralidad, 
participaron 62 planillas por la representación de 82 mil 800 trabajadoras y trabajadores aproxima-
damente, agrupados en las secciones y delegaciones referidas. Todo esto, con el acompañamiento 
de verificadores del Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral e inspectores de la Secretaría 
del Trabajo y Previsión Social, en un proceso electoral en el que se salvaguardó el voto personal, 
libre, directo y secreto de las y los socios activos”, informó el gremio en un comunicado en el que 
dio a conocer los nombres de los candidatos triunfadores. También indicó que en la conformación 
de los Comités Ejecutivos locales, Consejos locales de Vigilancia y Comisiones de Honor y Justicia 
que fungirán del 1 de enero de 2025 al 31 de diciembre de 2027, se observó la representación propor-
cional en razón de género. Ahí el dato. 

La crisis sinaloense 
Llamó la atención, nos comentan, que ayer se sumara a la manifestación de la comunidad que con-
forma la Universidad Autónoma de Sinaloa y que cuestiona la andanada política y judicial que ha 
abierto contra esa casa de estudios el gobernador de la entidad, Rubén Rocha Moya, un contin-
gente conformado por trabajadores de sindicatos de ayuntamientos morenistas de la entidad. Nos 
dicen que quizá la idea era intentar reventar la movilización o al menos provocar desorientación 
sobre los motivos del descontento. De ahí que también aparecieran pancartas contra personajes 
del grupo político con el que se asocia a la UAS. Sin embargo, el resultado quizá no fue el mejor, 
porque lo anterior sólo dio cuenta del grado de rispidez que ha alcanzado la disputa por el control 
de la universidad. Por lo pronto, ayer el gobernador tuvo que sentarse en Gobernación con el rector 
en funciones. Hay quien considera, sin embargo, que el mandatario morenista, aun con la confianza 
que le dio Palacio para resolver el problema, no está tan convencido de acabarlo. Pendientes. 

Críticos de Alito, un pasito atrás 
Así que el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón, integrante del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, propuso reencauzar las impugnaciones contra el proceso de renovación 
de la dirigencia del PRI, para que sea el órgano interno de justicia partidaria el que las resuelva a más 
tardar el 22 de julio. El proyecto del magistrado señala que las impugnaciones son improcedentes 
ante el órgano electoral jurisdiccional, pues conforme al principio de definitividad, los inconformes 
omitieron agotar la instancia de justicia interna de su partido, que en primera instancia debe revisar 
los actos partidistas reclamados, como la convocatoria para elegir dirigentes, dentro de la cual se 
abre la posibilidad para que sean reelectos. Con ello, los críticos de Alito tendrán que pasar el trago 
amargo cuando las instancias del tricolor los bateen y sea hasta entonces que retornen al TEPJF, lo 
que anticipa que el tricolor seguirá por la ruta litigiosa los siguientes días y semanas.  

Durango se adelanta
Entre quienes dan seguimiento a indicadores económicos de relevancia para la toma de decisiones, 
nos comentan que hay que tener en la mira dos datos que se dieron en los últimos dos días: el pri-
mero, derivado del Indicador Mensual de la Actividad Industrial que elabora el Inegi, porque resulta 
que Durango se ubicó como el estado con mayor crecimiento, con un aumento de 14.57 por ciento, 
con los datos más recientes que corresponden al primer trimestre. El segundo viene del Índice de 
Competitividad Urbana, del Instituto Mexicano de la Competitividad, que colocó a la ciudad de 
Durango en el primer lugar del conjunto de ciudades con un volumen de población de entre 500 
mil y un millón de habitantes. “Destaca por su desempeño medioambiental y sistema político”, 
señala el informe. Algo se está haciendo bien en la entidad que gobierna Esteban Villegas para 
ubicarse en ambas mediciones en un momento crucial para México por el tema de la relocalización 
de empresas.

Y que les cancela 
Nada gustó, nos dicen, la decisión que tomó la directora general del ISSSTE, Bertha Alcalde Luján, 
de cancelar de último momento, según se informó, la reunión que tenía programada con legislado-
res de las comisiones de Seguridad Social y de Vivienda de la Cámara de Diputados. En su intento de 
salir al paso, nos señalan, envió un oficio para comunicar que no acudirá este jueves a San Lázaro 
“por motivos de agenda”, lo cual recibió algunas críticas, ya que el encuentro era visto por algunos, 
como el diputado Éctor Jaime, como necesario, dados los resultados que recientemente se dieron 
a conocer en la conferencia matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador, que apun-
tan a un posible daño al erario superior a los 15 mil millones de pesos, con lo cual se equipara a los 
desfalcos como el que marcó a Segalmex. Así la cosa con el ISSSTE. Uf.
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EU IDENTIFICA A DEFRAUDADORES DEL CJNG. El Departamento del Te-
soro sancionó a tres contadores y cuatro empresas mexicanas vinculadas a frau-
des de tiempos compartidos liderados por el Cártel Jalisco Nueva Generación 
en Puerto Vallarta. Señaló que estos grupos criminales operan en call centers 
en México con estafadores que se hacen pasar por vendedores de tiempo com-
partido, abogados o representantes de ventas externos con sede en su país.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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Tráiler queda sin frenos e 
impacta contra 10 autos
UN SALDO DE CUATRO LESIONADOS, quienes fueron trasla-
dados a hospitales cercanos, y 10 autos arrollados fue lo que dejó 
un accidente de tránsito en el que se involucró un tractocamión 
que se quedó sin frenos sobre la carretera México–Tuxpan, en el 
municipio de Tulancingo, en la denominada Bajada de la Muerte.

México

LO QUE HEMOS visto es que ahora es 
tráfico de personas y lo hacen princi-

palmente personas de Asia, gente de China y 
Uzbekistán (…) es descarado el asunto, pues 
este tipo de menores está aumentando, nadie 
les dice nada”

LUIS GARCÍA VILLAGRÁN
Director del Centro de Dignificación Humana

SEA POR LAS BUENAS o por las ma-
las, estos jóvenes se vuelven propensos 

a ser incorporados a una actividad delictiva, 
pues a final de cuentas son usados para con-
ductas antisociales. Aunque haya iniciativas, 
no se resuelve el problema”

FRANCISCO RIVAS
Director del Observatorio Nacional Ciudadano

EN MUCHAS ocasiones no llegan al 
norte del país; más bien, llegan al sur y 

de ahí no pueden salir. Allá hay gente que los 
secuestra o los usa de otras maneras; se apro-
vechan de que son indefensos y no se pueden 
defender”

ISABEL TURCIOS
Directora de la Casa del Migrante en Piedras 
Negras

Activistas y el titular del ONC alertan sobre 
el riesgo que corren los menores.

ADVIERTEN ABUSO

Demandan más atención al problema

Redes criminales 
reclutan a niños 
migrantes solos, 
alertan expertos
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Detrás de la llegada de menores 
migrantes solos a México, des-
de 29 países, está la trata de 
personas vinculada a redes cri-

minales, debido a que las bandas organi-
zadas ahora están centrando en los niños 
el traslado de personas para su recluta-
miento, al ver en ellos un uso para otros 
fines que les generan ganancias, denun-
ciaron expertos en migración.

En entrevista con La Razón, Luis 
García Villagrán, director del Centro de 
Dignificación Humana, aseguró que los 
polleros o coyotes aprovechan que las 
personas de India, Rusia, China, Afga-
nistán y otros países que se encuentran 
en guerras, conflictos o pobreza, salen 
de sus naciones con varios niños, para 
hacer traslados hacia México.

De esta manera, ahora una sola perso-
na puede viajar con varios menores hacia 
nuestro país, lo que, dijo, “se convierte 
en trata de personas y no en menores no 
acompañados”, debido a que en México 
han visto la oportunidad de entrar sin 
ningún tipo de regulación o restricción.

“Nosotros lo que hemos visto es que 
ahora es tráfico de personas y lo hacen 
principalmente personas de Asia, gente 
de China y Uzbekistán. Es raro, porque no 
habíamos visto gente de esas nacionali-
dades por estos lados, pero es descarado 
el asunto, pues este tipo de menores está 
aumentando, nadie les dice nada y están 
abarrotando los hoteles del sur del país”, 
aseguró.

ESPECIALISTAS en la materia piden mayor 
regulación; señalan que la ruta para traer me-
nores es por Brasil o Ecuador, para trasladarse 
a Panamá y luego concentrarlos en Chiapas

Señaló que muchos padres mandan a 
sus hijos para que puedan tener una me-
jor vida en el continente americano; sin 
embargo, en México son enganchados por 
redes de tráfico de personas que pueden 
“usarlos” para otros fines.

Detalló que las rutas para traer meno-
res es entrar por Brasil o Ecuador, para 
trasladarse a Panamá, entrar por la Sel-
va del Darién o por tierra en otros sitios, 
para llevarlos a Centroamérica y después 
a Chiapas, donde a decir del experto, se 
concentran.

De acuerdo con datos de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), en los primeros 
cinco meses del año se localizaron en Mé-
xico dos mil 795 menores migrantes no 
acompañados de 12 a 17 años, mientras 
que 461 fueron de niños entre 0 y 11 años, 
para un total de tres mil 256.

Los estados que mayor cantidad de 
menores migrantes solos tienen son Chia-
pas, Tabasco, Baja California, Coahuila, 
Nuevo León y Veracruz.

Sumado a ello, los reportes detallan 
que, hasta finales de mayo, habían cru-
zado la Selva del Darién (límite de Co-
lombia con Panamá) al menos 30 mil 
menores, de los cuales por lo menos dos 
mil viajaban solos.

El director del Observatorio Nacional 
Ciudadano (ONC), Francisco Rivas, ase-
guró a este diario que los menores mi-
grantes son propensos –sin importar la 
edad– a actividades como recoger dinero 
de extorsiones, empaquetado de la dro-
ga, halconeo o ejecución de delitos graves 
propios del narcotráfico.

“Sea por las buenas o por las malas, 
estos jóvenes se vuelven propensos a ser 

MIENTRAS el año pasado 
se detectó la llegada de mil 
087 menores migrantes 
no acompañados al país, 
este año fueron dos mil 855 
infantes.

incorporados a una actividad delictiva, 
pues a final de cuentas son usados para 
conductas antisociales. Aunque haya ini-
ciativas en el Congreso, no se resuelve el 
problema, puesto que el legislar temas es-
pecíficos requiere cargas probatorias más 
pesadas”, explicó.

Señaló que legislar, más que ayudar a 
que haya más sentencias, se ha demostra-
do lo contrario, pues ejemplificó que, en 
el tema de la trata, no hay una claridad en 
términos de capacidad para combatirla y 
por ello se van por otro tipo jurídico.

Francisco Rivas aseguró que la Secreta-
ría de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC) creó un observatorio por el reclu-
tamiento forzado; sin embargo, a la fecha 
no se tienen resultados. “Todos los delitos 
se pueden combatir y algunos se pueden 
erradicar, pero depende de toda la capaci-
dad institucional que se ponga; pero en el 
caso de los migrantes menores, es difícil 
porque no existe quién los defienda”.

En mayo pasado, el Fondo de Naciones 
Unidas para la Infancia (Unicef) urgió a las 
autoridades mexicanas a tipificar el delito 
de reclutamiento de menores a grupos cri-
minales, debido a que se trata de fenóme-
nos criminales que se deben sancionar.

Desde el 2022 hay por lo menos 10 ini-
ciativas en el Congreso de la Unión que se 
encuentran congeladas y que buscan san-
cionar el reclutamiento forzado; sin embar-
go, hasta el momento siguen pendientes.

En opinión de Isabel Turcios, directora 
de la Casa del Migrante en Piedras Negras, 
Coahuila, “una de las peores caras de la mi-
gración” son los niños, ya que abusan de 
ellos no sólo para que se trasladen solos, 
sino para que sean utilizados en otros fines.

“En muchas ocasiones no llegan al 
norte del país; más bien, llegan al sur y de 
ahí no pueden salir. Allá hay gente que los 
secuestra o los usa de otras maneras; se 
aprovechan de que son indefensos y no 
se pueden defender”, dijo.

Sostuvo que los menores sufren de ma-
nera emocional, porque no saben con qué 
se encuentran, además de que no se sabe 
qué han vivido en el camino, pues en las 
entrevistas detallan haber visto muertos 
en las carreteras, secuestros, extorsiones 
y reclutamiento por parte de criminales.

“Son niños todavía y dicen que los 
mandan en autobuses desde el sur (...) es 
difícil que pasen a Estados Unidos (...) se 
quedan en México y entran en temas de 
trata de personas”, asentó.
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  Chiapas
  Tabasco
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  Coahuila
  Nuevo León
  Veracruz

Estados donde se 
han encontrado a 

menores migrantes 
solos.

CON MAYOR 
PRESENCIA

El camino que 
usan los trafican-

tes para traer a los 
menores.

LA RUTA
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ENTRADA - 
Ecuador
TRASLADO - 
Por la Selva  
del Darién
LLEGADA – 
Chiapas

FERNANDO YUNES ES DECLARADO PRÓFUGO. El diputado local electo por 
el PAN fue declarado como sustraído de la justicia luego de que no asistió a una au-
diencia programada ayer en juzgados de Veracruz. Se le acusa por la presunta co-
misión de un delito electoral en agravio de la función pública, por actos cometidos 
entre 2018 y 2021. Ante su inasistencia, la FGEpuede solicitar la orden de aprehen-
sión para obligarlo a que se presente ante el juez y determinar su situación legal.
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Algunas de las iniciativas que se dejaron sin abordar  
relativas a la niñez migratoria:

SIN DISCUSIÓN

rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

Vance ha declarado reiteradamente que la política migra-
toria de Joe Biden, que llama de “puertas abiertas”, es res-
ponsable de la muerte de miles de estadounidenses por el 
tráfico y consumo masivo de drogas. En 2022, Vance, que 
se define a sí mismo como un “conservador outsider”, dio 
a conocer un spot publicitario en que rechazaba que defen-
der una política migratoria hermética o de puertas cerradas 
pudiera ser considerado “racista”.

En aquel spot, el senador Vance resumía las ideas plas-
madas en su libro Hillbilly, una elegía rural (2017), un best 
seller llevado al cine, donde contó la historia de la muerte 
de su madre, víctima de las drogas. Durante su campaña 
legislativa, el conservador sostuvo que su madre murió de 
una sobredosis de heroína y que, para él, su lucha contra las 
drogas era una causa personal que no podía encapsularse 
en el calificativo de “racismo”.

Vance presenta su estrategia contra la migración y las 
drogas como una cruzada contra la muerte. Aunque nie-
gue retóricamente su condición racista, la criminalización 
del migrante mexicano y latinoamericano es perfectamen-
te detectable en su discurso. La elección de Vance como 
compañero de fórmula de Trump busca reforzar el ángulo 
antimexicano del trumpismo, que podría verse rebajado 
por el interés de Washington en mantener a flote el T-Mec.

Si el escenario de una relación bilateral complicada, 
luego de que Andrés Manuel López Obrador abandone la 
Presidencia, era factible, con una vicepresidencia de Vance 
puede volverse explosivo. Trump usará a su vicepresiden-
te para enervar a su base nativista, partidaria de un mayor 
control migratorio y una política doméstica basada en la 

“amenaza mexicana”.
La política exterior de México, que encabezarán Claudia 

Sheinbaum y Juan Ramón de la Fuente, necesitará de todos 
sus recursos diplomáticos, legislativos, comerciales y me-
diáticos para hacer valer los intereses nacionales. Intereses 
que pasan por un flujo migratorio constante y ordenado, en 
que México es inevitable lugar de tránsito.

Un componente que siempre mantuvo a flote las re-
laciones entre Estados Unidos y México fue el vínculo de 
amistad que AMLO logró establecer tanto con Trump como 
con Biden. Ese componente ya no estará más, o estará de un 
modo menos presente, por lo que se abren las posibilidades 
de diferendos incómodos. Ante ese riesgo, la diplomacia 
mexicana debería regresar a sus altos índices de realismo 
y profesionalidad. 

Donald Trump ya es candidato a 
la presidencia de Estados Unidos 

por el Partido Republicano y ha esco-
gido como compañero de fórmula al 
senador J. D. Vance del estado de Ohio. 
Vance se ha destacado por defender 
una mayor extensión del muro fron-
terizo y reforzar las políticas de seguri-
dad en contra del narcotráfico. El sena-
dor está convencido de que los cárteles 
mexicanos controlan la producción y 
venta de fentanilo, que deben ser com-
batidas como una amenaza a la seguri-
dad nacional del vecino del norte.

LA NUEVA FÓRMULA  
ANTIMEXICANA

VIÑETAS LATINOAMERICANAS Se quedan sin ser discutidas en San Lázaro

En el aire, 11 iniciativas 
por la niñez en éxodo
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

A un mes y medio de concluir la 
LXV Legislatura, la Comisión 
de Asuntos Migratorios en la 
Cámara de Diputados tiene va-

rado el desahogo de más de una decena 
de iniciativas abocadas a mejorar el marco 
regulatorio migratorio en torno a la niñez 
que atraviesa el territorio nacional.

Al corte del 12 de julio se reporta que 
la Comisión tiene pendientes 78 iniciati-
vas sobre las cuales deliberar de manera 
única, de las que 11 tienen como objetivo 
atender necesidades de niñas y niños en 
situación de movilidad. 

Una de éstas data de septiembre de 
2021 y fue presentada por la diputada Eli-
zabeth Pérez Valdez, del PRD, cuyo objeti-
vo era fijar en el marco legal la procuración 
de las familias migrantes. 

En síntesis, establece que las autorida-
des mexicanas harán lo posible por pre-
servar la unidad y vínculos familiares, ve-
lando en todo momento por la protección 
y salvaguarda de los derechos humanos y 
el interés superior de la niñez de las per-
sonas migrantes que transitan por el terri-
torio nacional. Cuando exista violencia fa-
miliar, las autoridades mexicanas podrán 
llevar a cabo medidas precautorias, a fin 
de proteger la integridad de las personas 
que pudieran estar en riesgo.

Otra fue planteada por la petista Celes-
te Sánchez, para privilegiar la estancia de 
niñas, niños o adolescentes migrantes no 
acompañados en albergues de tránsito 
para la infancia, públicos o privados auto-
rizados para su salvaguarda.

ENTRE LAS propuestas atoradas está la procuración de las fa-
milias indocumentadas; consideran que no se resolverá la situa-
ción de menores que pasan el territorio nacional sin compañía 

SRE analiza en EU movilidad humana
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EN UNA NUEVA VISITA a Washington, 
la secretaria de Relaciones Exteriores, 
Alicia Bárcena, se reunirá con altos fun-
cionarios de Estados Unidos, para ana-
lizar temas de la relación bilateral, como 
migración, cooperación para el desarrollo 
e inversiones, además de participar en la 
reunión plenaria ministerial de la Alian-
za para la Prosperidad Económica en las 
Américas (APEP).

La gira de trabajo de la canciller inició 
este martes con una reunión en la Casa 
Blanca con el asesor sénior presidencial 
para Infraestructura Global y Seguridad 
Energética, Amos Hochstein, con quien 

dialogó sobre atracción de inversiones y 
diversificación económica.

Hochstein estuvo en la Ciudad de Mé-
xico el 16 de abril pasado, cuando acompa-
ñó a la asesora presidencial en Seguridad 

Nacional, Elizabeth Randall-Sherwood, 
donde expresó al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador el interés de Estados 
Unidos en la explotación de cobre y el Co-
rredor del Istmo de Tehuantepec.

Alicia Bárcena también se reunió con la 
asesora especial presidencial y coordina-
dora de la Declaración de Los Ángeles so-
bre Migración y Protección en el Consejo 
de Seguridad Nacional, Marcela Escobari;  
ambas funcionarias analizaron las vías 
para garantizar una migración segura, or-
denada, regular y humana.

Para este miércoles, la titular de la SRE 
se reunirá con la secretaria del Interior de 
los Estados Unidos, Deb Haaland, para 
abordar estrategias para el combate al trá-
fico de totoaba y la pesca ilegal.

Los objetivos de las iniciativas son 
diversos; hay algunas que se enfocan en 
abrir la atención a la salud mental de los 
infantes por medio de Centros de Asis-
tencia, para prevenir posibles casos de 
depresión, ansiedad o, incluso, estrés 
postraumático.

Al respecto, la diputada migrante e in-
tegrante de dicha comisión, Elvia Yolanda 
Martínez Cosío, afirma que son varios los 
pendientes que dejará este órgano legis-
lativo debido a que, para lo que resta de 
la LXV Legislatura, no se ha convocado a 
una nueva reunión de trabajo que permita 
desahogar las labores. 

“Desafortunadamente se dejan mu-
chos pendientes dentro de la Comisión 
de Migración. En este último periodo no 
se nos mandó llamar para tener ninguna 
reunión, ni a Junta Directiva, mucho me-
nos a toda la Comisión, lo cual deja todos 
los pendientes sobre la mesa, ya que no 
se presentaron iniciativas, no se hicieron 

puntos de acuerdo porque no se discutie-
ron dentro de la Comisión, lo que quiere 
decir que estos nunca pasaron a la per-
manente y, por el tiempo que nos queda, 
es ya imposible poder seguir legislando. 
Terminamos el 31 de agosto y no hay con-
vocatoria hasta ahorita”, sentenció.

A su consideración, el tema más “deli-
cado” que se quedará sin atender es sobre 
las y los niños que atraviesan el territorio 
nacional sin compañía y cuyos derechos 
se quedan sin garantizar. 

“Hay que ver dónde están sus padres, 
eso es una prioridad. ¿Qué va a pasar con 
esos niños y hacia dónde van? No hay 
ningún programa en este momento que 
podamos decir: ‘Este programa vamos 
a utilizar’, ni tampoco hay un plan A, un 
plan B, mucho menos un plan C”, declaró.

Consideró que una de las tareas para la 
próxima legislatura será “tomar concien-
cia” para trabajar “de manera profesional” 
y hacer realidad la protección de la niñez.

ALICIA BÁRCENA (c.), el lunes en la IV 
Reunión de Agencias de Cooperación.

EN LO QUE VA de la actual 
administración, 146 millo-
nes 24 mil 399 personas 
extranjeras y 39 millones 
710 mil 159 connacionales 
ingresaron a México.

INICIATIVA SINOPSIS
 Proyecto de decreto por el que adiciona el 

artículo 73 de la Ley de Migración (PRD).
Preservar la unidad y vínculos familiares y 

salvaguarda de los derechos humanos.
Proyecto de decreto que reforma el artículo 

20 de la Ley de Migración (PAN).
Establecer entre las atribuciones en materia 

migratoria del Instituto Nacional de Migración.
Proyecto de decreto que reforma el artículo 

112 de la Ley de Migración (PT).
 Adicionar el término migrante no 

acompañado. 
Proyecto de decreto que adiciona una 

fracción al artículo 27 de la Ley de Migración, 
en materia de salud mental en centros de 

asistencia social (PAN).

Facultar a la Secretaría de Salud para diseñar y 
difundir campañas de salud mental.

Proyecto de decreto que adiciona el artículo 
73 de la Ley de Migración (PRD).

Incluir en la política migratoria los elementos 
de identidad étnica.

Proyecto de decreto que reforma el artículo 
68 de la Ley de Migración (PRD).

Determinar que las autoridades mexicanas 
procurarán preservar la unidad y vínculos 

familiares.
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Fuente|Cámara de Diputados
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CON EL TRABAJO colaborativo entre 
instituciones y la ciudadanía, estamos 

transformando el Estado de México en una tierra 
de bienestar para todos, por ello convoco a 
todos los mexiquenses que aún no tienen regula-
rizada su propiedad o su tierra, aprovechen esta 
gran oportunidad”

DELFINA GÓMEZ
Gobernadora del Edomex

Firma convenio con PJ del estado

Edomex va por 
la regularización 
de viviendas

| Redacción

Con el objetivo de brindar a los 
mexiquenses certeza jurídica so-
bre su patrimonio, la gobernadora 
Delfina Gómez Álvarez firmó un 

convenio de colaboración con el Poder Ju-
dicial del Estado de México para la regula-
rización de predios y viviendas, a través de 
figuras jurídicas como la inmatriculación 
judicial, juicios sumarios, ordinarios y con-
sumación de usucapión, los cuales permi-
ten agilizar trámites y generar ahorros en 
beneficio de quienes más lo necesitan.

“Con el trabajo colaborativo entre insti-
tuciones y la ciudadanía, estamos transfor-
mando el Estado de México en una tierra 
de bienestar para todos, por ello convoco a 
todos los mexiquenses que aún no tienen 
regularizada su propiedad o su tierra, apro-
vechen esta gran oportunidad.

“Con la firma de este convenio de coordi-
nación con el Poder Judicial del Estado de 
México para la regularización de predios y 
viviendas, se estará no sólo regularizando 
la tenencia de la tierra, sino también se está 
asegurando el patrimonio familiar”, refirió 
Gómez Álvarez.

Recordó que, de manera cercana a la gen-
te, la administración estatal realiza acciones 
para rehabilitar y construir calles, unidades 
deportivas, mercados, hospitales y espacios 
culturales, a través del Programa 
de Obra Pública, donde se han 
destinado mil 500 millones de 
pesos para proyectos urbanos y 
de movilidad.

“El Poder de Servir está ade-
lante y sigue trabajando, somos 
un gobierno sensible y cercano 
a sus necesidades, por eso esta-
mos recorriendo los 125 munici-
pios del Estado de México, para 

LA GOBERNADORA Delfina Gómez destaca que dicho apoyo 
dará certeza jurídica al patrimonio de más de 2 mil personas; traba-
jo colaborativo transforma la entidad en tierra de bienestar, indica

DE IZQ. A DER.: Ricardo Sodi Cuéllar, titular del Poder Judicial del Estado de México; la 
gobernadora Delfina Gómez, y el secretario de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, ayer.

impulsar acciones tendientes a favor de la 
seguridad del patrimonio de los mexiquen-
ses, sobre todo de los sectores más vulnera-
bles”, señaló.

Sumado a esto, la mandataria estatal 
explicó que en la entidad se implementan 
programas como es la entrega de títulos de 
propiedad y posesión a ejidatarios y campe-
sinos, lo que han permitido que dos mil 300 
personas ya cuenten con certeza jurídica en 
su patrimonio.

Por su parte, Ricardo Sodi Cuéllar, presi-
dente del Tribunal Superior de Justicia y del 
Consejo de la Judicatura del Poder Judicial 
del Estado de México, señaló que la maestra 
Delfina Gómez Álvarez es una gobernado-
ra que está al pendiente e involucrada con 
los programas y estrategias que se llevan a 
cabo en la entidad, especialmente con los 
que brindan un beneficio social, como este 
acuerdo que suma esfuerzos en beneficio 
de los habitantes de la entidad.

Por su parte, Carlos Jesús Maza 
Lara, secretario de Desarrollo Ur-
bano e Infraestructura, comentó 
que en la entidad mexiquense 
existen más de tres millones 
de viviendas habitadas y 18 por 
ciento no cuentan con título de 
propiedad o posesión, por ello, 
este convenio impactará de ma-
nera directa en la calidad de vida 
de las familias.

EL EDOMEX rea-
liza las Caravanas 
Itinerantes por 
la Justicia Social, 
para  facilitar a los 
ciudadanos diver-
sos trámites.
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ELLOS 
(EL OTRO 

GRUPO) hacen el 
señalamiento de que 
hay un sistema de 
universidad-partido; 
lo que sucede es que 
Morena-Sinaloa y el 
dirigente material, el 
gobernador (Rubén 
Rocha Moya), quiere 
tomar por asalto a la 
universidad”

ROBESPIERRE 
LIZÁRRAGA
Encargado de 
despacho de la 
Rectoría de la UAS

| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

La disputa entre dos facciones por 
el control de la Universidad Au-
tónoma de Sinaloa (UAS) escaló 
este martes, al llevar el pleito a 

la Ciudad de México, donde cientos de 
integrantes de ambos grupos se mani-
festaron en los alrededores de Palacio 
Nacional para intentar llegar a la confe-
rencia del Presidente Andrés Manuel 
López Obrador.

Uno de los grupos está liderado por el 
propio gobernador del estado, Rubén Ro-
cha Moya, y el otro mantiene la Rectoría 
de la casa de estudios.

El grupo identificado como contrario 
al mandatario estatal fue recibido para 
negociar en la Secretaría de Gobernación 
(Segob), mientras el otro fue encapsula-
do y no se le permitió acceso al diálogo 
que encabezó la secretaria Luisa María 
Alcalde y sólo estuvo presente el gober-
nador.

En la Segob se instaló una mesa de 
diálogo entre el encargado de despacho 
de la institución educativa, Robespierre 
Lizárraga Otero, y el gobernador Rocha 
Moya, y fungió como mediadora la se-
cretaria Alcalde.

Desde temprana hora, los dos grupos 
de manifestantes provenientes de Sina-
loa se congregaron en las inmediaciones 
del Zócalo. El primer grupo, del lado de la 
Catedral, encabezado por Lizárraga Ote-
ro, sí pudo ingresar a Palacio Nacional 
para entregar a Jesús Ramírez Cuevas, 
vocero de la Presidencia, una carta de 
agradecimiento por convocar al diálogo.

Mientras tanto, el otro grupo se dio cita 
sobre la avenida de 20 de Noviembre. 
Desde ahí, denunciaron una situación de 
corrupción dentro de la institución edu-
cativa y acusaron que, con los recursos 
de la casa de estudios, se creó el Partido 
Sinaloense (PAS), además de que existe 
“desvío de recursos humanos, materiales 
y económicos para su proyecto político”.

En contraparte, Robespierre Lizárraga 
aseguró a La Razón que sus contrarios 
son “un grupo de choque” auspiciado 
por el gobierno del estado. Agregó que 
en esta manifestación había pocos uni-
versitarios y la mayoría eran jubilados 
“que simpatizan con el Gobierno del 
estado y la mayoría eran trabajadores de 
sindicatos de ayuntamientos morenistas 
de Sinaloa.

Pugna entre bandos afines al gobernador de Sinaloa y Rectoría

Conflicto por la UAS rebasa 
a Rocha y llega a la Segob

AMBOS GRUPOS llevan su protesta a Palacio Nacional; en Gobernación mantienen mesa de 
diálogo y logran acuerdos previos; demandan a la administración estatal respetar autonomía

SNTE llama a complementar libros de texto
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

 
EN EL MARCO de la conclusión del ci-
clo escolar 2023-2024, el Sindicato Na-
cional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) pidió reforzar los libros de texto 
de la Nueva Escuela Mexicana, haciendo 
énfasis en los temas de matemáticas, len-
guaje y lecto-escritura.

En un comunicado, el secretario gene-
ral del magisterio, Alfonso Cepeda Salas, 
señaló que la educación es un proceso 
que debe estar en constante actualiza-
ción, así como los materiales que se uti-

lizan para el aprendizaje, entre ellos los 
libros de texto gratuitos que, como dijo el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, siempre serán “perfectibles”.

En ese sentido compartió que, de 
acuerdo con experiencias de profesores 
de primaria, recabadas por expertos del 
SNTE en pedagogía, “se hace necesario 
complementar los Libros de Texto de la 
Nueva Escuela Mexicana, con materia-
les que sean enfocados directamente a 
temas de matemáticas, a temas de len-
guaje, a temas de lectoescritura” y nadie 
mejor para hacerlo que los maestros que 
están todos los días en las aulas.

“Ellos hacen el señalamiento de que 
hay un sistema de universidad-partido; 
lo que sucede es que Morena-Sinaloa y el 
dirigente material, el gobernador (Rubén 
Rocha Moya), quiere tomar por asalto a la 
universidad”, añadió.

Apuntó que el asedio a la UAS por par-
te del gobernador obedece a “un control 
político”, ya que esta institución recibe al 
año más de siete mil millones de pesos, 
además de 170 mil estudiantes y una 
plantilla de más de 20 mil trabajadores 
de la educación.

Acusó que el mandatario estatal uti-
liza las instituciones del estado para fa-
bricar delitos y una narrativa mediática 
sostenida en corrupción al interior de la 
universidad, “pero en realidad es propia-
mente ese conflicto político que generó 
el gobernador”.

Recordó que esta situación comen-
zó a raíz de la aprobación, por parte del 
Legislativo local, en febrero de 2023, de 
una Ley de Educación, la cual contenía 
artículos que violentaban el principio de 
autonomía universitaria. Indicó que la 
UAS lo identificó y llevó su queja ante el 
Congreso, de mayoría morenista, y “fui-
mos ignorados”.

Explicó que se promovió un ampa-

ro, el cual Rubén Rocha Moya aseguró 
que “no lo iban a admitir y que la ley 
estaba bien”; sin embargo, Robespierre 
Lizárraga sostuvo que este proceso fue 
aceptado por el Poder Judicial y “dieron 
suspensión para que no se aplicaran esos 
artículos a la universidad”.

Explicó que esto generó una perse-
cución política por parte del gobernador 
de Sinaloa, el cual inventó, dijo, causas 
penales en contra del rector Jesús Ma-
dueña Molina y otros funcionarios uni-
versitarios. 

Apuntó que eso no fue suficiente, 
pues “los ataques mediáticos continua-
ron con una narrativa desde el Gobierno 
de ataque a la universidad y lograron se-
parar (de su cargo) al rector –en octubre 
pasado– con una medida cautelar”.

Expuso que el primer acuerdo de 
cuatro a los que se llegó este martes en 
Gobernación fue que “la autonomía no 
se toca”. Además, también explicó que 
la institución no se opone a una reforma, 
siempre y cuando se apegue a la legali-
dad y respete la autonomía.

“Quedó claro que, por parte de la 
universidad, no hay cerrazón a reforma 
alguna, pero esto se tiene que atender 
en instancias jurisdiccionales. Vamos a 

LA FACCIÓN afín al gobierno de Rubén Rocha, ayer.EL GRUPO encabezado por el rector Robespierre Lizárraga.

dar pasos hacia delante, agotando todas 
las instancias jurisdiccionales que sean 
necesarias, sin menoscabar ni dejar de 
tomar en cuenta ninguna postura ni opi-
nión”, dijo Lizárraga Otero.

El segundo acuerdo, declaró, fue que 
el Gobierno federal, a través de la Segob, 
acompañe y supervise todas las causas 
penales contra autoridades universita-
rias, incluidas las “acusaciones infun-
dadas” contra el rector Jesús Madueña 
Molina. 

“El acompañamiento de la Secretaría 
de Gobernación será de vigilancia. Va 
a ser un coadyuvante en asegurar que 
todo se realice con apego al Estado de 
derecho”, explicó.

En tercer lugar, se acordó que el gober-
nador Rocha Moya modere su discurso 
agresivo contra la universidad. 

“Convocamos al gobernador a tener 
un discurso propositivo en el sentido 
del conflicto, entre comillas, ‘bajado’ ese 
discurso agresivo y hostil. Irle bajando. 
El gobernador afirmó que lo hará. Espe-
remos que se cumpla, porque aquí sí se 
cumple”, añadió. 

Adicionalmente, el Gobierno estatal 
acordó legalizar los títulos universitarios 
de la UAS, pues no lo estaba haciendo.

EL PRESIDENTE AMLO 
confió en la capacidad de 
diálogo del gobernador 
Rubén Rocha, a quien dio su 
respaldo, aunque dijo que no 
quería tomar partido.

SE HACE necesario 
complementar los 

Libros de Texto de la 
Nueva Escuela Mexi-
cana, con materiales 
que sean enfocados 

directamente a 
temas de matemá-

ticas, a temas de 
lenguaje, a temas de 

lectoescritura”

ALFONSO CEPEDA
Secretario general 

del SNTE
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Este martes, la Secretaría de Educa-
ción Pública (SEP) dio por terminado 
el ciclo escolar 2023-2024, en el que 24 
millones 93 mil 801 alumnas y alumnos 
finalizaron Educación Básica.

En total, egresaron 222 mil 870 niñas y 
niños de educación inicial; cuatro millo-
nes 374 mil 273 de preescolar; 13 millo-
nes 196 mil 15 de primaria y seis millones 
300 mil 643 de secundaria, así como un 
millón 223 mil 387 maestras y maestros 
de 229 mil 379 planteles escolares.

Al encabezar el cierre del ciclo, la titu-
lar de la SEP, Leticia Ramírez, señaló que 
el gobierno del Presidente Andrés Ma-

EL SECRETARIO general del magisterio, 
en foto de archivo.

nuel López Obrador reconoce el compro-
miso del magisterio con sus estudiantes, 
pues dijo, “el logro educativo es resulta-
do del trabajo colectivo y permanente de 
maestras y maestros”.
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PUEDEN 
DECIR que 

no hacían nada, 
que eran aviadores, 
pueden decir todo 
lo que gusten y 
quieran… Pero, ¿qué 
tienen que hacer? Es 
probarlo”

RUBÉN ROCHA 
MOYA
Gobernador  
de Sinaloa

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Suscriben ese pronunciamiento, entre otros, Jorge Alcocer, 
Diego Valadés, José Ramón Cossío Díaz, Pedro Salazar Ugarte, 
Elba Arjona Ortiz, Rosa María Cano, Morelos Canseco Gómez, 
Paula Sofía Vázquez y Rodolfo Alfonso Morales, quienes se-
ñalan que el artículo 54 constitucional establece un conjunto 
de reglas para evitar que partidos políticos y coaliciones elec-
torales se sobrerrepresenten en San Lázaro y establecen que 
la diferencia entre porcentajes de votos efectivos y curules no 
debe ser mayor de ocho puntos porcentuales.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
En ese documento de integrantes del Observatorio Ciuda-
dano se señala que si bien las reformas legales posteriores 
a 2007 suprimieron de la Ley Electoral la referencia a las 
coaliciones como sujetos obligados de dicha limitación, eso 
no invalida ni resta fuerza a la regla constitucional y al valor 
que tutela, al recordar que así lo determinó la Suprema 
Corte al resolver una acción de inconstitucionalidad.
Ésta fue promovida en 1998 por el entonces presidente 
del PRD, Andrés Manuel López Obrador, contra la sobrerre-
presentación establecida en la legislación electoral de Quin-
tana Roo, con una sentencia derivada de la propuesta de la 
ministra, hoy senadora de Morena, Olga Sánchez Cordero, 
que “establece el principio de representación proporcional 
para garantizar la pluralidad en los órganos legislativos”.
Ese anuncio mañanero del Presidente López Obrador 
de que clausurará, no expropiará, los predios de la empresa 
Calica, en Quintana Roo, filial de la estadounidense Vulcan 
Materials, habrá de prolongar litigios y tensiones bilaterales.
Con un amparo para no ser detenido, el empresario 
argentino-mexicano Carlos Ahumada Kurtz, llegó extradita-
do de su país directo a su casa y será hasta que le fijen fecha 
cuando voluntariamente comparezca ante un juez de con-
trol en el Reclusorio Norte por fraudes a dos exdelegaciones, 
hoy alcaldías capitalinas. 
Si había alguna duda de que Zoé Robledo vaya a conti-
nuar como director general del IMSS-Bienestar el próximo 
sexenio, la elogiosa recomendación que a su favor le hizo el 
Presidente a su sucesora, Claudia Sheinbaum, ayer, le alla-
nará el camino, al igual que al subsecretario de Salud, López 
Ridaura, y al titular de Cofepris, Svarch, cuya labor reconoció.

Ante la pretensión gubernamental y 
legislativa de Morena y sus aliados 

en favor de una sobrerrepresentación 
en la próxima Cámara de Diputados 
para tener mayoría calificada, acadé-
micos, expertos electorales y jurídicos 
y ministros de la Corte en retiro, que in-
tegran el Observatorio Ciudadano, ur-
gieron a los 11 consejeros del INE y a los 
cinco magistrados del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación 
a respetar, acatar y hacer valer las nor-
mas constitucionales que la limitan y le 
solicitaron una audiencia pública para 
razonarles por qué debe prevalecer ese 
ordenamiento en la Carta Magna.

URGEN A IMPEDIR 
SOBRERREPRESENTACIÓN

PULSO POLÍTICO

Los despiden de la UAS

A hijos del góber, más 
sueldo; eran “aviadores”
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.m

El sueldo base en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS) de 
Eneyda y Ricardo, hijos del go-
bernador de Sinaloa, Rubén Ro-

cha Moya, aumentó 11.9 por ciento entre 
2021, año en el que comenzó su mandato, 
y 2024, de acuerdo con la institución edu-
cativa. Los dos ya fueron despedidos por 
“no ir a trabajar”.

En abril pasado, la UAS respondió una 
solicitud de información en la que deta-
lló los sueldos base de los hijos del man-
datario morenista. En el caso de Eneyda 
Rocha Ruiz, quien también es presidenta 
del Sistema para el Desarrollo Integral de 
la Familia (DIF) estatal, pasó de ganar 29 
mil 971.56 pesos en 2021 a 32 mil 20.56 al 
siguiente año y para 2024, 33 mil 551.84.

Cabe mencionar que tenía laborando 
en la universidad desde 1997, por lo que 
se le asignaba un bono adicional, más al-
gunas otras bonificaciones mensuales.

Por su parte, como subdirector B en el 
Parque de Innovación Tecnológica de la 
UAS, Ricardo Rocha Ruiz percibía en 2021 
24 mil 194.18 pesos; al año siguiente au-
mentó a 25 mil 40.98 pesos, para el 2023 
era de 26 mil 42.62 pesos mensuales, y 
este año, 27 mil 84.02 pesos.

En el caso de Ricardo labora en la ins-
titución desde el 2016, por lo que le co-
rresponde una remuneración por los casi 
ocho años que tiene de antigüedad. 

El encargado de la Rectoría de la UAS, 
Robespierre Lizárraga, rechazó que el 
despido de los hijos del mandatario haya 
sido un “procedimiento secreto”, como lo 
calificó el gobernador Rubén Rocha Moya, 
sino que “no iban a trabajar”.

En entrevista con Radio Fórmula, ase-
guró, sin dar fechas precisas, que Eneyda, 
quien era profesora en la Facultad de In-
formática, y Ricardo, quien tenía un pues-
to administrativo, tenían años sin acudir a 
sus centros laborales.

ENEYDA Y RICARDO, descendientes de Rubén Rocha 
Moya, ganaban 33 mil y 27 mil pesos al mes; el mandatario mo-
renista exige que se pruebe que los corrieron por no trabajar

EL GOBERNADOR Rubén Rocha (der.), con sus hijos, en foto de archivo.

“El hecho es que los hijos del goberna-
dor no iban a trabajar, y eso es una reali-
dad, o digan quién de la universidad tra-
bajaba con él, o ellos mismos demuestren 
a qué hora iban en estos últimos años a su 
centro de trabajo, no acudían a trabajar. 
Eso podrá resolverse, si tienen alguna in-
conformidad, en los juzgados laborales”, 
mencionó Lizárraga.

El lunes, Rocha Moya acusó que el des-
pido de sus hijos, Eneyda y Ricardo, pre-
suntamente estaría relacionado con un 
conflicto con la UAS a causa de la reforma 
a la Ley Orgánica planteada, así como a 
investigaciones contra autoridades de la 
institución educativa.

El mandatario, quien confirmó el des-
pido de sus hijos, retó a las autoridades 
universitarias a demostrar que Eneyda y 
Ricardo no asistían a trabajar.

“Pueden decir que no hacían nada, que 
eran aviadores, pueden decir todo lo que 
gusten y quieran… Pero, ¿qué tienen que 
hacer? Es probarlo”, mencionó en confe-
rencia de prensa.

El gobernador ya había defendido a 
sus hijos Eneyda y Ricardo de esta misma 
acusación en agosto del 2022, cuando 
negó que fueran “aviadores”. 

“Si tienen aviadores, córranlos. ¿Y por-
qué los tienen? Que los corra el encargado 
legal de la universidad. Aunque sean de 
Gobierno, o de donde sean, si no trabaja y 
es aviador, si no justifica el salario, tienen 
que tomar medidas laborales”, indicó en 
aquel momento. Pese a su petición, sus 
hijos continuaron ahí, a pesar de ser seña-
lados de no cumplir sus labores.

Al respecto, Robespierre Lizárraga acu-
só a Rocha Moya de utilizar al Poder Judi-
cial para atacar a la UAS.

“Lo que es una realidad es el intento de 
asalto político por parte del Gobierno del 
estado en contra de la universidad, gene-
rando leyes que violentaba la autonomía 
universitaria. Promovimos un amparo y 
nos dan la razón, pero a raíz de ese amparo 
inician causas penales con jueces a modo, 
Ministerios Públicos a modo, y no hay 
manera de defensa en ese esquema”, dijo.

1

2

ENEYDA 
ROCHA RUIZ
Profesora en 
la Facultad de 
Informática
2021: 29,971 
2022: 32,020 
2024: 33,551

EL GOBERNADOR de 
Sinaloa, Rubén Rocha Moya, 
también percibe una pensión 
anual de 1 millón de pesos de 
la UAS, de la cual fue rector 
de 1993 a 1997.

RICARDO 
ROCHA RUIZ 
Subdirector B en el 
Parque de Innovación 
Tecnológica 
2021: 24,194 
2022: 25,040 
2023: 26,042 
2024: 27,084

EL HECHO 
es que los 

hijos del gobernador 
no iban a trabajar, y 
eso es una realidad. 
(Que) ellos mismos 
demuestren a qué 
hora iban en estos 
últimos años a su 
centro de trabajo”

ROBESPIERRE 
LIZÁRRAGA
Encargado de  
despacho de la  
Rectoría de la UAS

Fuente|UAS
Cifras en pesos

07LR4700.indd   307LR4700.indd   3 17/07/2024   0:03:3117/07/2024   0:03:31



razon.com.mxLa Razón • MIÉRCOLES 17.07.2024
México08

Es tiempo de ellas, dice

Sheinbaum:  
sexenio será 
para reconocer 
a las mujeres

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, se com-
prometió a trabajar por el recono-
cimiento de las mujeres durante 

los seis años que durará su gobierno, por 
medio de acciones ya anunciadas como 
programas sociales y reformas. 

Desde el Museo de la Ciudad en el Cen-
tro Histórico de la capital, la morenista se 
reunió con mujeres quienes le compartie-
ron sus historias y celebraron el impulso 
del programa para dar un apoyo económi-
co a quienes tengan de 60 a 64 años. 

En un mensaje de casi 30 minutos, 
María de Jesús, representante de comu-
nidades mayas, compartió fragmentos de 
su vida como testimonio de las diferentes 
violencias que enfrentan las mujeres: eco-
nómica, física, laboral, racial, entre otras.

La académica Verónica Montes de Oca 
denunció la precarización laboral, los im-
pactos de los roles de género que han lle-
vado a las mujeres a ser vulneradas en su 
desarrollo y autonomía a causa de haber 
sido sometidas a los cuidados del hogar 
sin remuneración.

Tras escucharlas, Claudia Sheinbaum 
dijo sentirse orgullosa de representar a las 
mujeres mexicanas y haber sido la prime-
ra mujer en llegar al máximo cargo en el 
país, siendo, además, la persona con más 
votos recibidos. 

“Es tiempo de transformación y es 
tiempo de mujeres. Y las dos consignas, 
los dos pensamientos, su profundidad, 
caló en lo hondo del pueblo de México. 
Y fíjense nada más, por primera vez una 
mujer, y somos la que más votos ha tenido 
en toda la historia de México: 36 millones 
de votos y siempre dije ‘no llego sola, lle-
gamos todas’”, recalcó.

LA VIRTUAL Presidenta electa va por reformas para garan-
tizar la igualdad sustantiva y combatir la violencia; se reúne 
con senadoras y senadores demócratas y republicanos de EU

LA VIRTUAL 
Presidenta 
electa, Claudia 
Sheinbaum, ayer 
en reunión con 
mujeres.

Durango, primer lugar en 
ciudades competitivas
| Redacción

DE ACUERDO con el Índice de Compe-
titividad Urbana del 2023 del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco), 
Durango es el primer lugar en la categoría 
de ciudades más competitivas, lo que sig-
nifica que tiene alta capacidad para gene-
rar, atraer y retener talento e inversión que 
detonan productividad y bienestar.

Al respecto el gobernador del estado, 
Esteban Villegas Villarreal, informó que, 
conforme al estudio, en la categoría de 
500 mil a un millón de habitantes, la ciu-
dad destaca por su desempeño medioam-
biental y sistema político.

Villegas Villarreal compartió que, des-
de cada rincón del estado, en cada uno de 
los municipios, se trabaja para tener un 
impacto positivo en la salud, como brin-

dar los servicios básicos para generar un 
bienestar, desde dotar de agua potable en 
las entidades, mantener una ciudad lim-
pia, hasta el cuidado de los bosques.

En ese contexto, la próxima mandata-
ria sostuvo que “nunca más va a haber un 
México sin las mujeres” y ratificó el impul-
so a diversas acciones, para ello, como el 
estímulo a reformas constitucionales para 
garantizar la igualdad sustantiva y erradi-
car la violencia contra las mujeres. 

“Por ello va a haber varias acciones para 
las mujeres, desde llevar a la Constitución 
la igualdad sustantiva, llevar a la Constitu-
ción que debe erradicarse la violencia con-
tra las mujeres también todo aquello que 
nos permita desarrollar nuestra plenitud 
y acabar con toda forma de machismo en 
nuestro país”, dijo. 

Sobre el programa para mujeres de 60 a 
64 años, explicó que el fin es reivindicar a 
las mujeres que trabajan en el hogar y que 
no reciben una remuneración a cambio. 

“En estos seis años nos vamos a dedicar 
a reconocer a esas mujeres, como lo hice 
como jefa de Gobierno con el Paseo de las 
Heroínas en el Paseo de la Reforma… Por 

eso este reconocimiento de 60 a 64 años, 
tiene un símbolo enorme”, dijo.

Más tarde, la virtual Presidenta electa 
se reunió con congresistas, senadoras y 
senadores estadounidenses, tanto demó-
cratas como republicanos.

En redes sociales, la morenista publicó 
una fotografía del encuentro al que tam-
bién asistió el embajador estadounidense, 
Ken Salazar, y el próximo secretario de Re-
laciones Exteriores (SRE), Juan Ramón de 
la Fuente. 

“Me dio gusto recibir a senadoras y se-
nadores de Estados Unidos y ratificar la 
importancia de una relación de amistad 
como socios y vecinos en condiciones de 
respeto e igualdad”, dijo.

En el diálogo estuvieron los demócra-
tas Tom Carper, Mark Kelly, Laphonza 
Butler, Juan Vargas, Greg Stanton, entre 
otros; abordaron la migración, seguridad 
y comercio, al ser considerados los de 
“mayor interés”.

EL GOBERNADOR de Durango, Esteban 
Villegas Villarreal, en imagen de archivo.

Gobierno va por 
cierre definitivo 
de planta Calica
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador aseguró que antes de con-
cluir su Gobierno deberá dejar resuelto 
el conflicto con la empresa Calica, filial 
de Vulcan Materials de Estados Unidos, 
donde se decretará la “clausura definiti-
va” de las dos mil 400 hectáreas hubica-
dos en Quintana Roo.

“Antes de irme tengo que dejar re-
suelto eso y lo vamos a resolver legal-
mente, ya hay una clausura, pero quiero 
que sea una clausura definitiva porque 
es mucho el daño que han causado”, ad-
virtió durante la conferencia de prensa 
matutina en Palacio Nacional.

Subrayó que su Gobierno hizo todo 
para llegar a un acuerdo con los dueños 
de Vulcan, pero no lo lograron ya que 
tienen abogados mexicanos que están 
muy acostumbrados a la transa.

“Hicimos todo para llegar a un acuer-
do con los dueños de la empresa Vulcan, 
no están bien asesorados, creo que les 
afecta el tener abogados mexicanos 
muy acostumbrados a la transa, y es-
tán pensando que pueden, una vez que 
ya no estemos nosotros, recuperar sus 
fueros, cuando está de por medio la des-
trucción del territorio”, puntualizó.

Afirmó que ya no es posible que la 
empresa estadounidense siga utilizan-
do esa parte del territorio como banco 
de materiales, por lo cual se recurrirá a 
un juicio, el cual, anticipó, va a ganar el 
Gobierno mexicano.

“Sí hay una clausura y se va a un jui-
cio, y va a ganar el Gobierno de México, 
tiene que ganar ante el arbitraje, porque 
ni modo que vayan a apoyar el ecocidio 
que se ha cometido en esa zona, luego 
de que hablan de enfrentar el cambio 
climático, todo demagógicamente”, 
sostuvo el Presidente.

El titular del Ejecutivo federal men-
cionó que la empresa Calica está em-
pecinada en querer sacar la piedra, la 
grava de esa zona de Quintana Roo para 
llevarla a Estados Unidos; sin embargo, 
insistió, eso no va a volver a ocurrir. Aña-
dió que en esos terrenos podría hacerse 
un proyecto.

“No vamos a expropiar, es nada más 
aplicar la ley para que no se siga destru-
yendo el territorio, es una clausura a una 
mina que destruye, no es expropiación, 
que no puedan sacar material de Calica, 
eso es todo”, aseveró el Presidente An-
drés Manuel López Obrador.

EL PASADO 25 de junio, 
Vulcan Materials rechazó la 
oferta del Gobierno mexi-
cano por el ofrecimiento de 
compra de la mina Calica en 
Playa del Carmen.

Millones de 
pesos se buscaba 

pagar a Vulcan 
Materials
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AYER, Claudia Sheinbaum 
señaló que para 2025 arrancará 
el apoyo de 3 mil pesos bimes-
trales con un millón de mujeres 
reconocidas por el Instituto 
Nacional de Pueblos Indígenas.

ANTES de irme tengo que 
dejar resuelto eso y lo vamos a 

resolver legalmente, ya hay una clau-
sura, pero quiero que sea una clausura 
definitiva porque es mucho el daño que 
han causado”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ  
OBRADOR
Presidente de México
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CJEF niega intervención del Presidente en elecciones

Impugnan fallo contra
AMLO ante el TEPJF
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

La Consejería Jurídica del Ejecuti-
vo Federal (CJEF) promovió un 
recurso de revisión ante la Sala 
Superior del Tribunal Electoral 

federal, para impugnar la resolución de 
la Sala Especializada en contra del Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, de 
que intervino en el proceso electoral del 
2 de junio pasado.

En un comunicado, la CJEF confió en 
que la Sala Superior revoque la sentencia 
de los magistrados de la Sala Regional Es-
pecializada, y sea respetuosa del derecho 
a la libre manifestación de las ideas, del 
derecho de la ciudadanía a recibir infor-
mación y el derecho a la libertad de prensa.

Denunció que los magistrados elec-
torales atentan contra el sistema demo-
crático del país, pues con argumentos 
“baladíes” analizaron, proyectaron y dis-
cutieron y emitieron votos concurren-
tes sobre las expresiones vertidas en 36 
conferencias mañaneras del Presidente 
durante 2023, las cuales fueron “descon-
textualizadas”.

Señaló que los integrantes de la Sala 
Especializada son afines a grupos opo-
sitores del actual Gobierno, y usan el 
cargo para restringir a López Obrador el 
desarrollo del sistema de vida democrá-
tico que establece el artículo tercero de la 
Constitución.

“En unas cuantas horas, sin hacer 
una valoración de las manifestaciones 
y pruebas rendidas por el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, y única-
mente apoyándose en lo que dijeron los 
quejosos, resuelven, en contra del primer 
mandatario y de otros servidores públi-
cos, 19 quejas sobre 36 conferencias de 
prensa matutinas”, destacó.

Agregó que, a pesar de ser un procedi-
miento caducado, los magistrados Luis 

LA CONSEJERÍA Jurídica confía en que la Sala Superior revo-
que la sentencia de los magistrados de la Sala Regional Espe-
cializada; los señala de “atentar” contra el sistema democrático

Espíndola, Rubén Lara y Mónica Lozano, 
resuelven infraccionar al titular del Eje-
cutivo por expresar sus ideas, informar a 
la población y dar respuesta a las pregun-
tas de la prensa en las conferencias de ju-
nio, julio, agosto, septiembre y octubre 
de 2023, lo cual resulta absolutamente 
arbitrario y violatorio de los derechos re-
conocidos, no sólo constitucionalmente, 
sino en los tratados internacionales.

“Con argumentos baladíes, los magis-
trados electorales adjudican a las pala-
bras del Presidente una intencionalidad 
distinta de lo manifestado; se convierten 
en adivinos de la voluntad del Presiden-
te; argumentan que, si mencionó alguna 
palabra, en realidad ésta se refería a Mo-

rena, y que, por tanto, hacía propaganda 
a favor de ese partido.

“Sin embargo, el titular del Ejecutivo fe-
deral jamás se pronunció a favor o en con-
tra de algún partido político o candidato(a) 
en esas conferencias, y sólo manifestó 
libremente sus ideas políticas, derecho 
que tiene todo ciudadano en un régimen 
democrático como el nuestro”, subrayó.

Recordó que los magistrados electora-
les en su afán destructor de la democracia, 
se volvieron “olvidadizos”, pues en 2012 
el TEPJF resolvió que, no obstante que el 
entonces presidente Felipe Calderón hizo 
mención expresa a favor de Josefina Váz-
quez Mota, candidata de su partido, califi-
cándola como la mejor opción.

“Dichas expresiones eran de índole 
natural que no implicaron llamados ex-
presos al voto; ahora, resuelven que las 
expresiones de Andrés Manuel López 
Obrador, a pesar de que nunca se refirie-
ron a candidato(a) alguno(a) de su parti-
do, sí son violatorias del artículo 134 de la 
Constitución. ¿Qué les hace cambiar de 
opinión?”, cuestionó.

EL PRESIDENTE López Obrador en conferencia matutina, ayer.

Zaldívar acusa a
oposición de golpe 
de Estado técnico

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL EXMINISTRO de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 
Zaldívar, señaló que la oposición busca 
generar un golpe de Estado técnico para 
quitar la mayoría calificada a Morena en 
el Congreso.

“Cuando lo que implica es cambiar el 
sentido de la voluntad de una elección, 
sí es un golpe de Estado técnico. Yo estoy 
convencido de que los magistrados y ma-
gistradas del Tribunal Electoral van a ser 
consistentes, pero sí hay que señalar este 
movimiento que se está haciendo”, dijo.

Al participar en la mesa de opinión en 
la que tiene un espacio con Ciro Gómez 
Leyva, el exministro agregó: “La oposición 
y quienes acompañaron a la oposición, 
disque la sociedad civil, claramente eso es 
lo que están buscando, queda muy claro”.

Zaldívar señaló que a pesar de la desin-
formación que se quiere dar tras el triunfo 
de Morena en las pasadas elecciones, la 
regla sobre la representación proporcional 
en el Legislativo aplica desde 1996, pues 
pese a reformas a la Constitución en 2007, 
eso se dejó intocable.

“Después de que fueron apabullados 
en las elecciones, lo único que queda es 
tratar de presionar para que cambien las 
interpretaciones (…) vale la pena poner 
la luz en quienes quieren engañar a la 
opinión pública diciendo que se quieren 
agandallar”, afirmó, al decir que se están 
presionando a los magistrados para que 
hagan falsas interpretaciones.

El exministro puntualizó que en el di-
seño constitucional, desde 1996 se esta-
bleció que ningún partido podrá obtener 
en la Cámara de Diputados un porcentaje 
de escaños que supere en ocho puntos su 
porcentaje de votación nacional.

“El texto constitucional, que se refiere 
expresamente a “partidos políticos”, no 
sufrió modificaciones en las reformas de 
2000 ni de 2007. Ese ha sido precisamen-
te el sentido que le ha atribuido el Tribu-
nal Electoral de manera constante hasta 
la fecha. Este diseño equilibra el principio 
de mayoría con el respeto por las minorías 
y permite que tenga sentido la formación 
de coaliciones para la competencia electo-
ral”, sentenció.

EL EXMINISTRO de la SCJN en la Cámara baja, en junio.

EL VIERNES, AMLO denun-
ció que en el INE tergiversa-
ron sus palabras en contra de 
Xóchitl Gálvez, y pidió que 
se presenten las pruebas de 
que coaccionó el voto.

EN JUNIO, la oposición 
advirtió que emprendería una 
batalla legal, “hasta las últi-
mas consecuencias”, contra la 
posible sobrerrepresentación 
de la 4T en San Lázaro.
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Carlos Ahumada llega a 
México; quedará libre
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL ABOGADO Enrique Ostos Garza in-
formó que el argentino-mexicano Car-
los Ahumada hizo valer la suspensión 
provisional que impedía ser recaptura-
do a su llegada al país esta madrugada, 
extraditado desde Argentina, y recono-
ció a las fiscalías en México por cumplir 
con los trámites protocolarios para que 
su cliente tuviera la libertad; sin em-

bargo, ayer, Ahumada no se presentó al 
juzgado pero el litigante afirmó que hoy 
hará presencia.

“Quiero hacer un reconocimiento a 
las dos fiscalías, a la General de la Repú-
blica y a la Fiscalía de Justicia 
de la Ciudad de México, que se 
limitaron —como era su obliga-
ción— a cumplir con los trámi-
tes protocolarios, los trámites 
administrativos, se respetó la 
suspensión, ya va en el Viaduc-

to con su hijo, tranquilo, a su casa, lo voy 
a alcanzar más tarde”, dijo el litigante.

Indicó que vería a su cliente para que 
le firme un escrito dirigido a un juez de 
Ejecución de Sanciones local, en el que 
solicitarán una audiencia para pedir can-
celar el proceso que derivó en su extradi-
ción, con el argumento de que los delitos 
de fraude están prescritos.

Ahumada arribó ayer a las 17:55 horas 
al AICM, procedente de Buenos Aires, 
Argentina, luego de ser extraditado por 

acusaciones de fraude de hace 
dos décadas. Regresó al país 
en el vuelo AM 29 de Aeromé-
xico, escoltado por dos agen-
tes de la Policía Federal Minis-
terial de la FGR, adscritos a la 
Interpol México.

CON ARGUMENTOS baladíes, los 
magistrados electorales adjudican a las 

palabras del Presidente una intencionalidad 
distinta de lo manifestado; se convierten en 
adivinos de la voluntad del Presidente”

CONSEJERÍA JURÍDICA DEL EJECUTIVO 
FEDERAL
Comunicado

CUANDO 
lo que 

implica es cambiar 
el sentido de la 
voluntad de una 
elección, sí es un 
golpe de Estado 
técnico. Yo estoy 
convencido de 
que los magistra-
dos y magistradas 
del Tribunal 
Electoral van a ser 
consistentes”

ARTURO  
ZALDÍVAR
Exministro  
de la SCJN

 Años estuvo fuera 
del país Carlos Ahu-
mada, después de 
salir del reclusorio
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POR HORACIO VIVES SEGL

Si en los días previos el foco estaba puesto en la ca-
pacidad del presidente Joe Biden para enfrentar la cam-
paña por su reelección y, en caso de conseguirla, liderar 
al país por otros 4 años, con 81 años de edad a cuestas 

—cuestión que sigue todavía preocupando a muchos y, 
quizás, ahora todavía más—, el atentado contra Donald 
Trump ocurrido en Butler, Pensilvania, puso en el cen-
tro de los reflectores al republicano, quien, como era de 
esperarse, le ha sacado gran raja política.

Lo que sabemos hasta ahora es que Trump salió 
prácticamente ileso, con una herida menor en una 
oreja, mientras que el autor del ataque fue abatido, un 
joven norteamericano de 20 años, de nombre Thomas 
Matthew Crooks. Más allá de lo que revelen las inves-
tigaciones en curso, hay algunas reflexiones que pode-
mos obtener en torno al suceso.

En primer lugar, la gravedad de la repetición y nor-
malización la violencia en campañas políticas alrededor 
del planeta, algo totalmente inadmisible y condenable. 
Piénsese en el aún reciente asesinato de un candidato 
presidencial en Ecuador o, por supuesto, lo ocurrido 
repetidamente en las últimas elecciones en México, 
las más violentas de las que se tenga memoria (a pesar 
de la narrativa oficialista, que pretende hacerlas pasar 
como un día de campo con incidentes aislados). 

También, otra vez, la pasmosa facilidad con la que 
se pueden conseguir armas en Estados Unidos —algo 
que los republicanos defienden a ultranza como un 

“derecho natural”—, lo que, en algún sentido, facilitó el 
ataque de Butler. Como en otras ocasiones, seguramen-
te no pasará nada al respecto. Por otro lado, se pone a 
examen al Servicio Secreto y su capacidad para custo-
diar a presidentes, expresidentes y candidatos. 

El episodio trae a la memoria, por supuesto, los nu-
merosos magnicidios y atentados contra líderes políticos 
en Estados Unidos a través de la historia, siendo los de 
los presidentes Abraham Lincoln (1865) y John F. Kenne-
dy (1963, televisado en vivo) los más impactantes, pero 
no los únicos: James Garfield (1881) y William McKinley 
(1901) también fueron asesinados; después, hubo aten-
tados fallidos contra Theodore Roosevelt (1912), Franklin 
D. Roosevelt (1933), Harry S. Truman (1950), Gerald Ford 
(dos, con apenas 17 días de distancia, en 1975) y hasta 
George W. Bush (una granada que no explotó, en Tiflis, 
Georgia, en 2005), todos los cuales afortunadamente 
no resultaron heridos; así como Ronald Reagan (1981), 
quien sí resultó herido, pero sobrevivió al ataque.

A lo anterior añádanse los muy impactantes asesina-
tos, ambos en 1968, del precandidato presidencial Ro-
bert F. Kennedy y el líder del movimiento de derechos 
civiles Martin Luther King Jr. Todos estos hechos per-
petrados por hombres, con excepción —curiosamente— 
de los dos atentados contra Ford (cometidos por Lynet-
te Fomme y Sara Jane Moore). Larga lista, pues.

Ahora bien, en un mundo en el que las especula-
ciones y teorías conspiratorias son comunes, incluso 
sin ninguna evidencia que las respalde, no deja de ser 
interesante la narrativa que circula en el sentido de que 
pudo haber sido algo milimétricamente planeado para 
victimizar a Trump y hacerlo héroe. Hablamos, cier-
tamente, de un personaje voluntarista sin escrúpulos, 
que en su vida privada y pública ha cometido varios 
hechos siniestros con tal de salirse con la suya, pero no 
hay nada, hasta ahora, que apuntale tal sospecha. 

El sábado 13 de julio la precampa-
ña por la Presidencia de Estados 

Unidos dio un vuelco vertiginoso. 

ATAQUE EN BUTLER

ENTRE COLEGAS

Para Diego Palomar, por su entrañable hermandad.

Prevé TEPJF declarar improcedentes 5 juicios

Van por batear quejas
de priistas contra Alito
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

 

El magistrado del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), Reyes Ro-
dríguez Mondragón, propuso 

declarar improcedentes los cinco juicios 
presentados por militantes del PRI en 
contra de los resolutivos para la reelec-
ción del presidente y secretaria general 
del CEN, Alejandro Moreno y Carolina 
Viggiano, y planteó enviar las impugna-
ciones del proceso interno a la Comisión 
Nacional de Justicia Partidaria para que 
resuelva, a más tardar, el lunes próximo.

Al hacer público el proyecto de sen-
tencia que será sometido a votación este 
miércoles en la sesión de la Sala Superior, 
precisó que en su resolución no se pre-
juzga el fondo del asunto, sino que se se-
ñala que deben resolverse en la primera 
instancia partidista.

“Se determina reencauzar las deman-
das al referido órgano partidista para que 
resuelva lo que el derecho corresponda. 
La citada comisión deberá resolver los 
juicios en un plazo breve y necesariamen-
te antes del día 22 de julio de 2024, fecha 
establecida en la convocatoria para el re-
gistro de las personas aspirantes”, indicó.

En el juicio SUP-JDC-926/2024 y acu-
mulados, resolvió que los cinco juicios 
promovidos son improcedentes, pues 
las personas actoras debieron agotar la 
instancia de justicia interna del partido, 
a saber, la Comisión Nacional de Justicia 
Partidaria del PRI, que es el órgano que, 
en primera instancia, debe revisar los 
actos partidistas reclamados (el acuerdo 
que establece el método electivo, el Ma-
nual de Organización y la Convocatoria, 

EL MAGISTRADO Reyes Rodríguez plantea que la Comisión 
de Justicia tricolor resuelva a más tardar el lunes; opositores a 
reelección del dirigente deben agotar instancias internas, dice

Llama Guerra a discutir reforma al PJ
| Por Yulia Bonilla y Ulises Soriano

 
LA PRESIDENTA de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, 
afirmó ante la ONU que la reforma al Po-
der Judicial se tiene que llevar a discusión 
pese a lo polémica que resulta. 

La priista participó en el Foro Parla-
mentario del Foro Político de Alto Nivel 
sobre Desarrollo Sostenible, realizado en 
Nueva York, en donde expuso los resulta-
dos del Congreso mexicano respecto a los 
compromisos con la Agenda 2030. 

Al considerar que la reforma judicial a 
nivel constitucional también se relaciona 
con los Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble (ODS) 16 que se abordaron, explicó 
que es una enmienda estructural que 
propone la elección directa de jueces, 

magistrados y ministros como una forma 
para “acercar la justicia a la gente” y que 
se trata de una “reforma polémica, pero 
que se tiene que discutir”. 

Por separado, Minerva Hernández, se-
nadora del PAN, anunció que presentará 

un punto de acuerdo ante la Comisión 
Permanente, con el fin de exhortar a la 
Comisión de Puntos Constitucionales de 
San Lázaro a que, en la elaboración del 
dictamen para reformar el Poder Judicial, 
considere incluir “un novedoso esquema 
de transparencia y rendición de cuentas 
como mecanismo de control ciudadano”.

“Estamos obligados a aprobar una re-
forma que, más allá del fortalecimiento 
institucional, sea de utilidad y en bene-
ficio del ciudadano. La reforma no resol-
verá el boquete fiscal que tenemos para 
sanear tanto la hacienda pública federal y 
estatal”, sostuvo. 

Por ello, solicitará que se convoque y 
delinee en conjunto con la sociedad civil, 
académicos y expertos, la construcción de 
un capítulo de transparencia.

todos relacionados con el proceso de 
renovación de la dirigencia del partido).

Rodríguez Mondragón informó que 
las personas que impugnaron los pro-
cedimientos para la reelección del cargo 
de presidente y secretarIa general del 
tricolor, “incumplieron con el principio 
de definitividad y esta Sala Superior no 
observa condiciones para conocer del 
caso de forma directa mediante el salto 
de instancia”.

El proyecto contiene cinco Juicios de 
la Ciudadanía promovidos por militantes 
del PRI como los expresidentes Enrique 
Ochoa Reza, Pedro Joaquín Coldwell y 
Dulce María Sauri Riancho, con el res-
paldo del senador electo Manlio Fabio 
Beltrones, además de Irma Lascano Le-
dezma y Susuki Estephani Mendoza.

De igual manera, el magis-
trado Reyes Rodríguez resol-
vió los recursos de Omar Jalil 
Flores Mayul, Aureliano Juá-
rez González, y José Fernando 
Peña Garavito, por la emisión 

y publicación de la convocatoria para el 
proceso interno ordinario.

El pasado 7 de julio, el Consejo Polí-
tico Nacional del PRI celebró su XXIV 
Asamblea Nacional Ordinaria en la cual 
la dirigencia del partido aprobó distintas 
reformas a sus Estatutos, Declaración de 
Principios y Código de Ética.

Entre los cambios normativos más rele-
vantes destaca la modificación al numeral 
178 de los Estatutos que implica transitar 
de una regla que, de forma expresa, prohi-
bía la reelección en las dirigencias, a una 
previsión que permite la reelección hasta 
por dos periodos consecutivos de cuatro 
años cada uno hasta 2032.

El proyecto del magistrado Reyes Ro-
dríguez Mondragón acumuló las cinco 
impugnaciones presentadas por los priis-

tas, recibidas por la Sala Supe-
rior del TEPJF, entre el 13 y 15 de 
julio, para reclamar el acuerdo 
que establece el método elec-
tivo, Manual de Organización y 
convocatoria.

LA PRESIDENTA de la Cámara de Diputa-
dos, Marcela Guerra (c.), ayer, en la ONU.

SESIÓN de la Sala Superior del TEPJF, en imagen de archivo.

APENAS el martes se sumó 
un sexto recurso presentado 
ante el TEPJF en contra de 
los cambios aprobados en 
la 24 Asamblea Nacional del 
PRI, del pasado 7 de julio.

Años podría perma-
necer la dirigencia al 

frente del PRI
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Nos está costando trabajo: AMLO 

4T admite que extorsión
no se ha logrado controlar 

EL PRESIDENTE reconoce que, pese a su disminución, el deli-
to de homicidio también ha sido difícil de bajar; confirma deten-
ción de dos policías de Veracruz por represión de campesinos 

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador reconoció que 
sigue habiendo violencia e in-
seguridad en el país, y admitió 

que el único delito que no se ha podido 
controlar es la extorsión, el cual “nos está 
costando trabajo” y es una asignatura 
pendiente.

Aceptó que el homicidio es otro de los 
delitos que ha costado trabajo lograr que 
baje; sin embargo, se obtuvo una dismi-
nución importante, en comparación con 
los índices de sexenios anteriores, así 
como el secuestro, que ya disminuyó 70 
por ciento a nivel nacional.

“Sigue habiendo inseguridad, violen-
cia, y hay delitos no sólo en Veracruz, sino 
a nivel nacional, que dañan mucho y que 
nos está costando trabajo y nos estamos 
ocupando desde hace tiempo en contro-
larlos, básicamente en lo que tiene que 
ver con extorsión”, sostuvo.

Dijo que sus adversarios ya no se acuer-
dan que en sus gobiernos eran secuestra-
dos empresarios, comerciantes, banque-
ros, etcétera; incluso, abundó, llegaron a 
secuestrar a Fernando Gutiérrez Barrios, 
que era el secretario de Gobernación.

“Ahora no pasa eso, afortunadamente. 
Así, en robo de vehículo (hay) una dis-
minución de 50 por ciento, y el robo en 
general; sin embargo, extorsión es como 
una asignatura pendiente”, resaltó.

En cuanto al caso del huachicol, López 
Obrador indicó que hay una disminución 
de 95 por ciento, con lo cual el Gobierno 
de la República se ha ahorrado 330 mil 
millones de pesos.

“Con eso que nos hemos ahorrado se 
pagó la nueva refinería de Dos Bocas, la 
refinería de Deer Park y nos sobró dinero. 
Nada más para que tengamos la idea del 
daño que causa la corrupción. Y lo mismo 
en cuanto al combate de la delincuencia 
de cuello blanco, en juicios que antes 
ni siquiera iniciaba o perdía el gobierno 
con grandes contribuyentes que tenían 
despachos especializados en la evasión 
fiscal, en el fraude fiscal”, explicó.

Refirió que por esas acciones se deja-
ban de cobrar alrededor de dos billones 
de pesos, cantidad que se ha vuelto a ob-
tener en estos juicios contra los grandes 
contribuyentes.

“En el sexenio anterior cobraban como 
un billón, ahora cobramos tres, un poco 
más; tenemos dos billones por combate 
a la corrupción, porque ahora pagan los 
que antes no pagaban porque tenían in-
fluencias”, aseveró.

El Presidente confirmó, por otro lado, 
la detención de dos elementos de la po-
licía estatal de Veracruz por su presunta 
participación en actos de represión en 
agravio de campesinos de Perote que pro-

testaban en contra de las granjas Carroll, 
ocurridos hace más de tres semanas, y re-
probó esa actuación de los uniformados.

Comentó que ayer por la mañana, en 
la reunión del gabinete de seguridad, fue 
notificado de la acción en contra de los 

uniformados de la policía estatal, luego 
de la investigación que iniciaron las auto-
ridades del estado.

“Estamos informados desde que se 
dieron los hechos muy lamentables, no 
debió actuar así la policía del estado. No-
sotros hemos llevado a la práctica una 
política de no represión, no se debe uti-
lizar la fuerza, y en este caso, lamentable-
mente, hubo represión y fallecieron dos 
campesinos”, señaló.

Subrayó que va a continuar el proceso 
de investigación para establecer si hay 
más policías involucrados, porque, advir-
tió, “no va a haber impunidad”.

Plantea a Biden y a Trump
compromiso contra armas
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

ANDRÉS MANUEL López Obrador 
planteó a los candidatos a la presidencia 
de Estados Unidos, Joe Biden y Donald 
Trump, suscribir un compromiso para 
regular la venta de armas de fuego en ese 
país, como “un acto de buena fe en busca 
de la unidad y la paz”.

Cuestionado nuevamente sobre el 
atentado contra Trump, el Presidente 
de la República reiteró que fue un hecho 
muy lamentable que, por fortuna, dijo, 
no pasó a mayores.

“Yo creo que sería un acto bien visto por 
los estadounidenses el que firmaran los 
dos candidatos un compromiso de regular 
la venta de armas en Estados Unidos, sería 
un acto de buena fe en busca de la unidad 
y de la paz. Un primer paso”, expresó.

Opinó que se deben atender otras cau-
sas que están presentes en Estados Uni-
dos, pues “esto es una crisis social y hay 
que enfrentarla, hay que ir al fondo, hay 
que regresar a la moral de los fundadores 

de esa gran nación. Yo creo que eso se fue 
perdiendo y hay una descomposición so-
cial y eso no se arregla sólo con medidas 
coercitivas”, agregó.

Reiteró que sería un buen mensaje de 
paz en esa nación, de cómo a pesar de las 
diferencias, porque eso es la democracia, 
se pueden enfrentar esas discrepancias 
por la vía pacífica sin violencia, pero “si 
creo que fue muy grave, muy grave lo 
que sucedió”, indicó.

Mencionó que en su administración 
se han decomisado más de 50 mil ar-
mas, de las cuales 75 por ciento entran 
de contrabando desde Estados Unidos, y 
un buen porcentaje por el lado del cruce 
fronterizo con Texas.

Sin embargo, remarcó, “no hay ningún 
control sobre las armas; si nosotros deco-
misamos 50 mil, imagínense cuántas en-
tran”, expuso.

López Obrador se congratuló de que 
Trump saliera con vida del atentado en 
un mitin en la ciudad de Butler, Pennsyl-
vania, el sábado, con el cual, dijo, mantie-
ne una buena relación de amistad.

Reprochan falta
de apoyo en caso
de Israel Vallarta
| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

EL CASO de Israel Vallarta sólo ha sido 
usado políticamente por el Gobierno fe-
deral para sus propios intereses, pues lo 
dejó sin ayuda, a pesar de su promesa de 
apoyo, denunció su esposa Mary Sainz.

En entrevista con La Razón aseguró 
que están decepcionados de las autorida-
des, ya que se ha demostrado tortura en 
contra de Vallarta, pero no se le ha dado 
seguimiento; además que, en las confe-
rencias matutinas el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador ha hablado del 
tema, pero sin más apoyo.

“Nos sentimos decepcionados, porque 
ante la gente y las mañaneras ha dicho 
muchas cosas, pero ya se va un sexenio 
más y sigue la impunidad. Tenemos dos 
recomendaciones de Gobernación que se-
ñalan que, sí hubo tortura, por protocolo 
de Estambul, pero ahí se quedó, a pesar de 
que se pidió su análisis. Ha habido volun-
tad para otros casos, pero para el de Israel 
no”, detalló.

Israel Vallarta fue detenido la mañana 
del 8 de diciembre de 2005 por policías de 
la Agencia Federal de Investigación (AFI), 
presuntamente por mantener secuestra-
das a tres personas en un predio; además, 
se le ligó con una banda de plagiarios de-
nominada Los Zodiaco.

Mary Sainz dijo que las autoridades 
han revictimizado a la familia, ya que han 
exhibido el video de su captura en reitera-
das ocasiones, sólo para acusar a terceras 
personas, como periodistas. “Nosotros so-
mos los que hemos estado jodiendo para 
que le den apertura del caso, porque, ade-
más, está enfermo y hasta para eso tene-
mos que gestionar para que lo atiendan. 
A nosotros no vemos voluntad”, indicó.

La esposa comentó que la reforma ju-
dicial no les va a ayudar en nada, ya que 
el problema de la impartición de la misma 
justicia viene de las fiscalías, pero a esas 
dependencias no se les toca, pues aparte, 
“están llenas de corrupción”.

Pese a ello, dijo que por fin lograron 
que comience el cierre del proceso, pues 
ya están en las conclusiones; sin embargo, 
aseveró que no van a dejar el tema de la 
tortura, pues es una de las pruebas más 
importantes para el mismo caso.

 LA ESPOSA de Vallarta en un plantón en el Zócalo, en 2021.

EN EL EDOMEX, el delito de 
extorsión registró una dismi-
nución del 10.77 por ciento 
en el primer semestre de este 
año, en comparación con el 
mismo periodo de 2023.

UNA JUEZA dictó en 2023 
auto de formal prisión al exa-
gente de la ex Policía Federal, 
Maclovio “N”, por presunta 
tortura contra familiares de 
Israel Vallarta.
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SENTIMOS 

decepcionados, 
porque ante la gente y 
las mañaneras ha dicho 
muchas cosas, pero ya 
se va un sexenio más y 
sigue la impunidad (…) 
Ha habido voluntad 
para otros casos, pero 
para el de Israel no”

MARY SAINZ
Esposa de Israel 
Vallarta

SIGUE HABIENDO inseguridad, 
violencia, y hay delitos (…) que dañan 

mucho y que nos está costando trabajo y nos 
estamos ocupando desde hace tiempo en 
controlarlos, básicamente en lo que tiene que 
ver con extorsión”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

 Los casos de extorsión registrados han ido en aumento en la actual administración.

INCIDENCIA

2019
2020
2021
2022
2023

Fuente|SESNSPCifras en unidades

8,734
7,960

8,828
10,343
10,337

ESTE AÑO
2024
ENERO
FEBRERO
MARZO 
ABRIL
MAYO
JUNIO

5,143
851
876

800
936

873
807
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ALEJANDRO SVARCH, titular de la Cofe-
pris, ayer en conferencia de prensa.

Se registran 342 del 30 de junio al 6 de julio 

| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

En un cambio en la tendencia que 
habían mostrado desde hace 
tiempo, en el último mes los 
casos confirmados por Covid-19 

prácticamente se multiplicaron por tres, 
al pasar de 117 registrados entre el 2 y el 
8 de junio, a 342 en la semana del 30 de 
junio al 6 de julio, con una tendencia cre-
ciente en las tres semanas intermedias.

La Secretaría de Salud comunicó que 
la tasa preliminar de positividad ha al-
canzado su punto más alto hasta ahora 
este año, al registrar 28 por ciento de 
casos positivos entre las personas con 
síntomas del padecimiento. Este nivel es 
el más elevado hasta la fecha, incluyendo 
la temporada de frío de enero y febrero.

Actualmente, se reportan 98 mil 370 
casos sospechosos del virus en México. 
En lo que va del 2024 se han registrado 
375 fallecimientos por Covid-19, en tanto 
que durante todo el año pasado hubo mil 
947 decesos reportados.

De acuerdo con el Sistema de Infor-
mación de la Red IRAG, que dirige la Uni-
versidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), hay 16 hospitales con más del 
50 por ciento de ocupación de interna-
dos debido a enfermedades respiratorias, 
sobre todo de Covid e influenza.

El infectólogo Alejandro Macías ase-
guró a La Razón que los contagios de 
coronavirus han repuntado, al igual que 
lo están haciendo en Estados Unidos, 
debido a un factor “que juega en contra 
de los mexicanos: se trata de la falta de 
cuidados preventivos, lo básico, como 
uso de cubrebocas, y otro ejemplo es 
que ya muchas empresas, si no es que la 
mayoría, están ejerciendo actividades de 
manera presencial”, apuntó.

De acuerdo con los pronósticos del 
epidemiólogo Alejandro Macías, el au-
mento en los contagios por Covid au-
menta debido a que la nueva variante 
Pirola entró con fuerza al país.

“Ese incremento será mayor, sin 
duda, porque todavía a México no ha-
bía entrado con fuerza la variante Pirola, 
particularmente la JN.1. La variante JN.1, 
Ómicron Pirola, al entrar con fuerza, pue-
de causarnos una mucho mayor disrup-
ción”, subrayó.

LA SECRETARÍA de Salud reporta 98 mil pacientes sospechosos en el país; expertos reco-
miendan a las personas que se apliquen vacunas actualizadas frente a las variantes del virus

Cofepris desmantela monopolio de genéricos
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

EL TITULAR de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos Sani-
tarios (Cofepris), Alejandro Svarch, dio a 
conocer que se identificaron 194 nego-
cios que actuaban al margen de la ley en 
torno a la calidad de los medicamentos 
que distribuían, y participaban en una 
red de corrupción y “falso monopolio”  
de genéricos.

En conferencia de prensa, informó que, 
como parte del Plan Nacional de Comba-
te a Distribuidores Irregulares de Medi-
camentos, se logró emprender acciones 
contra 31 empresas.

Dijo que entre los sancionados se en-
cuentran distribuidores de medicamen-
tos, laboratorios de fabricación, almace-
nes, farmacias, clínicas y personas físicas.

“(Se encontró una) muy nociva red que 
se fue gestando en la regulación sanitaria 
de nuestro país al menos en los últimos 

19 años y que después de un largo traba-
jo técnico de auditoría forense logramos 
descubrir, y hoy informaremos las medi-
das iniciadas hace tres semanas para su 
combate y las garantías institucionales de 
no repetición”, señaló.

Se informó que se localizaron distri-
buidores con denuncias por falsificación 
de medicamentos que no habían sido 
atendidas en administraciones anteriores.

Alejandro Svarch también denunció 
prácticas monopólicas que limitaron la 

El especialista dijo que, además de fie-
bre, escalofrío y dolor de garganta, otros 
síntomas que puede causar Pirola son 
dolor muscular y brazos o piernas pesa-
dos, fatiga o cansancio intenso, secreción 
nasal intensa, nariz tapada o estornudos, 
dolor de cabeza u ocular, mareos, pérdida 
de apetito, náuseas, vómitos, dolor abdo-
minal o diarrea, tos, opresión o dolor en 
el pecho y dificultad para dormir.

Recomendó a las personas que se 
apliquen vacunas actualizadas frente a 
las nuevas cepas del virus y mencionó 
que “hay que priorizar y deben vacu-
narse preferentemente las personas que 
tienen una enfermedad crónica, adultas 
mayores y mujeres embarazadas, sólo 
como medida de precaución, ya que la 
mayoría de la población tiene cierto nivel 
de inmunidad”.

El especialista epidemiólogo de la 
Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico, Rodrigo García López, recalcó que la 
precaución debe centrarse en los grupos 
vulnerables, que incluyen a menores de 
dos años, adultos mayores y personas 
con enfermedades previas.

“A pesar de no ser considerada como 
una variante peligrosa para personas con 
condiciones normales, en estos grupos 
sí podría generar complicaciones como 
la neumonía, baja saturación y la adqui-
sición de Covid persistente”, advirtió el 
especialista García López. 

producción de medicamentos genéricos 
por casi dos décadas. Enfatizó que en ad-
ministraciones anteriores se realizaba una 
sobrerregulación a empresas.

Se triplican casos de Covid
en un mes por nueva cepa
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Fuente|Secretaría de Salud
* Con corte al 8 de julio de 2024 

Nota: Cada periodo presenta información del año indicado de casos 
confirmados por laboratorio por RT-PCR en las pruebas de Unidades 

de Salud Monitoras de Enfermedad Respiratoria  (USMER)

Llaman a retomar uso de 
cubrebocas en hospitales
| Por Claudia Arellano 
claudia.arellano@razon.com.mx 

LA SECRETARÍA de Salud y el Instituto 
Nacional de Cardiología Ignacio Chávez, 
alertaron sobre el aumento de casos por 
Covid, por lo que ante alza determinaron 
que los hospitales retomarán el uso obli-
gatorio de cubrebocas.

Ante ello, y considerando la temporada 
vacacional de verano, lo que podría ayu-
dar a que sigan aumentando los conta-
gios, centros hospitalarios, tanto públicos 
como privados, están tomando algunas 
medidas para contener la situación.

“La información epidemiológica del 
SARS CoV-2 emitida por Secretaría de Sa-
lud muestra un aumento en el número de 
casos y en el índice de positividad registra-
do en las últimas semanas por lo que se re-
comienda reforzar las acciones 
para prevenir contagios entre 
el personal”, dijo el instituto de 
Cardiología en un comunicado.

Además, solicitaron al perso-
nal del instituto a reforzar el uso 
obligatorio de mascarilla (cubre-

boca) en todas las áreas del instituto y fo-
mentar el lavado de manos, en particular 
en las áreas de atención de pacientes.

Otros centros hospitalarios de carácter 
público, principalmente en la Ciudad de 
México —que lidera en el repunte de ca-
sos de Covid-19—, también han retomado 
el uso de cubrebocas.

“Los casos de Covid-19 en la ciudad se 
mantienen en mínimos históricos en el 
presente año, sin incrementos alarmantes 
para la población”, señaló la dependencia 
de salud en Ciudad de México en una tar-
jeta informativa.

El Hospital Médica Sur, de la Ciudad de 
México, anunció también el regreso gene-
ralizado de cubrebocas de manera obliga-
toria para personal, pacientes y familiares.

“A partir de este momento el uso de cu-
brebocas es obligatorio en todas las áreas 

de Médica Sur, esta medida 
aplica para todo el personal. El 
uso del cubrebocas es también 
obligatorio para pacientes y 
familiares en las torres de con-
sultorios, áreas clínicas y de 
hospitalización”, señaló.

LA SECRETA-
RÍA de Salud de 
la Ciudad de Mé-
xico aclaró que 
en este momento 
no hay hospita-
lizaciones por 
Covid-19 en la red 
de hospitales del 
IMSS-Bienestar. 

Mil casos positivos 
al Covid-19 registra 

la Ciudad de México 
al 8 de julio
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Participa el gobernador en foro de la ONU 

NL destaca estrategias contra 
pobreza, cambio climático… 
| Redacción

El gobernador de Nuevo León, 
Samuel Alejandro García Sepúl-
veda, participó en el Foro Político 
de Alto Nivel 2024, realizado por 

la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU), donde habló de diversas estrate-
gias de éxito aplicadas en su gestión para 
combatir la pobreza y el cambio climático, 
promover el reciclaje, el cuidado del agua 
y la generación de alimentos escolares.

Del 11 al 16 de julio, en Nueva York, 
Estados Unidos, el mandatario asistió a 
diferentes paneles y mesas redondas en 
las que, acompañado de la secretaria de 
Igualdad e Inclusión, Martha Herrera, ha-
bló del trabajo durante su administración 
para resolver diversas problemáticas. 

En el Foro de Gobiernos Locales, y 
Regionales, habló del programa Hambre 
Cero, que cuenta con la alianza de 200 
asociaciones civiles, en el que se invir-
tió un billón de pesos, que ha permitido 
reducción de 5 por ciento en la falta de 
acceso a seguridad social, de un punto 
porcentual (del 14 al 13 por ciento) en re-
zago educativo, e incluso la disminución 
a cero en enfermedades como la anemia 
en áreas rurales y urbanas.

SAMUEL GARCÍA SEPÚLVEDA acude a diversos paneles 
del 11 al 16 de julio, en NY; resalta el mandatario una reducción 
del 50% en la pobreza extrema con el plan Hambre Cero

“Con Hambre Cero hemos dado comi-
da a 337 mil ciudadanos en nuestro esta-
do. Los resultado son increíbles, hablan-
do, por ejemplo, de pobreza extrema, ha 
disminuido 50 por ciento; es la reducción 
de brecha más ambiciosa de nuestro país”, 
destacó el mandatario.

El viernes, presentó el esquema de 
reciclaje que no se tenía en el país y que 
ahora lleva a cabo su administración tanto 

en los alimentos, como en los materiales 
orgánicos y no orgánicos, que favorece a la 
alimentación de los niños en las escuelas 
y los ingresos de la población.

“México no tenía ese programa, ahora 
lo tenemos en Nuevo León en donde les 
damos comida que proviene de la recupe-
ración de las fábricas de comida y les mos-
tramos que están teniendo desayuno gra-
cias al reciclaje. Otro ejemplo es a través 

de nuestro distribuidor de desperdicios, 
una dependencia de gobierno, quienes re-
ciclan llantas, baterías y productos orgáni-
cos con los cuales generar muchas ganan-
cias. Y, con ese dinero, le damos a Nuevo 
León Metro gratis, los fines de semana, y 
traslado gratuito en autobuses”, dijo. 

En el panel Género y clima, paz y segu-
ridad, destacó que, derivado del cambio 
climático, desde 1987 en NL la temperatu-
ra ha incrementado dos grados Celsius, ha 
habido 30 por ciento menos lluvia y se ha 
duplicado la población, donde el gran reto 
es “cómo seguir siendo la ciudad econó-
micamente más potente de México, con 
más población y con menos agua”. 

En la Presentación de Informes Locales 
y Sectoriales Voluntarios sobre el Progreso 
de la Agenda 2030, destacó el Plan Estatal 
Contra el Cambio Climático, que tiene en-
tre sus objetivos crear una acción climáti-
ca en la zona urbana que contribuya a no 
incrementar más la temperatura. 

Ayer, en el último día de su gira, el 
gobernador presentó el Plan Estratégico 
del Agua durante la mesa redonda Cerrar 
la brecha para el futuro que queremos, 
donde enfatizó las acciones que tomó su 
administración para garantizar el dere-
cho al líquido. 

EL GOBERNADOR 
de NL, Samuel Gar-
cía, en uno de los 
foros de la ONU.CON HAM-

BRE Cero 
hemos dado comida 
a 337 mil ciudada-
nos. Hablando, por 
ejemplo, de pobreza 
extrema, ha dismi-
nuido 50%; es la 
reducción de brecha 
más ambiciosa de 
nuestro país”

SAMUEL GARCÍA
Gobernador de NL

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

13LR20 definitiva.indd   313LR20 definitiva.indd   3 16/07/24   9:24 p.m.16/07/24   9:24 p.m.



razon.com.mxLa Razón • MIÉRCOLES  17.07.2024
México14

El Bosque: 36.2 por ciento 
Valle de Bravo: 28.5 por ciento 
Villa Victoria: 22.9 por ciento 

Nivel de llenado del sistema Cutzamala 

PRESAS SE RECUPERAN 

UN TIRO DE SUERTE

Se ha investigado desde hace días qué pudo 
haber motivado a Thomas Matthew Crooks, de 
tan sólo 20 años, a tratar de matar al candidato 
presidencial de EU. 

Mucho se ha investigado, Crooks estaba re-
gistrado como votante republicano. Las auto-
ridades estadounidenses ya han investigado 
las cuentas de redes sociales del francotirador, 
y no se arroja ninguna prueba de que Crooks 
realmente tuviera aficiones políticas o un sen-
timiento personal contra Donald Trump. 

Crooks venía de una familia de clase media 
en Estados Unidos, había vivido toda su vida 
en una casa muy bonita junto con su madre, 
que era maestra de escuela, y con su padre, que 
es psicólogo. El ingreso familiar era de unos 15 
mil dólares mensuales y vivían bien. 

Matthew sí tenía un problema, y es que le 
costaba mucho relacionarse con las personas. 
Los compañeros de preparatoria decían que 
era un muchacho tímido y que sí sufrió acoso 
escolar durante mucho tiempo. 

El joven no tenía antecedentes penales en 
los registros judiciales públicos de Pensilvania 
y llevaba un par de años que vivía fuera de su 
hogar. Había tenido problemas con su padre, 
llegó a vivir con su abuela, quien descubrió 
que estaba consumiendo drogas, y también lo 
corrió de su casa. 

Muchos hablan de grandes conspiraciones, 
pero todo parece indicar que este joven, quien 
siempre se había sentido desplazado y tenía 
muchos complejos, intentó matar a Trump 
para que, por lo menos, se le reconociera  
por algo. 

Utilizó un fusil tipo AR-15 semiautomático y 
disparó desde una distancia de unos 200-300 
metros. Como en muchos de los hogares de EU 
hay armas, en la casa de la familia de Matthew, 
su padre tenía un arsenal importante. 

Todo parece indicar que ni su propio padre 
sabía lo que planeaba Crooks y por eso, cuan-
do lo buscaron para entrevistarlo, dijo que pri-
mero tenía que averiguar qué había sucedido 
y que no haría declaraciones hasta hablar con 
la policía. 

En México, muchos jóvenes entran a pan-
dillas sabiendo que su vida puede durar poco 
tiempo, pero tienen una frase: “Más vale tres 
años de rey que toda una vida de buey”. Mu-
chos son jóvenes que buscan la aprobación 
de la sociedad, y encuentran aprobación y ser 
alguien dentro de los grupos criminales. Y la 
frase también se relaciona con que la vida pro-
medio de un joven en ese medio es de aproxi-
madamente tres años, a casi todos los matan. 

Otro caso relacionado con armas, el juicio 
contra Alec Baldwin. 

Son dos historias distintas 
con un solo denominador 

común: el acceso a las armas: el 
atentado contra Donald Trump y 
el juicio contra Alec Baldwin. 

El Sistema 
Cutzamala 
se recupera 
tras lluvias
| Por Jorge Butrón 
jorge.butrón@razon.com.mx 

LOS FENÓMENOS climáticos de las últi-
mas semanas y las intensas lluvias ocasio-
naron que el nivel de las 210 principales 
presas del país aumentara de 38 a 42 por 
ciento en la última quincena, informó la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua). 

Además, el buen manejo hídrico y el 
inicio de la temporada de lluvias han teni-
do un impacto positivo en las tres presas 
del Sistema Cutzamala (El Bosque, Valle 
de Bravo y Villa Victoria), ya que, hasta el 
15 de julio, se alcanzó un nivel promedio 
de 29.1 por ciento de su nivel de llenado, 
lo que supera el 26.9 por ciento reportado 
al inicio de este mes. 

Particularmente, el nivel de llenado de 
la presa El Bosque se incrementó del 30.9 
por ciento observado el 1 de julio, a 36.2; 
Valle de Bravo subió de 27 a 28.5, y Villa 
Victoria pasó de 22.4 a 22.9 por ciento. 

En este tema, en lo que va de 2024, de 
diversos canales, ríos, túneles y drenes, 
entre otras estructuras, se han extraído 
casi 33 mil 800 metros cúbicos de resi-
duos sólidos, correspondientes a un total 
de más de 20 mil 276 toneladas de dese-
chos y más de 332 mil 800 metros cúbicos 
de azolve. 

Durante la sesión semanal de la de-
pendencia, se detalló que, del 15 al 30 de 
junio de este año, las áreas con sequía de 
moderada a excepcional disminuyeron 
19.08 por ciento, en comparación con lo 
registrado al inicio de ese periodo, cuan-
do 73.79 por ciento de México tenía algún 
grado de esa condición. 

Esta reducción en la sequía está ligada 
a las lluvias propias de la temporada y las 
provocadas por diversos fenómenos me-
teorológicos ocurridos entre el 15 de junio 
y 14 de julio.

EL SISTEMA Meteoroló-
gico Nacional dio a conocer 
que, de los 20 a 23 sistemas 
estimados para el ciclo en 
el océano Atlántico, se han 
desarrollado tres. 

bibibelsasso@hotmail.com

DOS HISTORIAS DE ARMAS 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

Fuente|Conagua
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El actor estadounidense filmaba la película 
Rust. Durante la filmación, Baldwin tomó un 
arma que no sabía que estaba cargada y apretó 
el gatillo del revólver, una Colt calibre 45, con 
la que mató a la directora de fotografía, Halyna 
Hutchins. 

Alec Baldwin asegura que no sabía que el 
arma se utilizaría como accesorio para trabajar 
en la película. 

En el momento en que el actor estaba en la 
sesión de pruebas del arma, testigos indicaron 
que bromeó con Halyna y le apuntó con el re-
vólver y le disparó. Los paramédicos practica-
ron los primeros auxilios, pero la directora de 
fotografía de 42 años falleció rumbo al hospital. 

Tras el asesinato, comenzó una investiga-
ción no sólo contra el actor, sino contra la en-
cargada de las armas para el rodaje, Hanna Gu-
tiérrez Red, y otras personas que en el camino 
la Fiscalía fue desestimando, al detectar que 
no estaban involucrados. Y el actor enfrentaba 
una pena de 18 meses de prisión y una multa 
de cinco mil dólares. 

Empezó su juicio en la corte, donde se le acu-
saba de homicidio involuntario. La jueza Mary 
Marlowe Sommer desestimó el caso porque la 
Fiscalía ocultó pruebas a la defensa de forma 
voluntaria. 

La defensa del actor había presentado el jue-
ves 11 de julio pasado una serie de pruebas en 
las que demostraba que las balas relacionadas 
a la muerte de Hutchins habían sido archivadas 
en un caso distinto y con un número diferente. 

Un técnico de la escena del crimen subió al 
estrado y dio detalles acerca de que Troy Teske, 
un policía retirado, entregó munición real que 
estaba ligada al caso. Teske era amigo del pa-
drastro de Hanna Gutiérrez Red, la encargada 
de las armas en el rodaje. 

Este error de los fiscales provocó que ellos 
mismos tuvieran que subir al estrado para emi-
tir sus declaraciones, un hecho inusual, pocas 
veces visto, en el que indicaban que esas balas 
no coincidían con las encontradas en el lugar 
de la filmación y que, por ello, no habían sido 
incorporadas a las pruebas presentadas para el 
juicio. 

Pese a ello, la jueza dictaminó que los deta-
lles de esa munición debieron compartirse a 
tiempo con el equipo de defensa de Baldwin. 

La situación derivó en la renuncia de uno de 
los mismos fiscales. 

Mientras que Baldwin, al escuchar la deses-
timación de los cargos en su contra, comenzó a 
llorar, abrazó a sus abogados y luego volteó a la 
fila detrás de su asiento, donde se encontraba 
su esposa, para también abrazarla. 

Y es que el actor repetía el proceso por se-
gunda ocasión luego de que en febrero del año 
pasado un juez concediera la anulación de éste, 
cuando determinó que Baldwin no había dispa-
rado el arma. 

Pero los fiscales presentaron nuevos cargos 
al comprobar que sí lo había hecho, debido a 
que expertos demostraron que esa arma de 
utilería imprudencial no podría detonarse a 
menos que alguien apretara el gatillo. 

Y es que Baldwin argumentaba que nunca 
había accionado el arma, que se había dispara-
do sola. 

El actor estadounidense fue acusado formal-
mente de homicidio involuntario a principios 
de 2023, en ese momento la Fiscalía señaló 
que Baldwin había cometido “actos extrema-
damente imprudentes”. 

Para octubre de ese 2023, Baldwin y la casa 
productora llegaron a un acuerdo con la familia 
de la víctima, pero no se dio a conocer el monto 
acordado después de que el esposo de Hutch-
ins presentó una demanda por homicidio cul-
poso, indicando que hubo violaciones de las 
normas de la industria cinematográfica. 

Mientras que, en marzo de este año, Hanna 
Gutiérrez Red fue condenada a 18 meses de 
cárcel por homicidio imprudencial. A ella se le 
culpó de llevar balas reales al lugar de la filma-
ción desde su casa en Los Ángeles y que, por su 
descuido, los proyectiles se mezclaron con las 
municiones días previos al accidente. 

Es nuevamente el caso de que en Estados 
Unidos cualquiera tiene armas, incluso si no 
tienen el entrenamiento para utilizarlas. 

Finalmente, Baldwin ya no pisará la cárcel.   
Y es que Estados Unidos es el único país del 

mundo donde hay más armas que ciudadanos 
y, por si fuera poco, la venta de armas se disparó 
durante la pandemia. 

Y es un hecho: el tener armas a la mano in-
crementa notoriamente la posibilidad de que 
haya muertos. 

Y es que la Segunda Enmienda de ese país 
establece que ni el gobierno federal ni el local 
pueden violar el derecho de los ciudadanos a 
portar armas. 

EL EXPRESIDEN-
TE de EU, Donald 
Trump, el sábado 
tras el intento de 
asesinato.
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Feminicidios repor-
tó la Fiscalía General 
de Morelos durante 

2024

45

Municipios de 
Morelos integran la 
lista de 100 zonas 
con feminicidios
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Balean a hombre que 
viajaba con sus hijas 
SUJETOS ARMADOS atacan a un hombre quien viajaba en 
una camioneta con dos niñas. El hecho ocurrió en el bulevar 
metropolitano, a la altura del puente y cruce con la carretera 
Sauceda de la Borda, Guadalupe, Zacatecas. La víctima fue tras-
ladada de urgencia a un hospital debido a las heridas que tuvo. 

Reporte de la Redim sobre Zacatecas 

Al alza, desaparición y 
trata de niñas y niños
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

En Zacatecas los casos de trata 
y desaparición de menores de 
edad aumentaron entre 2018 y 
2023, de acuerdo con el reporte 

de Delitos contra Niñas, Niños y Ado-
lescentes en México de la organización 
Red por los Derechos de la Infancia en 
México (Redim).

Los datos  indican que los casos de trata 
de personas de entre 0 y 17 años pasaron 
de 0 a 14 en el periodo analizado.

La Redim registró en 2023 al menos 
14 casos de trata de menores de edad, 
de los cuales 10 fueron niños y cuatro 
niñas. Un año antes reportó un total de 
nueve víctimas.

El reporte detalla que en lo que va del 
presente año, con corte a mayo, al menos 
11 hechos delictivos se han reportado en 
Zacatecas, entidad gobernada por David 
Monreal Ávila desde 2021.

La directora de Redim, Tania Ramírez 
Hernández, comentó en entrevista con 
La Razón que la entidad padece este tipo 
de problemática también debido al reclu-
tamiento de niñas, niños y adolescentes 
por parte del crimen organizado.

“Zacatecas ha visto y vivido muchas de 
estas problemáticas (trata de personas y 
reclutamiento de menores de edad) que 
se relacionan con la desaparición forzada 
de niñez y adolescencia, esos factores de 
vulnerabilidad hacen que en una misma 
historia de vida sea primero la desapari-
ción, después la trata, después el reclu-
tamiento y en el peor de los casos puede 
darse la pérdida de la vida”, señaló.

En lo que respecta a la desaparición de 
niñas, niños y adolescentes, el informe de 
la Redim indica que los hechos delictivos 
pasaron de 10 casos en 2018 a 66 en 2023, 
y en lo que va del año ya reporta 40.

A diferencia de la trata, en los hechos de 
desaparición, la organización indica que 
de los 361 casos registrados en los últimos 
seis años, 203 son niños y 158, niñas.

En lo que va del año, con corte al 1 de 
julio, 40 menores de edad han sido repor-
tados como desaparecidos, de éstos 19 
son hombres y 21 son mujeres.

Los municipios en donde se registran 
más desapariciones son Fresnillo, Calera, 
Guadalupe, Pánuco y Zacatecas.

Del 2018 a lo que va del 2024 se ha re-
portado la desaparición de 361 personas 
entre los cero y los 17 años de edad, de és-
tos 203 son hombres y 158 mujeres.

LA TITULAR de la organización, Tania Ramírez, confía que 
haya acercamientos con el Gobierno local para atender la pro-
blemática; en 2023 repuntaron los casos respecto a otros años

En lo que va de la administración de 
Monreal Ávila, han desaparecido 187 me-
nores de edad, de los cuales 116 son hom-
bres y 71 son mujeres.

Ramírez Hernández dijo que es necesa-
rio entender cada caso de los menores que 
son víctimas de estos crímenes como una 
historia de vida, por lo que se debe anali-
zar y generar mejores prácticas para que 
el entendimiento de una circunstancia 
como ésta sea mejor.

La especialista mencionó que la Redim 
no ha tenido mucha relación con las au-
toridades del Gobierno de Zacatecas para 
atender esta problemática.

“No hemos tenido mucha oportuni-
dad de colaboración con el Gobierno de 
Zacatecas, pero ojalá este proyecto (Niñez 
Primero: Acciones para la Incidencia y 
Atención ante la Trata y el Re-
clutamiento de Niñas, Niños y 
adolescentes en México) pueda 
propiciar diálogos a nivel nacio-
nal más allá de los estados que 
proponemos, por supuesto que 

se va a hacer una lectura amplia”, declaró 
la directora de Redim.

Hace dos semanas, en la presentación 
del proyecto Niñez Primero: Acciones 
para la Incidencia y Atención ante la Tra-
ta y el Reclutamiento de Niñas, Niños y 
Adolescentes en México, autoridades 
de la Redim señalaron que de enero de 
2015 a mayo de 2023, dos mil 187 perso-
nas de cero a 17 años fueron víctimas de 
trata en México.

En la presentación de este proyecto se-
ñalaron que el reclutamiento de menores 
por parte de grupos criminales, no está ti-
pificado y que entran en el delito de trata 
de personas.  

La Unidad de Inteligencia Financiera 
informó en 2020 que, en ese momento, 
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco 
Nueva Generación, tenían presencia en 
Zacatecas.

Además, la fundación Insight Crimen, 
dedicada a investigar el crimen organiza-
do en América Latina y el Caribe, informó 
en 2022 que el incremento de homicidios 
estaría ligado a este conflicto.

Ramírez Hernández  mencionó que en 
todos los estados se registran casos de tra-
ta de personas de cero a 17 años.

“Sabemos que Ciudad de México se en-
cuentra en unos de los primeros estados y 
no es porque haya más trata en Ciudad de 
México, sino porque la dinámica de una 
urbe como ésta hace que pasen muchas 
personas que a veces en su tránsito son 

víctimas de trata.
“En la relación trata-recluta-

miento, lamentablemente no 
hay un estado que se vaya en 
blanco”, comentó la directora 
de la Redim.

Registra Morelos 
2 feminicidios 
en sólo 72 horas

| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AL MENOS dos feminicidios se registra-
ron en Morelos en menos de 72 horas y 
ambos ocurrieron en Jiutepec.

De acuerdo con las autoridades loca-
les, el crimen ocurrido ayer sucedió en 
un domicilio de la calle Capulín, esquina 
con Benito Juárez.

Elementos de seguridad atendieron 
una llamada al 911 en la que se reporta-
ron disparos por arma de fuego. Al arribar 
al lugar, los uniformados confirmaron el 
crimen en contra de una mujer.

El hecho anterior sucedió el pasado 
sábado, cuando cerca de las 11:00 horas 
una mujer fue asesinada a balazos.

De acuerdo con medios locales veci-
nos reportaron escuchar cerca de 10 im-
pactos, por lo que se desplegó un fuerte 
operativo por parte de la policía.

Datos del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública 
indican que de enero a junio la Fiscalía 
General de Justicia estatal registró 23 fe-
minicidios.

El reporte revela que, los feminicidios 
Morelos lidera la tasa de casos a nivel na-
cional con 2.18 por cada 100 mil mujeres,.

El pasado 8 de julio, la vocera del co-
lectivo Divulvadoras, informó que, con 
corte a esa fecha había registrado al me-
nos 71 feminicidios en el estado goberna-
do por Cuauhtémoc Blanco Bravo; es de-
cir, poco más de tres veces lo reportado 
por las autoridades.

El pasado 3 de julio el mandatario in-
formó que pedirá licencia a partir del 28 
de agosto, tres días antes de que asuma 
como diputado de federal de Morena.

Durante el anuncio de su salida del 
Gobierno local, Blanco Bravo consideró 
que su trabajo había sido bueno.

“Me voy contento, yo creo que hici-
mos las cosas bien”, mencionó.

AUTORIDADES vigilan el lugar en el que quedó el cuerpo de 
la mujer asesinada, ayer.

EN ABRIL pasado, La Razón 
informó que, de acuerdo 
con el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía, Zaca-
tecas es la entidad con más 
policías desaparecidos.

JIUTEPEC ocupó el sitio 48 
de los 100 municipios del 
país con más casos de femi-
nicidio al sumar dos crímenes 
entre enero y mayo, de 
acuerdo con cifras oficiales.

ZACATECAS ha visto y vivido muchas 
de estas problemáticas (trata de perso-

nas y reclutamiento de menores de edad) que 
se relacionan con la desaparición forzada de 
niñez y adolescencia. En la relación trata-reclu-
tamiento, lamentablemente no hay un estado 
que se vaya en blanco”

TANIA RAMÍREZ HERNÁNDEZ 
Directora de la Redim

Entre las víctimas de 0 a 17 años, las niñas son el principal grupo afectado  
por el delito de trata en Zacatecas, mientras que en el desaparición son los niños.

MENORES VIOLENTADOS

Casos de corrupción 
de niños hubo entre 

enero y mayo
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Analizan resultados en 
seguridad de la ciudad
LA JEFA de Gobierno electa, Clara Brugada, y el secretario de 
Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez, revisaron los avances 
en materia de seguridad. La próxima mandataria reiteró que 
continuará con el modelo para reducir la incidencia delictiva. 
También estuvo la exfiscal capitalina, Ernestina Godoy.

LLOVIZNA DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989824°MAX. 15°MIN.

LOS BARES La 
Purísima (izq.) y 
Soberbia, cerra-
dos, ayer.

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Personal de los bares LGBTQ+, La 
Purísima y Soberbia, ubicados en 
la colonia Centro, de la alcaldía 
Cuauhtémoc, mantienen clausu-

rados de manera simbólica los sitios hasta 
que las autoridades capitalinas refuercen 
la seguridad en la zona tras el asesinato de 
una mujer el pasado 29 de junio.

La activista y DJ de La Purísima, Kara-
melo Chan, comentó que cada que hay 
cambio de gobierno se presentan actos 
violentos en el Centro, por lo que actual-
mente mantienen diálogo con las autori-
dades para una mayor vigilancia.

Compartió que el pasado viernes 5 
de julio los administradores de los bares 
tuvieron la primera junta de conciliación 
con la Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC), en la que solicitaron que se 
reforzara la vigilancia en las calles Repú-
blica de Cuba y el Callejón Héroes del 57, 
donde se ubican los locales, así como en 
los alrededores.

“Van a reforzar la seguridad con pa-
trullas en toda la zona, porque no sólo 
nosotros, los locatarios ya habían puesto 
denuncias, ya había un antecedente de 
que en los alrededores se empezaron a 
mover cosas raras y la inseguridad estaba 
aumentando”, dijo a La Razón.

De acuerdo con el Secretariado Ejecu-
tivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, entre 2019 y 2023, los homicidios 
en la alcaldía Cuauhtémoc pasaron de 170 
a 129; la extorsión, de 149 a 80; y el narco-
menudeo de mil 174 a 644; no obstante, 
las amenazas incrementaron de mil 836 a 
dos mil 262.

De enero a junio del presente año, en la 
demarcación han habido 73 homicidios, 
37 casos de extorsión, 440 de narcome-

Asesinato en la colonia Centro

Personal de bares LGBTQ+ espera 
más vigilancia en zona del Centro

EMPLEADA confía en que las autoridades capitalinas sostengan una nueva reunión para re-
forzar la seguridad; advierte que si no hay respuesta, activistas podrían hacer marchas pacíficas

nudeo y mil 185 de amenazas. Los robos 
a transeúntes bajaron entre 2019 y 2021, 
pero desde ese año han repuntado y en 
2023 hubo dos mil 150 casos.

En el crimen del 29 de junio, las auto-
ridades identificaron a la víctima como 
Karla Álvarez. La mujer recibió un disparo 
en el cuello, lo que provocó su muerte de 
manera casi inmediata.

Según los reportes, la mujer salió de La 
Purísima y se dirigió a un estacionamien-
to ubicado a unos metros del bar, sobre el 
Callejón Héroes del 57.

Cuando Karla Álvarez llegó al estacio-
namiento, dos sujetos a bordo de una mo-
tocicleta le dispararon, pero abandonaron 
el vehículo, por lo que la Secretaría de Se-
guridad Ciudadana (SSC) lo resguardó.

Karamelo Chan expuso que las auto-
ridades prometieron dar respuesta favo-
rable y apoyo; sin embargo, consideró 
que llevará tiempo, pues no les dieron 
fecha para una segunda junta.

La activista recordó que la última vez 
que dieron servicio fue el 29 de junio. Sos-
tuvo que esperaban tener respuesta para 
reanudar las actividades el fin de semana 
pasado, pero no fue así.

La DJ advirtió que de no tener res-
puesta tomarían otras medidas como 
marchas pacíficas para llamar la atención 
de las autoridades, pues en los alrededo-
res del Centro son recurrentes los asaltos 
y la violencia.

“Hay varias cosas entre los vecinos y 
locatarios del Centro, que creo que es algo 
recurrente para nuestra ciudad, más en el 
Centro Histórico donde se mueve tanta 
mercancía y tantas personas, es la base 

del comercio, por eso es más rollo.
“Están siendo afectadas laboralmente y 

económicamente más de 100 personas de 
la Puri y Soberbia, porque somos un equi-
po bastante grande, esto afecta el negocio 
y las personas que trabajamos ahí”, indicó.

De acuerdo con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México en la ca-
pital existen siete grupos delictivos: la 
Unión Tepito, Anti-Unión, Los Rodolfos, 
Los Molina, Los Canchola 3AD, La Ronda 
88 y el Cártel de Tláhuac.

Karamelo Chan añadió que el negocio 
cuenta con seguridad privada para salva-
guardar la integridad de entre 600 y 800 
personas que acuden al lugar las noches 
de los días jueves, viernes y sábado que 
ofrecen servicio, pero en este caso consi-
deró que la situación los rebasó.

“Lo idóneo sería que la SSC resuelva lo 
más pronto posible, es lo que estamos pi-
diendo porque no quisimos abrir por res-
peto a que sucedió algo muy fuerte y no 
podemos quedarnos callados sólo viendo 
como si nada pasara, y otra, para saber que 
nos espera en un futuro trabajando en la 
vida nocturna”, sostuvo.

Resaltó que el personal de La Purísi-
ma se siente desprotegidos pese a que 
cuentan con equipo de seguridad inter-
no y externo, pues no pueden atender 
los alrededores.

Kevin visitaba con frecuencia ambos 
establecimientos y otros bares  LGBTQ+ 
en zonas céntricas como Zona Rosa, pero 
hace unos meses optó por cambiar de 
rumbos, ya que fue testigo de hechos que 
lo pusieron en alerta.

“Más o menos hace cinco meses salien-
do de Soberbia me fui caminando con mis 
amigos hacia Garibaldi para seguir la fies-
ta y sobre el Eje Central Lázaro Cárdenas 
vimos como asaltaban y golpeaban a un 
chico de la comunidad, intentamos hacer 
algo, pero no pudimos hacer nada porque 
al intervenir salimos amenazados”, contó.

Aunado a lo anterior, recordó que en 
otra ocasión lo asaltaron al salir de un bar 
de la calle Amberes, de la colonia Juárez, 
lo cual lo motivó a evitar el Centro His-
tórico a altas horas de la noche, así como 
buscar otras opciones más seguras y cer-
canas a su domicilio en la alcaldía Gustavo 
A. Madero.

Subrayó que quienes visitan centros 
nocturnos se exponen a varios riesgos, ya 
que hay factores que son favorables para 
los agresores, tales como la falta de segu-
ridad, falta de transporte, poca luminaria 
y el incumplimiento a la ley.

“Creo que no vale la pena arriesgar 
mi vida por salir a bailar un rato, una vez 
saliendo de los bares hay riesgo en todo, 
sabemos que los Uber no son 100 por 
ciento seguros, luego unos ya se van muy 
alcoholizados y ni saben a dónde se su-
ben, así han asaltado a amigos, luego en lo 
que uno espera su taxi no hay seguridad 
en las calles y los policías que hay a veces 
son unos machistas y agresores, aparte de 
extorsionadores”, reclamó.

ESTÁN 
SIENDO 

afectadas laboral-
mente y económica-
mente más de 100 
personas de la Puri y 
de Soberbia, porque 
somos un equipo 
bastante grande, 
esto afecta el negocio 
y las personas que 
trabajamos ahí”

KARAMELO CHAN
DJ del bar  
La Purísima

EL OBJETIVO de La 
Purísima y Soberbia es que 
el Gobierno garantice el 
derecho a una sana diversión 
en sus instalaciones y la zona 
Centro Histórico.

Personas, al menos, 
son afectadas por el 

cierre de los bares

100

Días han pasado 
desde el crimen cer-

ca de La Purísima
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Ciclistas murieron 
en accidentes viales 

en 2023
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Tramos de ciclovía 
existen en la Ciudad 

de México
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Opción de protección ante accidentes

Alista Uber un seguro 
para los repartidores
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El director general de Uber Mé-
xico, Juan Pablo Eiroa, anunció 
que la empresa planea lanzar 
una opción para que los repar-

tidores o conductores puedan comprar 
un seguro voluntario que le garantice la 
protección de ingresos en los momentos 
que no laboren por alguna cuestión ex-
traordinaria, la cual se prevé para finales 
de este año o principios del siguiente. 

En conferencia, el directivo comentó 
que están dispuestos a colaborar con ins-
tituciones gubernamentales para favore-
cer el servicio a los usuarios y asociados, 
por lo que aseguró que Uber está abierto 
a evaluar cualquier colaboración con el 
Gobierno de la Ciudad de México u otros 
gobiernos estatales.

“Estamos convencidos que la colabo-
ración entre lo público y lo privado es 
la forma de potenciar las ciudades y los 
países, ya que en ambos lados tenemos 
algo único que ofrecer y si lo hacemos en 
conjunto puede ser algo aún mayor.

“Estamos trabajando con nuestro so-
cio asegurador para tratar de poder lanzar 
el mejor producto”, mencionó.

El pasado 18 de junio La Razón infor-
mó que repartidores ciclistas por aplica-
ción coincidieron que están desprote-
gidos en caso de sufrir accidentes que 
les causen lesiones que no les permitan 
continuar con sus trabajos.

Los repartidores que se movilizan por 
bicicleta también cuestionaron la poca 
infraestructura en la ciudad para circular 
de manera segura, ya que hay baches o 
inundaciones que los pone en riesgo, así 
como a cualquier otro usuario de vía.

De acuerdo con el Reporte Trimestral 
de Hechos de Tránsito octubre-diciem-
bre 2023, de la Semovi, el año pasado al 

EL DIRECTOR de la App en México, Juan Eiroa, indica que 
socios podrán adquirir la protección voluntaria; junto con la 
Semovi, la firma impulsa el Primer Programa de Mentorías

Buscan agilizar acceso a la justicia
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres 
Guadarrama, envió al Congreso local 
una iniciativa en materia judicial para re-
forzar y actualizar los principios bajo los 
cuales debe regirse la función jurisdic-
cional en la capital y con ello garantizar 
el acceso a la justicia.

En conferencia, el mandatario comen-
tó que la iniciativa la mandó con la finali-
dad de que los legisladores la enlisten en 
la sesión extraordinaria del jueves.

“La iniciativa tiene que ver con la justi-
cia, pero que nos parece íntimamente liga-

do con todas las preocupaciones que hay 
y que han motivado el impulso de refor-
mas en el Poder Judicial, que es el tema de 
los fines de la función jurisdiccional”, dijo.

Batres Guadarrama mencionó que los 
capitalinos se enfrentan a casos inadmisi-
bles, ya que a veces los procedimientos se 
colocan por encima de los fines de justicia, 
lo que pone a las víctimas en situaciones 
de injusticia y las lleva a cues-
tionar la acción jurisdiccional.

El Ejecutivo local añadió 
que este proyecto está pensado 
en ayudar a toda la ciudadanía; 
sin embargo, se va a priorizar a 
personas y grupos que se en-

cuentren en desventaja social, por lo que 
propuso adicionar un segundo párrafo al 
Artículo 35 de la Constitución local.

“Que las formalidades no esenciales 
del proceso nunca estén por encima de la 
aplicación y los fines de la justicia social, 
a fin de que impere un sistema auténtico 
que garantice y favorezca la tutela efecti-
va, sin dilaciones indebidas de los dere-

chos humanos, especialmente 
de grupos sociales y personas 
que se encuentren en situacio-
nes de pobreza, exclusión, mar-
ginación, desigualdad, discri-
minación o desventaja social”, 
indica el párrafo a agregar.

menos dos mil 166 ciclistas resultaron 
lesionados en hechos de tránsito como 
choques, derrapes, atropellamientos, 
entre otros.

El gerente de asuntos públicos de 
Uber, Ezequiel Gil Huerta, destacó ayer 
la importancia de trabajar con la Secreta-
ría de Movilidad (Semovi) en materia de 
educación vial para reducir los acciden-
tes de tránsito, y resaltó que actualmente 
cuentan con medidas de seguridad.

Gil Huerta mencionó que los reparti-
dores y conductores tienen un seguro 
en caso de accidentes, el cual cubre los 
gastos médicos del día, pero los ciclistas 
reclaman que en algunos casos los acci-
dentes conllevan incapacidad de días, 
semanas o hasta meses, en los cuales no 
pueden generar ganancias y los pone en 
una situación complicada al tener que se-
guir pagando medicamentos o terapias.

“Contamos con un seguro para el caso 
de algún percance, puedan atenderse a 
los repartidores de bicicleta, de moto o 
incluso de auto, nuestra prioridad es la 
seguridad de los repartidores en todo ese 
proyecto”, indicó. 

Por otro lado, Gil Huerta y Juan Pablo 
Eiroa, acompañados del titular de Pilares, 
Javier Hidalgo, presentaron el Primer 
Programa de Mentorías de Uber México, 
en el que los egresados de la Escuela de 
Código CDMX recibirán capacitación en 
materia de programación.

Gil Huerta detalló que la primera gene-
ración de este proyecto es de 20 perso-
nas que tomarán la capacitación en dos 
etapas: primero 10 en los tres primeros 
meses y al terminar, la siguiente mitad. 

Juan Pablo Eiroa dijo que espera que 
el programa se extienda y no sea sólo una 
generación, lo que favorecería para estre-
char lazos con Pilares, con el objetivo de 
favorecer a más personas y que tengan 
acceso a mejores oportunidades.

“Ojalá ésta sea la primera de muchí-
simas interacciones, lo diseñamos para 
aprender en conjunto y generar más im-
pacto. La idea es que sea el inicio de algo 
recurrente, de algo más grande.

“Esta experiencia ayuda a los egresa-
dos de Pilares a tener un currículum más 
sólido y a implementar lo que aprendie-
ron en una empresa como Uber”, dijo.

PROTESTA de 
repartidores por 
aplicación en 
mayo de 2020.

Emprenden en 
la CDMX 8,529 
nuevos negocios 
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Desarrollo Econó-
mico (Sedeco) informó que durante los 
primeros seis meses de 2024 abrieron 
ocho mil 529 establecimientos de bajo 
impacto distribuidos en las 16 alcaldías.

El titular de la dependencia capitalina, 
Fadlala Akabani Hneide, comentó que 
con el resultado de la apertura de nego-
cios de este año se generaron 76 mil 291 
empleos, en su mayoría en preparación 
de alimentos en restaurantes, fondas, ta-
querías, así como cafeterías.

Agregó que de 2019 al 30 de junio del 
presente año se generaron 96 mil 158 
empleos que surgieron de 96 mil nego-
cios de bajo impacto que se registraron 
en ese lapso.

“Tenemos muy buenas noticias, du-
rante la presente administración se han 
abierto 96 mil 162 negocios de bajo im-
pacto, con estas cifras, se demuestra el 
excelente estado y sinergia de su econo-
mía local la que se da hacia las colonias 
y barrios cuando las personas tienen 
ánimos y seguridad de abrir su propio 
establecimiento, lo que convierte a la 
Ciudad de México en la capital del em-
prendimiento”, comentó.

Akabani Hneide adelantó que se pla-
nea que para antes del mes octubre se 
puedan generar un millón de empleos 
a partir de este tipo de negocios, con el 
objetivo de alcanzar una cifra histórica.

Por lo anterior, el titular de la Sedeco 
invitó a emprendedores y Mipymes a 
tramitar sus permisos en el Sistema Elec-
trónico de Avisos y Permisos de Estable-
cimientos Mercantiles.

El 11 de julio, el Jefe de Gobierno, Martí 
Batres Guadarrama, encabezó la entrega 
de créditos Fondeso 2024 para apoyar a 
micro, pequeñas y medianas empresas.

De acuerdo con el mandatario, este 
programa ha permitido que la economía 
capitalina tenga mejoras y más emplea-
dos registrados ante el Instituto Mexica-
no del Seguro Social.

“Es de gran beneficio para la gente, 
especialmente de las clases populares, 
es para los negocios, pequeños negocios 
de las familias de clases populares”, dijo.

UN HOMBRE trabaja un corte de carne dentro de un merca-
do público de la Ciudad de México.

LAS ALCALDÍAS Cuauh-
témoc, Miguel Hidalgo y 
Tlalpan concentran más de 
144 kilómetros de los más de 
307 kilómetros de ciclovía en 
la ciudad.

ENTRE 2019 y el 30 de 
junio de 2024 la Secretaria 
de Desarrollo Económico 
reporta 947 mil 158 empleos 
generados por 96 mil nego-
cios de bajo impacto.

Mil 291 empleos 
generados con los 

más de ocho mil 
negocios

76
Mil 80 delitos ha 

reportado la Fiscalía 
capitalina en seis 

meses
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LA ALIANZA BUSCA que los clientes que utilizan Chazki 
puedan recibir y devolver paquetes en casilleros inteligentes 
de la red de Lok, ubicados en puntos convenientes que se 
encuentren cerca de sus hogares, oficinas o puntos de inte-
rés, reduciendo costos de envío y mejorando la experiencia. 

Negocios Chazki y Lok refuerzan 
las redes logísticas 

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

El Fondo Monetario Internacio-
nal (FMI) disminuyó la proyec-
ción de crecimiento económico 
de este año para México en 0.2 

puntos porcentuales, al pasarla de 2.4 por 
ciento previsto en abril, a 2.2 por ciento en 
su informe de julio, debido a una modera-
ción de la demanda en el país, aseguró el 
informe de Actualización de las Perspecti-
vas de la Economía Mundial 2024. 

Con esta previsión, el organismo in-
ternacional suma dos reducciones en la 
expectativa del Producto Interno Bruto 
(PIB), luego del que en el informe de ene-
ro pasado, la estimación del cierre de año 
fue de 2.7 por ciento; en abril se hizo el pri-
mer ajuste a la baja, cuando situó la cifra 
0.3 puntos porcentuales menor al dato de 
enero, y finalmente ayer, el FMI volvió a 
reducir su estimación económica. 

En abril de este año, el organismo inter-
nacional proyectaba que México tendría 
un crecimiento de 2.4 por ciento gracias 
a la “expansión fiscal” proyectada; sin em-
bargo, recortó la estimación, debido a que 
los analistas no previeron la debilidad en 
los resultados de las manufacturas de fina-
les de 2023 e inicios de 2024.

Para el reporte de este mes, el FMI se-
ñaló que la disminución en la previsión 
del PIB está relacionada con la modera-
ción de la demanda. De acuerdo con el 
Monitor de Consumo de BBVA, en abril 
se registró una caída de 2.0 por ciento 
mensual, siendo el segmento de bienes 
el de la contracción más importante con 
-3.2 por ciento, a causa del repunte de la 
inflación que se ha registrado en 
los últimos meses.

El FMI estableció 
que la econo-
mía mexica-

Segunda disminución consecutiva para 2024 

FMI baja la perspectiva
del PIB de México a 2.2%

EL ORGANISMO INTERNACIONAL refiere que este ajuste en el estimado se explica por 
una baja en la demanda interna; para 2025 el crecimiento económico se situará en 1.4%

na se ralentizará, pues en 2022 se regis-
tró un crecimiento del Producto Interno 
Bruto de 3.7 por ciento, en 2023, de 3.2 
por ciento, y las proyecciones para 2024 
y 2025 se encuentran en 2.2 y 1.6 por 
ciento, respectivamente. 

La estimación de crecimiento para 
2025 también tuvo un cambio, ya que el 
FMI la situó en 1.4 por ciento, mientras 
que en el informe de julio, la incrementó 
en 0.2 puntos porcentuales para dejarla 
en 1.6 por ciento. 

La proyección realizada por el organis-
mo financiero es inferior a la que realizó 
la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co (SHCP) en marzo de este año, cuando 
previó que la economía de México crecerá 
en un rango de entre 2.5 a 3.5 por ciento, 
debido a un fortalecimiento del mercado 
interno y la relocalización de empresas 
derivado del nearshoring, según señaló. 

Al respecto, Banorte, en su reporte de 
análisis económico, dijo que el pronósti-

co que hizo el FMI sobre el creci-
miento económico del país, 

se encuentra aún por 
arriba de lo que ellos 

proyectaron, pues la institución bancaria 
prevé que al término del año la economía 
tenga un crecimiento de 1.9 por ciento y 
para 2025 sea de 1.5 por ciento. 

Petya Koeva-Brooks, directora adjunta 
del Departamento de Estudios del FMI, 
señaló que la baja que proyectaron para 
2024 tiene que ver con el crecimiento que 
se tuvo en 2023 de 3.2 por ciento, pues en 
ese momento se vivió una expansión del 
sector manufacturero que respondió a la 
demanda del mercado; aunque también 
la proyección se contrajo porque es un 
reflejo de la desaceleración que se está 
viviendo en Estados Unidos. 

Respecto al crecimiento de la economía 
mundial, el organismo internacional, no 
cambió las previsiones que hizo en abril, y 
las mantuvo en un nivel de 3.2 por ciento 
en 2024, y de 3.3 por ciento en 2025. 

Para el FMI, ha habido diferencias en 
el dinamismo de la actividad económica 
en los diferentes países, debido a que hay 
un aumento de precios de los servicios, 
el cual provoca que la disminución de la 
inflación se acelere y “complica la norma-
lización de la política monetaria”, por par-
te de los bancos centrales, lo que podría 
incidir en el aumento de la inflación y en 
que las tasas de interés se mantengan ele-
vadas durante un tiempo mayor, aunado a 
crecientes tensiones comerciales. 

“Para gestionar estos riesgos y preser-
var el crecimiento, debe secuenciarse con 
detenimiento la combinación de políticas 
a fin de lograr la estabilidad de precios y 
reponer unas reservas mermadas”, indicó. 

En el caso de México, Koeva-Brooks 
mencionó que la inflación se empezó a 
estabilizar a mediados del año pasado, 
aunque han notado que el índice que 
contempla los precios de los servicios ha 
mostrado mayor resistencia; pese a esto, 
consideró que la inflación podría volver 
al objetivo del Banco de México (Banxico) 
de 3.0 por ciento más/menos 1.0 punto 
porcentual, para finales de 2025. 

EL FMI espera que el cre-
cimiento de las economías 
emergentes y en desarrollo 
de Asia disminuya de 5.4 por 
ciento que estimó en 2023 a 
5.2 por ciento en 2024.

Es la proyección que 
el FMI estima para el 
PIB mundial en 2025

3.3%

PROYECCIONES DEL FONDO MONETARIO INTERNACIONAL 
El FMI hizo un ajuste en las principales economías, debido a diversos factores de cada país.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Durante el primer trimestre de 2024 (entre paréntesis pongo 
los datos del primero de 2023), los ingresos tributarios netos 
sumaron $1,246,027,000,000 ($1,153,220,000,000), 3.3% 
más en términos reales.

El ISR (Impuesto sobre la Renta), que aportó el 57.47% 
de la recaudación (62.68%), sumó $716,128,000,000 
($722,833,000,000), 5.3% menos en términos reales. El 
IVA (Impuesto al Valor Agregado), que contribuyó con el 
25.63% de lo recaudado (25.44%), sumó $319,354,000,000 
($293,356,000,000), 4.1% más en términos reales. El 
IEPS (Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios), 
que aportó el 12.69% de la recaudación (7.88%), sumó 
$158,088,000,000 ($90,870,000,000), 66.4% más en 
términos reales. El ICE (Impuesto al Comercio Exterior, 
compuesto por el Impuesto General a la Importación y el 
Impuesto General a la Exportación), que contribuyó con 
el 2.18% de lo recaudado (1.95%), sumó $27,124,000,000 
($22,435,000,000), 15.6% más en términos reales. El IAEEH 
(Impuesto por la Actividad de Exploración y Extracción 
de Hidrocarburos), que aportó el 0.14% de la recaudación 
(0.16%), sumó $1,717,000,000 ($1,830,000,000), 10.2% 
menos en términos reales. Por último, otros impuestos (Im-
puesto Sobre Autos Nuevos, Impuestos Accesorios, Impues-
to Empresarial a Tasa Única, Impuesto al Activo, Impuesto 
a los Depósitos en Efectivo), contribuyeron con el 1.90% de 
lo recaudado (también 1.90%), y sumaron $23,616,000,000 
($21,896,000,000), 3.1% más en términos reales.

Durante el primer trimestre el número de contribuyen-
tes activos fue 64,657,922. Por tipo de régimen tributario 
tuvimos lo siguiente: (i) 14,988, el 0.02% del total, fueron 
Grandes Contribuyentes, empresas con ingresos anuales 
superiores a los $1,250,000,000, que aportaron el 51% de 
la recaudación; (ii) 2,466,036, el 4% del total, fueron perso-
nas morales, empresas distintas de los Grandes Contribu-
yentes, que contribuyeron con el 21% de lo recaudado; (iii) 
11,600,559, el 18% del total, fueron personas físicas no asa-
lariadas (trabajadores por cuenta propia), que aportaron el 
3% de la recaudación; (iv) 50,476,811, el 78% del total, fueron 
contribuyentes bajo el régimen de sueldos y salarios (traba-
jadores empleados por cuenta de otros), que contribuyeron 
con el 26% de lo recaudado.

Las empresas (Grandes Contribuyentes y personas mora-
les), que sumaron el 4.02% del total de contribuyentes acti-
vos, aportaron el 72% de la recaudación, una  muestra más de 
la importancia que tienen, no solo para satisfacer la deman-
da de bienes y servicios de los consumidores y la necesidad 
de empleos de los trabajadores, sino para las finanzas del go-
bierno, mismo que no siempre reconoce el papel crucial que 
tienen las empresas del sector privado (no debería haberlas 
gubernamentales), para el crecimiento económico y el bien-
estar individual.  Continuará.

Según el Informe Tributario y de 
Gestión, correspondiente al primer 

trimestre, los resultados de la estrategia 
ABCD: Aumentar la eficiencia recauda-
toria; Bajar la evasión y elusión tributa-
ria; Combatir la corrupción; Dar mejor 
atención al contribuyente, fueron: (i) 
más recaudación; (ii) menos evasión 
y elusión; (iii) percepción de menos 
corrupción; (iv) compromiso del SAT 
de atender mejor a los contribuyentes. 
Véase el anterior Pesos y Contrapesos.

ESTRATEGIA ABCD (2/3)

PESOS Y CONTRAPESOS

CNA presenta reporte 
para la Agenda 2030

| Por Daniela Gómez
daniela.gomez@razon.com.mx

La Asociación Mexicana de Ventas 
Online (AMVO) dio a conocer que 
en México, 15 por ciento de los 
compradores digitales adquiere 

exclusivamente ropa mediante platafor-
mas de comercio electrónico.

En conferencia de prensa para dar deta-
lles sobre las Expectativas de Compra de 
la siguiente edición de Hot Fashion 2024, 
que se llevará a cabo del 12 al 19 de agosto, 
Daniela Orozco, directora de Inteligencia y 
Estudios de Mercado de la AMVO, detalló 
que el año pasado la categoría de moda 
fue una de las que más crecimiento regis-
tró en el e-commerce —41.7 por ciento—.

Actualmente seis de cada 10 mexica-
nos compran ropa en línea debido a que 
de este 60 por ciento, siete de cada 10 ase-
guran sentirse seguros al comprar artícu-
los de moda por Intnernet. 

Asimismo, de este porcentaje, 55 por 
ciento son mujeres y otro 45 por ciento 
hombres, quienes principalmente con-
sumen ropa y artículos deportivos, así 
como zapatos. 

“Estamos viendo que seis de cada 10 de 
nuestros compradores digitales de moda 
está concentrado en el nivel socioeconó-
mico AB y C+ (clase alta y media alta) y 
también vemos que la mayor porción, en 
términos de los rangos de edad, se con-
centra entre los 25 y 34 años”, mencionó. 

La especialista explicó que también 
por región se destaca que 24 por ciento de 
los compradores digitales de artículos de 
moda radican en la Ciudad de México, 20 
por ciento son de la zona Oeste-Centro y 
un 19 por ciento del sureste del país. 

Además, del total de los consumido-
res digitales, dijo que las tres principales 
categorías de moda que buscan son ropa, 
calzado y productos de belleza y cuidado 
de la salud; en tanto, sólo 6.0 por ciento 
realiza sus compras de forma no bancari-
zada; es decir, que paga mediante códigos 
en tiendas de autoservicio y 94 por ciento 
de ellos tiene métodos de pago a través de 
tarjeta de crédito. 

“El comprador de moda prefiere utili-
zar ambos canales, tanto físico como digi-
tal, aunque muestra una inclinación ma-
yor por el canal online exclusivamente. En 
contraste, la preferencia por las compras 

El 24% radica en CDMX

Adquiere 15% 
de mexicanos 

moda por  
e-commerce 

LA AMVO SEÑALA que seis de cada 10 mexicanos com-
pran ropa o calzado online y de estos 55% son mujeres; 
destaca que el año pasado esta categoría creció 41.7%

| Redacción

PATRICIA TOLEDO, vicepresidenta de 
Sostenibilidad y Responsabilidad Social 
Empresarial del Consejo Nacional Agro-
pecuario (CNA), destacó que la organiza-
ción a la cual representa tiene un com-
promiso con el desarrollo sostenible del 
sector agroalimentario mexicano. 

Durante la presentación del Informe 
Nacional Voluntario sobre los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible en el Foro Polí-
tico de Alto Nivel sobre Desarrollo Sos-
tenible (FPAN por sus siglas en inglés) 
organizado por la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU), Patricia Toledo 
consideró que las empresas del 
Consejo Nacional Agropecuario 
están alineadas con el enfoque 
del Gobierno mexicano de que 
“los cambios locales generan 
cambios globales”. 

De acuerdo con la presentación que 
realizó, el sector agroalimentario repre-
senta el 8.7 por ciento del Producto In-
terno Bruto (PIB) nacional, y el 80 por 
ciento de las exportaciones que realiza 
México en el sector agroalimentario son 
realizadas por la organización. 

Asimismo, destacó que el enfoque 
que tiene el CNA con los ODS está en la 

seguridad alimentaria, la pros-
peridad rural y la mitigación del 
cambio climático, además de la 
implementación de la agricul-
tura regenerativa y la gestión 
sostenible del agua.  

Y reafirmó su colaboración con go-
biernos y otras entidades para realizar un 
desarrollo sostenible inclusivo y efectivo. 
También, Patricia Toledo afirmó que des-
de el CNA se impulsa el desarrollo soste-
nible para la restauración del tejido social, 
reducir la pobreza, inclusión y reducción 
de las desigualdades, entre otros. 

“El CNA reafirma su compromiso con 
la promoción del bienestar social y la res-
tauración de la paz a través de iniciativas 
agrícolas sostenibles, contribuyendo así 
al cumplimiento de los Objetivos de De-
sarrollo Sostenible en México”, sostuvo 
la directiva.

exclusivamente en tiendas físicas sigue 
en declive”, añadió.

EXPECTATIVAS HOT FASHION. Por 
otra parte, Daniela Orozco destacó que se 
estima que para la quinta edición de esta 
campaña, 60 por ciento de los que cono-
cen este evento planean adquirir algún 
producto o servicio, siendo las 
personas entre 25 y 44 años las 
más interesadas en comprar al-
gún artículo de moda.

Señaló que, además, cuatro 
de cada 10 interesados en el Hot 

Fashion piensan comprar exclusivamente 
a través de un canal online, mientras que 
seis de cada 10 planean adquirir mediante 
tiendas físicas participantes y plataformas 
de comercio electrónico.

Por tipo de categorías, la directora de 
Inteligencia y Estudios de Mercado refi-
rió que 84 por ciento de las personas que 

están pensando participar pre-
vén comprar sólo ropa, 70 por 
ciento adquirirá calzado y otro 
70 por ciento planea comprar 
algún artículo de salud y cuida-
do personal.

Porcentaje de personas que compra ropa en línea por grupo etario.

EDAD DE CONSUMIDORES DIGITALES DE MODA 

26
34

16
5

19 De 18 a 24 años

De 25 a 34 años

De 35 a 44 años

De 45 a 64 años

Más de 65 años

Fuente|AMVO y Netquest.
Cifras en porcentaje

Del PIB del sector 
lo  producen em-
presas del CNA

75%

De los consumido-
res de moda compra 

en tiendas físicas

5%

DURANTE el Hot Fashion, 
9 de cada 10 internautas 
afirman que comprarán 
productos para sí mismos, 
mientras que la mitad adqui-
rirá productos para su pareja.
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La primera gran interrogante que surge en 
el gremio bancario es el concepto mismo de 

“ganancia extraordinaria”. ¿Qué define o cómo 
contabilizar lo que diferencia de una utilidad 
ordinaria a una que supera lo ordinario? He 
aquí otro vericueto filosófico conceptual muy 
filoso: ¿Qué es lo ordinario en cualquier ne-
gocio, quien lo define? ¿O será que de a tiro la 
nueva versión de la 4T se aventará el tiro de 
definir con proporciones y tasas porcentuales 
qué son las “ganancias razonables” a las que 
durante todo su sexenio se refirió Andrés Ma-
nuel López Obrador?

Pero tal vez se trate de un símil a lo que el 
gobierno derechista de Italia, que encabeza 
Giorgia Meloni, que desde el año pasado im-

puso un gravamen de 40% a las utilidades 
bancarias que superaran entre 3% y 6% su 
nivel anual anterior, esto porque las institu-
ciones privadas se habrían beneficiado del 
aumento de las tasas de interés pagadas por el 
Banco Central de Italia, pero sin derivar en me-
jores tasas activas a los depositantes. La recau-
dación, calculada en 2 mil millones de euros, 
sería para apuntalar la colocación de nuevos 
créditos hipotecarios y a estímulos fiscales a 
emprendedores.

Parece que el mundo sigue patas arriba.
Y ya se imaginarán cómo se pusieron los 

indicadores para inversores, ahorradores y 
propietarios de BancoPosta, Unicredit, Inten-
sa Sanpaolo o Popolare. Y, al parecer, en Méxi-
co los banqueros andan sudando algo más es-
peso que salsa de pomodoro… y abriendo una 
situación incómoda para Altagracia Gómez, 
representante empresarial de la próxima Pre-
sidenta Claudia Sheinbaum, quien ofreció en 
campaña no crear nuevos impuestos.

Ciertamente que el aumento de las tasas 
de interés primarias establecidas por el Banco 
de México, que encabeza Victoria Rodríguez, 
para atajar la inflación también generaron 
ingreso financiero adicional para la banca en 
México… misma que, sin embargo, mantuvo 
tasas accesibles para créditos de mediano y 
largo plazo que han permitido la expansión de 
la cartera de préstamos sin que se registre una 
situación grave de impagos (por alza de tasas 
de interés) que despoje a las personas de autos, 
artefactos o casas por incapacidad de pago.

En la ABM se habla de que ese impuesto 

extraordinario generaría entre 20 mil millones 
y 30 mil millones de pesos adicionales al Esta-
do… nada que cambie el balance de las finan-
zas públicas, pero con un ruido político poco 
deseable a inicio de un gobierno.

  
Ingenio Puga, a punto de librarla. Pues que 
ya sólo queda una fase para el rescate finan-
ciero del Ingenio Puga, en Nayarit, una de las 
palancas de desarrollo en la región. Es sabido 
que ya se superó con éxito la resolución del 
concurso mercantil con la COPACO, el brazo 
comercializador del complejo azucarero, con 
el apoyo de más del 70% de los acreedores, 
entre ellos Bimbo y Barcel, de Daniel Servitje; 
Sofimex, de Max Michel, y Gelatinas de Cali-
dad, de Carlos Navarro.

Ahora, el foco está en el segundo convenio 
concursal para que se sume igual número de 
acreedores, aunque de momento ya se sumó 
más de 50% para salvar a Puga.

La firma Altor encabeza el salvamento 
efectuado en tiempo récord y busca cerrar 
este capítulo con el objetivo central de salva-
guardar la fuente de trabajo para los 790 tra-
bajadores de Puga y de 4 mil 353 productores 
de caña.

Aún faltan acreedores por sumarse al 
acuerdo, pero se espera que Santander, que 
dirige Felipe García Ascencio, lo haga como 
ya lo hizo en la primera etapa; y Danone, que 
comanda Silvia Dávila, también le entre con-
forme a -su carácter de empresa socialmente 
responsable.

Todos atentos.

No se lo diga a nadie, no vaya a ser que los 
integrantes del gremio bancario que aún 

no se enteran se pongan nerviosos, máxime 
porque los más allegados a los altos mandos 
de la Asociación de Bancos de México que 
encabeza Julio Carranza, ya supieron de un 
proyecto que más o menos a la callada se co-
cina en la Secretaría de Hacienda, a cargo de 
nuevo de Rogelio Ramírez de la O, para aplicar 
un “impuesto a ganancias extraordinarias que 
obtengan las instituciones comerciales de cré-
dito y depósito.

COCINAN IMPUESTO A GANANCIAS BANCARIAS EXTRAORDINARIAS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Repunta remuneración 1.5%

Baja empleo en  
manufactura... y 
aumentan horas
| Por Cuahutli R. Badillo 
Cuahutli.badillo@razon.com.mx

En mayo, el personal que laboró 
en la industria manufacturera 
aumentó sus horas de trabajo 
0.3 por ciento y la remuneración 

media real que percibió también creció 1.5 
por ciento, en comparación con el mes in-
mediatamente anterior, indicó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
a través de la Encuesta Mensual de la In-
dustria Manufacturera (EMIM). 

En el quinto mes de 2024, las personas 
que trabajaron en la industria manufactu-
rera laboraron más horas respecto a abril, 
con un aumento de 0.3 por ciento. De igual 
forma, las personas que sí dependen de 
la razón social aumentaron sus horas de 
trabajo 0.3 por ciento; el personal obrero 

EL INEGI revela que hubo una contracción del personal ocupado en mayo res-
pecto al mismo mes del 2023; las prestaciones y utilidades crecieron 2.2%, dice

y técnicos en producción, 0.2 por ciento; 
el administrativo, contable y de dirección 
laboró 0.3 por ciento más horas, en cambio 
en el personal no dependiente de la razón 
social disminuyeron 1.3 por ciento. 

Las remuneraciones medias reales 
pagadas en el sector manufacturero cre-
cieron a tasa mensual 1.5 por ciento. Las 
pagadas al personal no dependiente de la 
razón social aumentaron 1.9 por ciento; las 
del personal dependiente, 1.4 por ciento. 

Las prestaciones, contribuciones y 
utilidades incrementaron 2.2 por ciento; 
además, los sueldos a las personas obre-
ras y técnicos en producción y los del 
personal administrativo, contables y de 
dirección aumentaron 1.1 por ciento. 

Por tipo de contratación, el personal 
no dependiente de la razón social, es 
decir, personas que trabajan para otra ra-

zón social o que laboran por honorarios o 
comisiones sin sueldo base, aumentó 0.2 
por ciento; el personal dependiente man-
tuvo las mismas cifras, pero el número de 
personas obreras técnicas en producción 
tuvo un crecimiento de 0.3 por ciento, 
mientras que las y los empleados admi-
nistrativos, contables y de dirección des-
cendió 0.1 por ciento. 

Con cifras originales y en comparación 
con el mismo mes, pero del año 2023, la 
industria manufacturera descendió 1.9 
por ciento respecto al personal ocupado, 
1.6 por ciento menos horas de trabajo, 
pero las remuneraciones medias pagadas 
aumentaron 4.0 por ciento. 

De acuerdo con Gabriela Siller Pagaza, 
directora de Análisis Económico de Gru-
po Financiero BASE, la contracción del 
personal ocupado, a tasa anual, aumentó 
de la observada en abril cuando se tuvo 
1.81 por ciento. 

“Con esto, el indicador de personal 
ocupado registró su noveno mes conse-
cutivo de contracciones anuales, algo no 

visto desde el periodo de noviembre 2019 
a noviembre 2020”, señaló Siller Pagaza. 

Además, dijo que si las remuneracio-
nes medias reales crecieron, pero las horas 
trabajadas también tuvieron una contrac-
ción, es interpretado como un aumento 
en la productividad de mano de obra. 

La variación porcentual anual y de for-
ma desagregada, según el Inegi fue así:  el 
personal ocupado dependiente de la ra-
zón social fue 1.5 por ciento menos; pero 
las horas que trabajó aumentaron 0.2 por 
ciento, y también la remuneración que re-
cibió con un crecimiento de 6.6 por ciento. 

Los obreros y técnicos en producción 
disminuyeron 1.4 por ciento en mayo, 
respecto al año pasado, pero trabajaron 
0.2 por ciento más, y también percibie-
ron 9.4 por ciento más de remuneracio-
nes, en contraste, los empleados admi-
nistrativos, contables y de dirección, 
tuvieron más personal ocupado con 0.3 
por ciento, trabajaron 2.0 por ciento de 
horas más, y también sus remuneracio-
nes aumentaron 4.4 por ciento.

Mil 657 estable-
cimientos fueron 

encuestados 

8

Las remuneraciones pagadas a los trabajadores  del sector  
manufacturero son las únicas que crecieron en su variación anual.

VARIACIÓN DE INDICADORES DEL SECTOR 

Personal 
ocupado 

Horas  
trabajadas 

Remuneraciones  
medias reales pagadas 

0 0.3 1.5

-1.9 -1.6 4.0

abril 2024 mayo 2023

Fuente|InegiCifras en porcentaje
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Se destaca que actualmente existen grandes 
oportunidades derivadas del proceso de reloca-
lización (nearshoring) y proyectos con financia-
miento autorizado, los cuales no se han hecho 
por la desconfianza en el tema jurídico que po-
dría causar la posible aprobación de una Refor-
ma Judicial impulsada desde Palacio Nacional. 
Específicamente, se dice la preocupación de los 
inversionistas sobre la propuesta de elegir jueces, 
magistrados y ministros por voto popular, ya que 
esto podría detener inversiones debido a la falta 
de certidumbre jurídica. Lo que se ha declarado 
es que si México entra en la elección de jueces, 
magistrados y ministros por voto popular deten-
drán esas inversiones. Eso es lo que nos preocupa.

Aclaran que la Inversión Extranjera Direc-
ta prácticamente es reinversión de utilidades, 
dejando muy poca inversión fresca, por ello el 
gran potencial es esa inversión fresca y tene-
mos que darle certidumbre jurídica para que 
llegue. El encuentro busca recopilar propues-
tas de expertos y organizaciones de la sociedad 
civil para mejorar el Poder Judicial, sin com-
prometer su independencia e imparcialidad. 
Se asegura que hoy la meta es “encontrar cómo 
mejoramos el Poder Judicial para que haya una 
mayor certidumbre jurídica para los ciudada-
nos, las familias, las empresas y los inversionis-
tas, y con esto podamos tener un mejor desarro-
llo para el país”. 

Van por realizar esto en Guadalajara y Monte-
rrey, con la finalidad de presentar una propuesta 
integral de reforma judicial a finales de agosto. 
Esta iniciativa busca asegurar un entorno más 
seguro y atractivo para la inversión en México, in-
formó el dirigente empresarial. Se deja clara la im-
portancia de analizar cuidadosamente cualquier 
reforma judicial, resaltando la necesidad de ga-
rantizar un sistema justo y equitativo, enfatizan-
do la controversia en torno a la propuesta de ele-
gir a jueces y magistrados por voto popular, una 
medida que, aunque busca mayor legitimidad, 
podría comprometer la independencia judicial. Y 
claro la prevalencia del Estado de derecho como 
pilar fundamental de cualquier sociedad demo-
crática, garantizando el respeto a los derechos y 
la aplicación equitativa de la ley.

Inhabilitación en puerta. Con el riesgo de ser 
inhabilitada se encuentra la agencia de publi-
cidad Medios la Central y Asociados, de Jorge 
Chávez Adame, luego de que ha sido señalada en 
más de una ocasión por haber cometido presun-
tos fraudes y acarrear una serie de adeudos con 
los proveedores que contrata. Además de abusar 
de la confianza de sus clientes al comprometer 
acuerdos en su nombre y luego no cumplirlos, 
la empresa también ha sido acusada de cobrar 
comisiones inusuales. Medios la Central y Aso-
ciados cuenta entre sus clientes con el Instituto 
Nacional Electoral, del cual ha obtenido contra-
tos de manera directa, especialmente para la co-
locación de publicidad en periódicos, situación 
que levantó los ojos de la Función Pública, de 
Roberto Salcedo Aquino. Es importante destacar 
que esta agencia forma parte del Grupo Centra-

mos y su propietario, Chávez Adame aparece en 
el listado de contribuyentes no localizados elabo-
rado por el Servicio de Administración Tributaria, 
bajo la dirección de Antonio Martínez Dagnino.

Zozobra en el INAH. A los trabajadores del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) 
les inquieta el futuro de la institución, el descon-
tento parece ser con el director Diego Prieto, con 
quien se han negado al diálogo a pesar de la pro-
mesa de hacer un balance con dos cortes, uno en 
agosto y otro en septiembre. Sin embargo, aunque 
trate de evocar una imagen de tranquilidad, hay 
indicios de la ineficiente gestión de los recursos. El 
aseo de museos es uno de los asuntos que parece 
haberse salido de las manos, a Ocram Seyer no le 
han pagado desde el primer trimestre del año pasa-
do, ya no hablemos de lo transcurrido en 2024; en 
aprietos, la empresa se dirigió desde hace un mes 
al directivo, como respuesta, sus representantes 
fueron contactados por GOSSLER, S.C., auditores 
y consultores parte de Crowe Global. ¿La injerencia 
de la experta en contaduría servirá para encontrar 
solución o se seguirá asfixiando a la proveedora? 
La deuda es por más de 40.2 millones de pesos.

Voz en off. Los usuarios ofendidos, y agredidos, 
por Ticketmaster México, por la vulneración 
de datos personales ya pueden interponer una 
denuncia ante el Instituto Nacional de Transpa-
rencia, Acceso a la Información y Protección de 
Datos Personales (INAI). La denuncia puede ser 
a través del teléfono 800 835 43 24, o por correo 
electrónico a la dirección atención@inai.org.mx, 
o por medio del asistente virtual disponible en el 
WhatsApp 55 5004 2330…

La incertidumbre jurídica generada por la posible aprobación de 
una Reforma Judicial tiene detenidos varios proyectos de inver-

sión. La propuesta de elegir jueces por voto popular es vista como 
un riesgo para la independencia judicial, lo que podría comprometer 
nuevos proyectos que generarían riqueza económica para los mexi-
canos. Los foros de análisis sobre este tema han sido el escenario para 
que José Medina Mora Icaza, presidente Nacional de la Confedera-
ción Patronal de la República Mexicana (Coparmex), deje clara la im-
portancia de preservar un sistema judicial que garantice justicia ex-
pedita y segura, crucial para atraer y mantener la inversión extranjera, 
durante el primero de tres foros sobre la iniciativa de Reforma al Po-
der Judicial, organizado por el centro empresarial de Coparmex Ciu-
dad de México en colaboración con la Barra Nacional de Abogados.

DETENIDO NEARSHORING POR REFORMA JUDICIAL
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

Foro sobre reforma al Poder Judicial

Ven como reto en CDMX 
la vivienda, seguridad...

| Redacción

Para aprovechar las oportuni-
dades de la relocalización de 
empresas, la Ciudad de México 
tiene varios retos en materia de 

infraestructura, movilidad, vivienda y 
seguridad, los cuales se pueden resolver 
mediante propuestas claras y en colabo-
ración entre el gobierno y el sector pri-
vado, aseguró el presidente saliente del 
Centro Empresarial de la Confederación 
Patronal de la República Mexicana, Ar-
mando Zúñiga Salinas.

Durante la inauguración del primero 
de tres foros sobre la iniciativa de Refor-
ma al Poder Judicial organizado por la 
Coparmex y la Barra Nacional de Aboga-
dos, explicó que para hacer frente a estos 
retos, la participación activa en esta re-
forma impulsada por el Presidente An-
drés Manuel López Obrador, además de 
la búsqueda de Inversión Extranjera Di-
recta (IED) y el apoyo del sector público 
y privado “son claves para este desarrollo 
en la Ciudad de México”. 

Zúñiga Salinas destacó que garantizar 
la independencia del sistema judicial y 
mejorar la seguridad y la justicia en Méxi-
co es urgente debido a que la impunidad 
es uno de los factores por los cuales se 
han incrementado delitos como la extor-
sión y el cobro de piso. 

En el mismo sentido se pronunció el 
presidente nacional de la Coparmex, José 
Medina Mora, quien destacó que es de 
suma importancia preservar el sistema 
judicial para que éste garantice justicia 
expedita y segura pues con ello se atrae 
inversión extranjera derivada del nears-
horing, la cual, afirmó que está detenida 
por la incertidumbre jurídica ocasionada 

PRESIDENTE saliente de Coparmex Ciudad de México dice que iniciativa y búsqueda de in-
versión son claves para el desarrollo; IED, detenida por incertidumbre ante su aval, considera

por la posible aprobación de la Reforma 
al Poder Judicial. 

“Lo que nos han dicho es que si Mé-
xico entra en la elección de jueces, ma-
gistrados y ministros por voto popular 
detendrán esas inversiones. Eso es lo 
que nos preocupa, de por sí la Inversión 
Extranjera Directa prácticamente es re-
inversión de utilidades, hay muy poca 
inversión fresca, el gran potencial es esa 

inversión fresca y tenemos que darle 
certidumbre jurídica para que llegue”, 
señaló el líder nacional de los patronales.

José Medina Mora comentó que la 
Coparmex guiada por expertos en la 
materia buscará encontrar de qué forma 
se puede mejorar el Poder Judicial “para 
que haya una mayor certidumbre jurídi-
ca para los ciudadanos, para las familias, 
para las empresas y para los inversionis-

tas y con esto podamos tener un mejor 
desarrollo para el país”, dijo.

Por otra parte, Zúñiga Salinas recordó 
que durante su gestión en el Centro Em-
presarial impulsó la creación de un blo-
que económico junto con el Estado de 
México, Hidalgo, Tlaxcala y Puebla, con 
el fin de maximizar los beneficios de la 
relocalización de empresas. 

Señaló que a través de esta iniciativa, 
por ejemplo, en Vallejo se promovió la 
ocupación del 25 por ciento de los espa-
cios disponibles en el parque industrial 
con empresas tecnológicas y de servicios 
no contaminantes, logrando una ocupa-
ción superior al 95 por ciento. 

Asimismo, el presidente saliente men-
cionó que en su administración también 
propuso la necesidad de que el Gobierno 
realice una inversión de 70 mil millones 
de pesos para renovar la red hídrica de la 
Ciudad de México, con el objetivo de re-
ducir el desperdicio del 50 por ciento del 
agua que se pierde actualmente.

AYER la Coparmex y la Barra Nacional de Abogados realizaron foro sobre reforma al PJ. 

LA REFORMA  
judicial busca que 
sólo haya 9 minis-
tros en la Corte y 
que para aprobar 
una sentencia se 
necesiten 6 votos. 
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| Redacción

Autoridades y agencias de Esta-
dos Unidos advirtieron un gra-
ve riesgo por más ataques en 
la campaña tras el intento de 

asesinato de Donald Trump lo que que-
dó en evidencia tras exponer un supues-
to complot iraní en su contra, mientras el 
Partido Republicano lo apuntaló anoche 
en su Convención, incluso quienes com-
pitieron por la nominación.

Con el Servicio Secreto aún en la mira 
por el fallo en que el magnate fue herido 
frente a sus agentes y sin pistas del móvil, 
el Departamento de Seguridad Nacional 
(DHS, por sus siglas en inglés) y el Buró 
Federal de Investigación (FBI) admitie-
ron preocupación y no descartan que se 
registren más incidentes violentos.

Según un boletín obtenido por ABC 
News y Político, se redobló la vigilancia 
ante intentos de “seguimiento o represa-
lias” de grupos extremistas o actores so-
litarios como Thomas Matthew Crooks, 
abatido tras disparar al empresario, matar 
a un simpatizante y herir a dos personas 
más en un mitin en Pensilvania.

Y ese temor se reflejó horas después 
cuando CNN reportó un supuesto plan 
de Irán para matar al republicano, quien 
por segundo día consecutivo se presentó 
en la Convención. Según fuentes de Se-
guridad Nacional, la amenaza se identifi-
có previo al mitin del pasado 13 de julio, 
por lo que ya se reforzó su seguridad.

Pese a la acusación, Washington negó 
un nexo entre Teherán y el ataque del jo-
ven de 20 años, quien actuó solo, mien-
tras aumentan las dudas sobre por qué si 
había un riesgo se dejó pasar la seguridad 
en un sitio cercano, tema en el que trata-
ron de abundar medios como Reuters, 
sin respuesta del Servicio Secreto, y ayer 
hubo un riesgo con un hombre armado 
con cuchillos afuera de la sede del evento 
en Milwaukee, quien fue abatido a tiros. 

La vocera del Consejo de Seguridad 
Nacional de la potencia, Adrienne Wat-
son, apuntó que la protección de Donald 
Trump es prioridad “máxima”. Añadió 
que se invirtieron “recursos extraordi-
narios para desbaratar a los individuos 
involucrados y mejorar los mecanismos 
de protección de objetivos potenciales”, 
acción que corroboró Associated Press 
al precisar que se redobló el número de 
efectivos que lo resguardan, como se vio 
en el día 1 de la Convención.

Por separado, ante el peligro 
EU admitió que desde hace 
años hay amagos a funciona-
rios y militares por el asesinato 
del comandante Qaseim Solei-
mani, hecho por el que se brin-
dó seguridad al exsecretario de 
Estado Mike Pompeo, por ame-
nazas tras el ataque con drones 
que mató al líder de la Guardia 
Revolucionaria en 2020.

JD VANCE, nominado a la vicepresidencia, saluda a los asistentes de la Convención Republicana desde el 
estrado, arropado por Donald Trump Jr. hijo del magnate, ayer.

Irán se desmarca de supuesto complot 

Crecen alertas en EU  
por riesgo de ataques y cierran 

filas exrivales con Trump
SEGURIDAD NACIONAL y el FBI admiten preocupación por extremistas ante polarización electoral y 

piden rebajar retórica política; Servicio Secreto refuerza al magnate; Haley ratifica respaldo al candidato único

Y ante la implicación, Irán tachó de 
“maliciosa” esa versión, según una mi-
sión especial ante la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) y alegó que espe-
rarán a que “el criminal” Trump reciba un 
castigo por la vía legal.

Con este panorama EU exhortó a po-
líticos a moderar sus discursos para no 
abonar a la polarización a tres meses 
y medio de la revancha entre Donald 
Trump y el ejecutivo federal Joe Biden. 
No obstante, sigue la confrontación. 

El republicano acusó al poder de “in-
terferir en la elección y destruir el sistema 
de justicia”, según un mensaje en Truth 
Social por informes de que el ejecutivo 
federal alista cambios en la Corte para re-
ducir el mandato de jueces y romper así 
con la mayoría conservadora que puso 
fin al aborto y dio inmunidad al rival.

En tanto, Biden dejó atrás la mesura, 
aunque se pronunció por bajar la retórica 
resaltó en Las Vegas que no deben per-
mitir que vuelva el “infierno” trumpista, 
pues su regreso sería un revés a las liber-
tades y adelantó que si logra la reelección 
revertirá el fallo Roe contra Wade y habrá 
control de armas al usar el ataque contra 
Trump, pues en éste se usó un rifle AR-
15, y éstas provocan más muertes entre 
niños que cualquier enfermedad.

Mientras que su vicepresidenta, Ka-
mala Harris, invitó al oponente, JD Vance, 
a debatir como propuso la cadena CBS el 
próximo 13 de agosto.

Pero éste no respondió y ayer fue figu-
ra de nuevo en la Convención partidista 
al subir al estrado sin dar un mensaje, 
momento en que se le vio escoltado por 
el Servicio Secreto y el primogénito de su 
compañero de fórmula, Donald Trump 
Jr. Y se reveló que tendrán su primer mi-
tin conjunto el próximo 20 de julio.

Más tarde, el evento republicano se 
volcó por la unidad, ola que encabezaron 
los exrivales del magnate Nikki Haley y 
Ron DeSantis. La exembajadora fue con-

tundente: “Trump tiene todo 
mi respaldo, punto”. Y añadió 
que, aunque no está de acuer-
do con él al 100 por ciento, sí 
votará por él, lo que le ganó el 
aplauso de la audiencia, pues 
no estaba en el programa, pero 
ante el atentado respondió al 
llamado del candidato único.

El gobernador de Florida 
llamó a “luchar, luchar, luchar”, 

Rubio al elogiar los planes y política mi-
gratoria del magnate.

Mientras que Lara Trump, la primera 
familiar en hablar, mencionó el atentado 
que casi le cuesta la vida al candidato.

Meses antes de 
elección de 2020 EU 

atacó al líder iraní

9

Dólares cuestan los 
tenis con el rostro de 

Trump con sangre

299

AUNQUE DEMÓCRATAS 
celebran que el clima actual 
borre las críticas hacia Biden, 
un grupo insiste en que 
abandone la carrera o les 
costará el Congreso.
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CASI 10 DÍAS después de la segunda vuelta, el gabinete 
de  Francia bajo el mando del primer ministro Gabriel Attal  
renunció, aunque seguirá en funciones de manera interina. 
El mandatario busca garantizar una solución a días de insistir 
a la izquierda en garantizar una alianza por el bien del país.

Macron acepta la 
dimisión de premierMundo

(SE INVIRTIERON) recursos extraordinarios en desarrollar información 
adicional sobre estas amenazas, desbaratar a los individuos involucrados 
y mejorar los mecanismos de protección de los objetivos potenciales”

ADRIENNE WATSON
Vocera del Consejo de Seguridad Nacional de EU

al replicar las palabras de Trump y dejar 
atrás los intercambios de insultos de la 
campaña interna, acto al que se unieron 
Vivek Ramaswamy, Mike Johnson, líder 
de la Cámara de Representantes, y Marco 

JD VANCE, aspi-
rante a #2, dará 
su mensaje en la 
Convención hoy 
para mostrarse 
ante quienes aún 
no lo conocen.
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UE da la espalda al disidente Orbán
| Redacción

EN EUROPA se elevaron las críticas con-
tra el líder del bloque regional y primer 
ministro de Hungría, Viktor Orbán, por su 
acercamiento con cuestionados líderes 
como Vladimir Putin (Rusia), Xi Jinping 
(China) y ahora Donald Trump (Estados 
Unidos).

A través de una carta el titular del Con-
sejo Europeo, Charles Michel, 
recriminó a éste por actuar sin 
el consentimiento de aliados y 
exhibir que  actuó por su cuen-
ta al acercarse a éstos, pues “no 
recibió ningún mandato para 

actuar en nombre de la Unión”, luego 
de que Orbán dialogara con ellos y hasta 
elogiara los planes “fundamentados” del 
ahora candidato a la presidencia de EU 
para acabar con la guerra en Ucrania, de 
acuerdo con Reuters.

Posición ante la que temen que obli-
gue a Volodimir Zelenski a ceder terri-
torio ante el invasor, lo que va en con-
tra del apoyo externado a Kiev y que se 

confirmó por última vez en la 
cumbre de jefes de Estado ce-
lebrada los pasados 27 y 28 de 
junio, antes de que el húngaro 
asumiera la presidencia semes-
tral del Consejo de la UE. 

Le imputan 16 cargos de soborno, corrupción...

Exigen renuncia de Bob 
Menéndez por veredicto
| Redacción

El senador demócrata Bob Me-
néndez fue declarado culpable 
de 16 cargos de soborno, co-
rrupción y fraude, entre otros, 

en Nueva Jersey ante lo que líderes de su 
partido ya piden su renuncia, mientras 
éste insiste en su inocencia.

Luego de nueve semanas de juicio, en 
el que no testificó, el jurado certificó en 
unas 12 horas la acusación de la fiscalía 
por abuso de poder, pues el político de 70 
años incurrió en irregularidades al apro-
vechar su cargo para enriquecerse junto 
a su esposa, Nadine Menéndez.

Según la investigación, como presi-
dente de la Comisión de Relaciones Ex-
teriores de esa Cámara benefició a tres 
empresarios al facilitar asistencia mi-
llonaria a Egipto y a Qatar, donde éstos 
tenían intereses, e influyó para frenar u 
obstaculizar hechos que los afectaran a 
cambio de pagos millonarios y hasta con 
lingotes de oro, los cuales fueron decomi-
sados en su residencia en Englewood tras 
una cateo en junio de 2022. 

Esa evidencia fue presentada ante el 
panel deliberador para puntualizar en 
torno al esquema de pagos que recibió. Y 
es que se enfatizó que por años acumuló 
barras de oro con un valor total de 150 
mil dólares, dinero en efectivo al hallar 
en su casa 480 mil dólares en su mayo-
ría billetes de 100, algunos ocultos en un 
sobre en el bolso de una chamarra, según 
informes de Reuters; pero también se 
reveló que le pagaron con un Mercedes 
Benz convertible que estaba en su garaje 
y hasta liquidando hipotecas que tenía la 
pareja delictiva.

Su defensa intentó justificar la pose-
sión de ese dinero al detallar que el polí-
tico prefería guardarlo en casa y no en un 
banco, tema en el que presentó el testi-

EL DEMÓCRATA fue enjuiciado junto a tres empresarios 
cómplices, aunque éste alega inocencia; Nadine, su esposa, 
también fue ligada, pero el caso se retrasó por temas de salud

monio de la hermana de su cliente, quien 
relató que ése es un hábito que adquirió 
de sus padres, quienes huyeron de Cuba.

Los abogados también intentaron 
culpar a su esposa al detallar que ella 
era quien recibía el dinero y 
mantuvo los lingotes en su ar-
mario, presuntamente como 
estrategia al considerar que 
libraría los cargos, pues por 
temas de salud se ausentó del 
juicio de su esposo y el de ella 

se retrasó luego de que fuera operada tras 
ser diagnosticada con cáncer de mama.

En tanto, se reportó que dos de los 
empresarios implicados también fueron 
declarados culpables: Wael Hana y Fred 
Diales, mientras que un tercero, José Uri-
be, admitió su culpa y hasta rindió testi-
monio contra Bob Menéndez.

Tras el fallo, el líder demócrata en el 
Senado, Chuck Schumer, instó a su cole-
ga a hacer lo correcto y renunciar, con lo 
que sepultan las intenciones del aliado 
para reelegirse a finales de este año.

El dirigente político se dijo decepcio-
nado por el cúmulo de delitos cometidos 
por éste y cambió su postura, pues hasta 
hace semanas descartaba acciones con-
tra el senador, aunque ahora rechazó  una 
posible expulsión, mientras crece la pre-

sión de otros legisladores para 
ello por violar la ley y faltar al 
respeto al recinto a la espera de 
su condena que se programó 
para el 29 de octubre, una se-
mana antes de los comicios de 
noviembre próximo.

Lo que deja en claro que, a pesar de un 
liderazgo temporal, no se debe desempe-
ñar ninguna función a nombre de la UE 
en un escenario global.

Ello va en contra de sus intenciones de 
alcanzar la paz integral, justa y duradera 
basada en la Carta de las Naciones Unidas 
y el derecho internacional, lo que recuer-
da que Orbán es un reconocido  prorruso, 
tras criticar abiertamente las sanciones 
de Occidente a Moscú y el apoyo a Ucra-
nia, mientras se exigía un alto al fuego. 

Ante lo que su acercamiento va en 
contra de la posición conjunta de la UE 
de apoyar la defensa de Kiev y que sólo 
éste decide si negociará.

EL SENADOR demócrata Bob Menéndez, ayer, al salir del tribunal de Nueva Jersey al 
ser declarado culpable de varios delitos.

LA TRAYECTORIA del 
senador acaba con un escán-
dalo luego de servir casi una 
década como senador y 13 
años antes en la Cámara de 
Representantes.
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POR VALERIA LÓPEZ VELA

Vance publicó Hillbilly, una elegía rural: memo-
rias de una familia y una cultura en crisis, que fue 
un éxito de ventas, en el que contó las heridas, los 
agravios y las decepciones de una buena parte de 
la población estadounidense, la que corresponde al 

“cinturón de hierro” —una zona industrial decadente 
a la que el progreso tecnológico y moral ha dejado 
atrás: radicalizada y resentida—.

Los hillbilly son los trabajadores de poca monta; 
parecidos a los campesinos, a los red necks. Tam-
bién a los chav de Reino Unido, los bogan austra-
lianos o los beauf franceses. Vance confiesa que los 
hillbilly son sociedades desestructuradas, matriar-
cales —por ausencia, no por elección— y que solían 
tener dos dioses: Jesucristo y Estados Unidos de 
América.

Además, sienten un profundo desprecio por las 
instituciones sociales —que les han dado la espal-
da— para proteger a los grupos de la diversidad que, 
en su opinión, viven del gobierno sin hacer ningún 
esfuerzo y que no son “americanos auténticos”. El 
desencanto alcanza a la educación formal —por 
negarles la movilidad social— y a los medios de 
comunicación —en donde no escuchan sus voces—, 
por lo que son percibidos con suspicacia; son, pre-
cisamente los hillbilly, los consumidores ideales de 
las noticias falsas y de las teorías de la conspiración.

El propio Vance es así. La congresista Alexan-
dria Ocasio Cortez —su némesis social y política— 
recuperó un tuit de 2020, en el que el compañero 
de fórmula de Trump aseguraba que el ahorro de 
energía reducía en 10% la tasa de fertilidad. Afir-
mación falsa y chillante, pero representativa de la 
miopía populista.

El libro presenta la narrativa de un abogado gra-
duado de Yale, venido a más que —sin proponérse-
lo— hizo el retrato de los votantes de los gobiernos 
populistas. Sin ser un análisis sociológico profundo, 
el texto sirve para conocer el carácter y las intencio-
nes del candidato republicano a vicepresidente 
de Estados Unidos: las convicciones religiosas, la 
percepción sobre los inmigrantes, el desgano por la 
educación, la ciencia y el progreso.

Con todo esto, la designación de Vance como 
compañero de fórmula de Trump adquiere senti-
do. Por una parte, se aleja del perfil institucional de 
Pence —quien, además, lo desafió durante el asalto 
al Capitolio— y reconecta con el grupo de votantes 
que le dieron la victoria en la elección pasada.

¿Qué podemos esperar de esto? El fortaleci-
miento de políticas conservadoras: prohibición del 
aborto, crecimiento de la discriminación, desprecio 
por la ciencia y la educación, desconexión con los 
problemas globales.

La selección de JD Vance como 
compañero de fórmula es un 

refrendo con los votantes que le 
dieron la victoria en 2016: hom-
bres, blancos, protestantes, de 
clase trabajadora y que se sienten 
olvidados por la “progresía libe-
ral” de los demócratas.

JD VANCE: LA AMÉRICA 
PROFUNDA

ACORDES INTERNACIONALES

Días como líder del 
sector cumplió en 

medio de la polémica

16

Años antes  
también fue acusado 
de soborno, caso que 

no prosperó

7

  Soborno por recibir dinero en efectivo 
     y hasta lingotes de oro

  Corrupción

  Fraude

  Abuso de poder como presidente  
     de la Comisión de Exteriores del Senado

  Actuar como agente extranjero

  Obstrucción a la justicia

CARGOS IMPUTADOS
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►Cordón sanitario a los grupos de Orban y al de AfD pero no al de Meloni

Metsola preside un Parlamento 
Europeo más fragmentado

La X legislatura del Parlamento 
Europeo ya ha comenzado su an-
dadura con los ritos habituales. 
Acordes del Himno de la Alegría  
de Beethoven y los nervios propios 
del primer día de clase para los 
novatos que pisan el hemiciclo por 
primera vez y atienden los conse-
jos de los veteranos que presumen 
de experiencia.

Pero estos cinco años venideros 
no serán como los anteriores, de-
bido a un hemiciclo más fragmen-
tado que nunca y que cuenta con 
hasta tres grupos considerados de 
extrema derecha. Las fuerzas  con-
sideradas de centro y europeístas- 
populares, socialistas y liberales- 
se han conjurado para establecer 
un dique de contención frente a 
los partidos de signo populista. La 
primera prueba de fuego ha sido 
la elección de los 14 vicepresiden-
tes de la Eurocámara. Finalmente  
Patriotas por Europa, al que por su 
número de escaños le correspon-
dían dos eurodiputados, ha que-
dado fuera del reparto mientras 
que el grupo de la primera minis-
tra Giorgia Meloni, los conserva-
dores y reformistas  ha obtenido 
dos, uno más que en la legislatura 
anterior. El grupo Europa de las 
Naciones soberanas también se 
ha quedado sin vicepresidencia de 
la Eurocámara, si bien su bajo nú-
mero de escaños no le permitía 
aspirar a este puesto.

En la primera ronda que se ha 
saldado con la elección de 11 vice-
presidentes, han sido designados 
tres eurodiputados del Partido Po-
pular, cinco socialistas (quienes se 
han aprovechado del veto a los 
Patriotas por Europa), un liberal y 
uno de los verdes. Han quedado a 
las puertas los dos aspirantes de lo 
Conservadores y Reformistas eu-
ropeos que han acabado impo-
niéndose en la segunda votación 
junto al candidato de Izquierda 
unitaria. Los Patriotas por Europa 
habían presentado como candi-
dato a Fabrice Leggeri, el polémico 
ex director ejecutivo de la agencia 
Frontex y que se unió a las fi las del 
partido de Le Pen en Francia.  Di-
mitió en 2022 tras una investiga-
ción de la Ofi cina Europea contra 
el Fraude sobre devoluciones ile-
gales.  Dentro de los partidos con-

siderados de ultraderecha, el gru-
po más numeroso de la nueva 
legislatura es Patriotas de Europa, 
que con 84 eurodiputados de 12 
nacionalidades diferentes se con-
vierte en el tercer grupo de la Euro-
cámara, por encima de los Con-
servadores y Reformistas de 
Giorgia Meloni y de los liberales 
de Renew Europe que caen hasta 

quinta posición.
Un día después de sus malos 

resultados en las elecciones legis-
lativas francesas, el grupo de Ma-
rine Le Pen, Reagrupación Nacio-
nal, anunció  que pasaba a 
engrosar las filas que Fidesz, el 
partido del primer ministro hún-
garo Viktor Orban. Fidesz perte-
neció al grupo del Partido Popular 

AP

La popular Roberta Metsola salió reelegida por una abrumadora mayoría frente a Irene Montero de Podemos 

Europeo hasta marzo de 2021, 
cuando abandonó esta formación 
poco antes de ser expulsado, y des-
de entonces permanecía en el ca-
jón de sastre de los no inscritos. 
Ahora Orban ha aprovechado los 
buenos resultados electorales de 
varios partidos de ultraderecha 
para fi char a la gran mayoría de los 
miembros que en la legislatura 
anterior pertenecían a Identidad 
y Democracia, que debía confor-
marse con la sexta posición en el 
hemiciclo. El gran espaldarazo 
para erigirse como tercer grupo 
proviene de los 30 eurodiputados 
de Reagrupación Nacional. De 
hecho, Jordan Bardella, el candi-
dato a primer ministro de Francia,  
se ha convertido  en el presidente 
del grupo y el español Vox consi-

Conservadores y 

Reformistas logran 

dos vicepresidencias 

en una segunda 

votación

►El nuevo Parlamento Europeo tendrá dos 
vicepresidentes españoles: Esteban González 
Pons, por el Partido Popular y Javier López en 
representación de los socialistas.  El  último 
vicepresidente del Parlamento europeo fue 
Ramón Valcárcel del Partido Popular Europeo, 
desde el año 2014 a 2019. En la legislatura 
anterior, España no contó con ningún represen-

tante en la mesa de la Cámara. Los vicepresiden-
tes se encargan de presidir el debate cuando la 
presidenta no asiste a las sesiones y Metsola 
también les podrá delegar ciertas labores. Tanto 
Pons como Lopez son veteranos que conocen 
bien los entresijos del Parlamento Europeo. Este 
miércoles se procederá a la elección de los 
cuestores, los responsables fi nancieros.

Pons y López, 
dos españoles 
vicepresidentes 
en el PE
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gue con sus seis eurodiputados 
una vicepresidencia, después de 
haber abandonado al grupo de 
Giorgia Meloni al que pertenecía 
en la legislatura anterior.

El grupo Conservadores y Refor-
mistas se queda con 78 represen-
tantes y agrupa tanto a Giorgia 
Meloni como a los polacos de Ley 
y Justicia, conocidos por su fi rme 
oposición respecto a Vladimir 
Putin.  Aunque con estos movi-
mientos Meloni pierde poder, es-
tos cambios también la sitúan en 
una posición más moderada para 
poder pactar con los tres grandes 
grupos europeístas europeos. De 
ahí que el cordón sanitario contra 
Orban no le haya afectado.

 Esto también podría allanar el 
voto favorable del partido de  Me-
loni a un segundo mandato de 
Ursula von der Leyen al frente del 
Ejecutivo comunitario que se pro-
ducirá este jueves en el hemiciclo 
europeo. El grupo de Conservado-
res  y Reformistas Europeos se 
encuentra dividido ya que hay 
miembros como el Partido  checo 
de Pert Fiala que ha mostrado su 
apoyo a la alemana. Sin embargo, 
la formación de la primera minis-
tra, Hermanos de Italia, no ha 
mostrado todavía sus cartas. En la 
cumbre de jefes de Estado y de 
Gobierno, Meloni, optó por la abs-
tenerse a la candidatura  de Von 
der Leyen mientras Orban se mos-
tro en contra.

 Como tercer grupo,  Europa de 
las Naciones Soberanas, liderada 
por Alternativa para Alemania 
(Afd) que aporta 15 de los 25 euro-
diputados. Aunque en la pasada 
legislatura, Afd formaba parte del 
grupo de Le Pen y Salvini, las de-
claraciones antisemitas de su líder 
conllevaron su expulsión.

La conservadora Roberta Met-
sola ha sido reelegida como presi-
denta de la Eurocámara por una 
aplastante mayoría de 562 votos a 
favor de un total de  623 válidos. La 
elección de Metsola se daba por 
hecha y no ha supuesto  ningún 
sobresalto, ya que  tan solo ha te-
nido  como contrincante a la espa-
ñola Irene Montero, como repre-
sentante de la Izquierda Europea.  
Metsola continuará durante dos 
años y medio más y pasado este 
plazo la presidencia de la Eurocá-
mara recaerá en un aspirante so-
cialista. La española Iratxe García 
está bien situada en las quinielas.

 Montero ha contado fi nalmen-
te tan solo con 46 votos a favor y ha 
presentado su candidatura como 
un mero gesto simbólico para re-
presentas las ideas de su grupo 
político. Su discurso ha estado tru-
fado de críticas contra la «militari-
zación europea» derivada del apo-
yo a Ucrania en su guerra contra 
Vladimir Putin.

►Acepta la dimisión 
del Gabinete de 
Attal mientras la 
izquierda sigue sin 
pactar candidato

Andreina Flores. PARÍS

El presidente Emmanuel Macron 
aceptó ayer la renuncia del primer 
ministro Gabriel Attal y su gabine-
te de gobierno. Una etapa que 
debe cerrarse para dar paso a un 
nuevo tren ministerial, tras las 
elecciones legislativas anticipadas  
del 7 de julio y la conformación de 
la nueva Asamblea Nacional.

Pero la realidad es diferente: las 
negociaciones para nombrar un 
nuevo primer ministro están blo-
queadas y, según Macron, la for-
mación de un nuevo gobierno 
podría tardar varias semanas más, 
probablemente hasta después de 
los Juegos Olímpicos de París. El 
ejecutivo manejará «los asuntos 
cotidianos hasta que se nombre a 
un nuevo gobierno», indicó la pre-
sidencia en un comunicado, des-
pués de que la coalición de Ma-
cron fracasara en obtener una 
mayoría en las elecciones legisla-
tivas anticipadas. También sugirió 
que esta situación podrá «durar 
algún tiempo», incluso «algunas 

Macron deja en funciones 
al Gobierno por los Juegos

semanas», probablemente hasta 
el fi nal de los Juegos Olímpicos, 
que tendrán lugar en la capital 
francesa del 26 de julio al 11 de 
agosto, añadieron.

¿Dónde se tranca el juego? En el 
campo de la izquierda. Si bien el 
Nuevo Frente Popular – la alianza 
de izquierdas - fue la fuerza políti-
ca más votada y acumula 178 es-
caños en la nueva Asamblea Na-
cional (de un total de 577),  
internamente no han sido capaces 
de llegar a un consenso para pro-
poner a un nuevo primer ministro. 
La disputa principal sigue siendo 
entre el tradicional Partido Socia-
lista y La Francia Insumisa, de ex-
trema izquierda. 

La semana pasada, el Partido 
Comunista Francés sugería el 
nombre de Huguette Bello, de 73 
años, presidenta del Consejo Re-
gional de la Isla de la Reunión y 
reconocida luchadora por los de-
rechos de la mujer.  Con 23 años 
de experiencia parlamentaria en 
las fi las comunistas y conocida por 
tener un don de consenso, Bello 
contaba también con la bendición 
de Jean-Luc Mélenchon, patrón 
de La Francia Insumisa. Pero la 
negativa rotunda del Partido So-
cialista y del grupo Ecologista Los 
Verdes, echaron abajo la propues-
ta de la extrema izquierda.

Este lunes, Olivier Faure, primer 
secretario del Partido Socialista, 

propuso entonces el nombre de 
Laurence Tubiana, también de 73 
años y especialista en desarrollo 
sostenible y calentamiento global, 
un perfil que le garantizaba la 
aprobación del Partido Ecologista. 
También recibió el visto bueno del 
Partido Comunista Francés. Pero 
no pasó la barrera de La Francia 
Insumisa. ¿El argumento? Lau-
rence Tubiana tendría una ideo-
logía demasiado alineada con 
Emmanuel Macron y su postula-
ción al puesto de primer ministro 
podría verse como una traición. 

El diputado de LFI, Paul Van-
nier, lo explicó así: «No podemos 
apoyar la candidatura de Tubiana 
dado que, en un artículo reciente, 
indicó su deseo de abandonar el 
programa del Nuevo Frente Popu-
lar para formar una coalición con 
los macronistas. Esto es totalmen-
te contrario a lo que le hemos pro-
metido a millones y millones de 
electores que se movilizaron para 
votar por nosotros».

Y efectivamente, el pasado vier-
nes, Laurence Tubiana, fi rmaba 
junto a otros actores políticos una 
columna publicada en el diario 
«Le Monde» que invitaba a tender 
puentes con las otras fuerzas par-
lamentarias «para discutir un pro-
grama de urgencia republicana». 
La columna afirmaba abierta-
mente que el punto de partida de 
dichas negociaciones sería el pro-
grama del Nuevo Frente Popular, 
pero que ese «no sería el acuerdo 
final en todos los ámbitos». Un 
texto que hizo explotar a los miem-
bros de La Francia Insumisa y que 
le valió a Tubiana  el rechazo in-
mediato. De hecho, este lunes, el 
partido se levantó de la mesa y de-
claró que las negociaciones esta-
ban suspendidas. 

A pesar de este bloqueo, se es-
pera el nombre postulado por la 
izquierda para proceder al nom-
bramiento de un nuevo primer 
ministro. Sin embargo, hay que 
recordar que la decisión está úni-
camente en las manos de Emma-
nuel Macron. Ninguna ley le obli-
ga a nombrar un «premier» que 
provenga de la fuerza política con 
más diputados electos, si esta no 
cuenta con una mayoría absoluta. 
Así las cosas, las negociaciones de 
la izquierda pueden finalmente 
concretarse, pero nada garantiza 
que estén a la cabeza del gobierno. 
Las largas negociaciones en la iz-
quierda le «dan la razón» a Ma-
cron, «que puede decirse si no se 
ponen de acuerdo con un primer 
ministro, ¿cómo van a gobernar el 
país?’», criticó Ruffi  n.

El primer ministro 

abandona el Elíseo tras 

el consejo de ministros

AP

Claves

►Los comicios a dos 
vueltas dejaron un 
hemiciclo fragmentado, 
en el que ningún partido 
o coalición obtuvo la 
mayoría absoluta de 
289 diputados.

►El Nuevo Frente 
Popular quedó en 
primer lugar con 193 
diputados, por delante 
de la alianza de centro-
derecha de Macron (164 
escaños) y la extrema 
derecha (143).

►La dimisión del Gobier-
no permitirá a varios de 
sus miembros que 
fueron electos diputa-
dos participar en la 
elección este jueves del 
nuevo presidente de la 
Asamblea Nacional, la 
cámara baja del Parla-
mento.

►Todavía se desconoce 
qué fuerza logrará 
formar un gobierno.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...

@LaRazon_mx
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resistido cientos de años para permanecer 
vivas”, declaró.

La directora del FIC, Mariana Aymerich, 
se mostró complacida con la conjunción 
de artistas obtenida para esta edición y 
consideró que la muestra que traerá tanto 
Brasil como Oaxaca “será envidiable”.

“Hemos trabajado incansablemente 
para ofrecerles una programación vasta 
y diversa, que navega entre la tradición, 
la vanguardia, la inclusión, lo clásico, pero 
también lo contemporáneo. Nuestros invi-
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EN UNA PUBLICACIÓN  en sus redes sociales, la 
virtual Presidenta electa, Claudia Sheinbaum, confir-
mó ayer que el escritor se mantendrá como director 
de la editorial, cargo que ocupa desde 2018 por invi-
tación del Presidente Andrés Manuel López Obrador.

Taibo se mantiene 
al frente del FCECultura

Imperdible y diversa la edición 52

| Por Rafael Cervantes Flores
rafael.cervantes@razon.com.mx  

L a edición 52 del Festival In-
ternacional Cervantino (FIC) 
está cada vez más cerca y deja 
ver que estará llena de color, 
folclor y alegría tras darse a co-

nocer la programación oficial del evento, 
que contará con más de tres mil artistas 
de 24 países, con Brasil y Oaxaca como 
país y estado invitado de honor, respecti-
vamente, que prometen mostrar lo mejor 
de sus culturas, en una auténtica fiesta de 
la diversidad.

Brasil llegará al Bajío mexicano con 
una delegación que incluye novedosas 
propuestas en disciplinas como danza, 
música y teatro, entre las que destacan la 
compañía de Danza Deborah Colker, Dos á 
Deux, Pietá, Lenine, Clayton Nascimento, 
Simone Mazzer y Céu, entre otras. Mien-
tras que el estado de Oaxaca llevará como 
representantes a artistas como Alejandra 
Robles La Morena, la Banda de Música 
del Estado de Oaxaca y el Grupo Teatral 
Tehuantepec, por mencionar algunos que 
dio a conocer el comité organizador ayer 
en el Palacio de Bellas Artes.

La titular de la Secretaría de Cultura, 
Alejandra Frausto Guerrero, agradeció a 
los gobiernos de Guanajuato y Oaxaca por 
tomarse en serio la cultura, ya que “es la 
herramienta más poderosa para la trans-
formación”. Asimismo, destacó que esta 
edición podría calificarse como el “festival 
de la diversidad”.

“Este festival 52 podría llamarse el festi-
val de la diversidad. Reconocimos en este 
tiempo que la diversidad cultural es la ma-
yor riqueza de la humanidad… Y si hay dos 
referentes de la diversidad biológica, lin-
güística y cultural son justamente en Mé-
xico, Oaxaca, y en América Latina, Brasil. 
Estos dos titanes tienen culturas que han 

CON MÚLTIPLES pro-
puestas de danza, música 
y teatro, los invitados de 
honor prometen mostrar lo 
mejor de sus culturas; arran-
cará con la Guelaguetza

brasil y oaxaca 
llegan con su

folclor al 
cervantino

tados de honor, Brasil y Oaxaca, han hecho 
grandes esfuerzos para traernos las mues-
tras más representativas de su cultura y 
sus artes”, expresó.

El embajador de Brasil en México, Fer-
nando Coimbra, destacó que la curaduría 
de la participación de su país fue hecha 
con toda la pasión en el contexto del 194 
aniversario de las relaciones bilaterales 
entre ambas naciones.

“Las actividades y los conciertos de 
nuestra programación son un 
mosaico de muchos Brasiles, 
desde la música del norte has-
ta el teatro del sur de nuestro 
país presentaremos una mul-
titud de expresiones artísticas 
que hablan mucho de un país 
conocido en el exterior, pero 
también de otro que aún no 
se conoce mucho. También 
estará muy bien representada 
la diversidad de nuestra gente, 

los artistas que componen nuestra dele-
gación: indígenas, mujeres, afrodescen-
dientes e integrantes de la comunidad 
LGBT+”, manifestó.

Por su parte, el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara Cruz, adelantó que la inau-
guración arrancará con la Guelaguetza y 
resaltó su contribución al diálogo intercul-
tural. “Oaxaca es el corazón cultural de Mé-
xico y se unirá en un abrazo de fraternidad 
con la comunidad internacional en este 
próximo festival que ya es un referente 
inigualable de nuestro país”, dijo.

PLATOS FUERTES. Brasil ofrecerá la par-
ticipación del grupo Pietá, que presenta su 
álbum Nasci no Brasil; la cantautora Céu y 
Anhangá Dancing Club son otras propues-
tas en este rubro.

Las compañías de teatro y danza Os 
Buriti y Dos à Deux llegarán con las obras 
Al borde del sol —para público infantil— y 
Mientras tú volabas, yo creaba raíces. Tam-
bién participará el Grupo de Teatro Clowns 
de Shakespeare con Ubú: ¡Lo que es bueno 

debe continuar!
Oaxaca no se queda atrás y 

entre sus propuestas resaltan 
Otro día de fiesta del Grupo 
Teatral Tehuantepec, Xhunca, 
espectáculo de teatro, música 
y cabaret con amor; en cuanto 
a música, Pasatono Orquesta 
celebrará 25 años, mientras 
que La China Sonidera pondrá 
a bailar al público al ritmo de 
cumbia y Juchirap pondrá sa-
bor con sus rimas salpicadas de 

la lengua diidxazá (zapoteco).
Fuera de las propuestas de los invitados 

de honor, destacan la Orquesta Sinfónica 
de Yucatán, Guillermo Velázquez y los 
Leones de la Sierra de Xichú, Los Auténti-
cos Decadentes y Monsieur Periné.

AYER en el Palacio de Bellas Artes se apreció un poco de lo que será el festival este año.

LOS BOLETOS 
para los eventos 
ya pueden adqui-
rirse a través de 
Boletomóvil o en 
las taquillas ubica-
das en el Auditorio 
del Estado.
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Alfonso Cuarón será 
premiado en Locarno 
EL FESTIVAL Internacional de Cine anunció ayer que galar-
donará al director mexicano por su trayectoria, calificándolo 
como un “artista camaleónico contemporáneo capaz de su-
perar cualquier reto”. El realizador acudirá a la próxima edi-
ción del certamen, del 7 al 17 de agosto, para recibir el premio.

Desfile
Bailarines de 

Malinche acusan 
“coacciones” 

| Redacción

DIECISIETE BAILARINES mexicanos que par-
ticipan en el musical Malinche, dirigido por el mú-
sico español Nacho Cano, denunciaron a la policía 
por “coacciones” y “falsedad documental” durante 
la investigación que llevó a la breve detención del 
compositor y productor teatral la semana pasada, 
por la supuesta contratación ilegal de inmigrantes. 
Los artistas mexicanos, becarios que se forman en la 
obra que se representa en Madrid, interpusieron 17 
querellas individuales.  

La información fue confirmada a diversas agencias 
por el despacho de abogados Cremades & Calvo Sote-
lo, también encargado de la defensa jurídica de Cano, 
quien además interpuso otra denuncia por la reten-
ción de una joven de 15 años que no se encontraba 
trabajando y de lo que no se dio aviso a sus padres. 

Nacho Cano, exmiembro de Mecano, fue deteni-
do el pasado 9 de julio por presuntos delitos contra 
los derechos de los trabajadores y de favorecimien-
to de la inmigración ilegal, de 
acuerdo con declaraciones de 
la policía. Del mismo modo fue 
detenida una mujer de naciona-
lidad mexicana que es parte de 
su equipo de trabajo.  

La denuncia, de acuerdo con 
declaraciones de Nacho Cano, 
proviene de una becada a quien 
calificó como “conflictiva” y 
prescindió de ella. Comentó 
que la estudiante debía regresar 
a México y se le dio el boleto de 
avión; sin embargo, se negó a hacerlo y amenazó con 
demandar.  

Por su parte, la joven denunciante dijo pública-
mente que los bailarines habían llegado a España 
con instrucciones de pasar los controles migratorios 
como turistas. Además, que eran obligados a trabajar 
de lunes a sábado por 12 horas, que vivían en malas 
condiciones y que sólo recibían alrededor de 300 
euros al mes. 

Esto luego de que el pasado 17 de junio, agentes de 
la policía española irrumpieran en la iglesia madri-
leña donde ensayaban los bailarines, alegando una 
inspección de trabajo para conocer sus condiciones 
laborales. Los artistas consideraron que los agentes 
elaboraron documentos “manipulados” y no les per-
mitieron acceso a la denuncia en la que una integran-
te del elenco acusó a Nacho Cano.  

Mientras tanto, el embajador de México en España, 
Quirino Ordaz, puso a disposición apoyo jurídico a los 
becarios, que estuvieron varias horas en la comisaría. 

EL MÚSICO y productor español Nacho Cano en 
conferencia de prensa, el pasado 9 de julio.
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| Por Martha Díaz
colaboradores@razon.com.mx

De cara a su presentación del  
próximo jueves en el Salón 
La Maraka de la Ciudad de 
México, los integrantes de la 
banda de dark guapachoso 

San Pascualito Rey y el músico español 
Javier Corcobado compartieron que pre-
sentarán 19 canciones, entre ellas, “Carta 
al cielo”, “Somos demasiados”, “Caballitos 
de anís” y “Beso de Muerto”. Además, ha-
blaron sobre sus colaboraciones, música 
nueva, el 25 aniversario del grupo enca-
bezado por Pascual Reyes y más. 

En rueda de prensa, el vocalista Pas-
cual Reyes comentó que están muy con-
tentos de llevar a cabo este evento junto 
al artista español, pues da 
cuenta de su crecimiento pro-
fesional y personal a lo largo 
de los años. Adelantó que, en 
dicho evento, presentarán una 
canción de su nuevo disco. 

Con emoción, los integran-
tes de San Pascualito Rey 
anunciaron que se aproxi-
ma su aniversario, pues en el 
2025 cumplirán 25 años de 
trayectoria musical y quieren 

JAVIER Corcoba-
do (segundo de 

izq. a der.) y los in-
tegrantes de San 
Pascualito Rey, el 

pasado lunes.

NACHO CANO 
afirmó que su 
detención se dio 
por simpartizar 
con Isabel Díaz 
Ayuso, presidenta 
de la Comunidad 
de Madrid. 

Se presentan mañana en La Maraka 

Javier Corcobado y San 
Pascualito Rey, listos para 

tocar juntosLA BANDA mexicana y el 
músico español interpreta-
rán 19 canciones, entre ellas 
temas de sus nuevos discos; 
dicen que siempre habían 
pensado en hacer una cola-
boración en el escenario 

celebrarlo con un concierto. 
Asimismo, desean realizar 
conciertos en el interior 
de la República durante el 
2024 e invitaron a la gente 

a escuchar su nuevo sencillo 
“¿Dónde quedó el amor?” y en 
breve “Esa palabra”. Comenta-
ron que están trabajando en su 
nuevo disco, el cual estará listo 
en septiembre. 

En el camino a la expansión 
del dark guapachoso, Pascual 
Reyes recordó que han ido a 
países como Chile y España y 
declaró que actualmente están 
realizando trámites para conseguir sus vi-
sas de trabajo para poder viajar a Estados 
Unidos y dar shows a sus fans. 

Finalmente, la banda envió un men-
saje para los jóvenes que inician en la 
industria musical, aconsejándoles que 
disfruten lo que hacen, que crean en ellos 

mismos y que tengan mucha 
paciencia, sin dejar de lado el 
ser autocríticos y auténticos. 

Por su parte, Javier Corco-
bado dijo que Pascual Reyes y 
él han tenido mucha cercanía 
artística, por lo que siempre 
habían pensado en hacer una 
colaboración en el escenario, 
por lo que no descartan tener 
próximamente una grabación 
en el set de San Pascualito Rey.  

Agregó que invitará a Juan 
Morales, fundador de San Pas-
cualito Rey, a tocar las últimas 
cuatro canciones de su nue-
vo álbum y recordó que éste 
compuso la música de su tema 
“Amor anoréxico”, del 2002. 

Javier Corcobado también 
comentó que el 30 de julio 
cumplirá 61 años y afirmó 
que esta etapa de su vida es 
una buena oportunidad para 
reinventarse y crear. Espera 
entre diciembre de este año y 
el 2025, publicar su nuevo poe-
mario Muerte a la poesía. 

Como parte de esta etapa creativa, el 
español agregó que el próximo jueves 
mostrará por primera vez al público can-
ciones como “Qué maravilla sería”, de su 
próximo álbum titulado Solitud, que se 
espera sea publicado en el 2025. El nom-
bre del disco, explicó, hace referencia a 
su capacidad de crear sin compañía por 
elección. El repertorio completo para la 
presentación se puede consultar en las re-
des sociales oficiales de Javier Corcobado.  

Por último, el artista español men-
cionó que considera a México como su 
segundo hogar y que se ha impregnado 
de la cultura mexicana y de la pasión del 
público frente a sus composiciones. 

El sábado 20 de julio a las 21:00 horas 
Javier Corcobado tendrá otra presenta-
ción en el Doppler Bar, en Texcoco.  
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EL DARK guapa-
choso de la banda 
conjuga el trip 
hop, la balada y la 
música folclórica 
con letras de desa-
mor, sufrimiento y 
melancolía. 

JAVIER    
CORCOBA-
DO Y SAN 
PASCUALI-
TO REY 
CUÁNDO: Jueves 
18 de julio, 21:00 h
DÓNDE: Centro 
de Espectáculos 
La Maraka (Av. 
Eugenia y Mitla, 
colonia Narvarte, 
CDMX) 
COSTO: $800 
General (de pie) 
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SE ENCUENTRA A 18 MIL AÑOS LUZ DE NUESTRO SISTEMA

Descubren agujero negro
que rompe con las leyes y además 

está cerca de la Tierra 
EL ARTÍCULO publicado en la revista Nature y liderado por investigadores del Instituto Max Planck de 
Astronomía (Alemania) y la Universidad de Utah (EU) está basado en más de 20 años de observaciones 
del telescopio espacial Hubble. Se trata de un “elusivo” agujero de masa intermedia, que parece ser el 
“eslabón perdido” entre los agujeros negros estelares y supermasivos, pero es importante porque se 
encuentra atrapado en una fase intermedia de su evolución, ya que es considerablemente menos ma-
sivo que los típicos agujeros negros del centro de las galaxias, y esto ocurre porque el dichoso agujero 
parece ser el núcleo de una pequeña galaxia separada cuya evolución se vio interrumpida cuando la 
Vía Láctea se la tragó. Max Planck y Utah que afirman que, aunque existen candidatos prometedores, 

hasta ahora no se había detectado “con claridad” uno de masa intermedia como éste.

Gráficos|Julio Loyola y Roberto Alvarado

Estelares
Cuando una estrella masiva agota 
su combustible nuclear, colapsa 
bajo su propia gravedad, formando 
un agujero negro. Estos gigantes 
cósmicos pueden tener hasta 20 
veces la masa de nuestro propio Sol.

Sol

Agujero negro 

Supermasivos
En el corazón de muchas galaxias, 
incluida la nuestra, reside un tipo especial 
de agujero negro: el agujero negro 
supermasivo. Con masas equivalentes 
a millones o incluso miles de millones de 
veces la del Sol.

Intermedios 
Son los fenómenos como éste 
encontrados recientemente. Se 
tiene poca información de ellos, pero 
la ciencia los continúa estudiando  ya 
que hallarlos es muy complejo.

I N F O
G R A
F Í A

TIPOS DE AGUJEROS
Sólo existen 3 tipos de estos agujeros y se clasifican de la 

siguiente manera:

TAMAÑO
Se calcula que su masa es 8.2 veces la del Sol.

Los agujeros 
negros atraen la ma-

teria e incluso la energía 
hacia sí, pero no en mayor 

medida que otras estrellas u 
objetos cósmicos de masa similar. 

Esto significa que un agujero 
negro con la misma masa que la 

de nuestro Sol, no “aspiraría” 
más objetos hacia sí con su 

propia fuerza gravita-
toria.

Horizonte de eventos
Éste es el radio alrededor de una 

singularidad donde la materia y la 
energía no pueden escapar de la 

gravedad del agujero negro: el punto 
de no retorno. Ésta es la parte “negra” 

del agujero negro.

Chorro relativista
Cuando un agujero negro se alimenta 
de estrellas, gas o polvo, éstas producen 
chorros de partículas y radiación que 
salen de los polos del agujero negro 
a una velocidad cercana a la de la luz. 
Pueden extenderse miles de años luz en 
el espacio.

Singularidad
En el mismo centro de un agujero 
negro, la materia se colapsa
en una región de densidad 
infinita. Toda la materia y la 
energía que cae en el agujero 
negro acaban aquí.

Esfera de fotones
Esto ocurre justo fuera del 
horizonte de sucesos. La energía 
y la luz normalmente viajarían 
en línea recta, pero en un 
agujero negro, la gravedad es lo 
suficientemente fuerte como 
para doblar sus trayectorias, 
de modo que vemos un anillo 
brillante que rodea una “sombra” 
oscura, aproximadamente 
circular.

Órbita estable
El borde interior de un disco de 
acreción es el último lugar donde 
el material puede orbitar de 
forma segura sin el riesgo de caer 
más allá del punto de no retorno.

Disco de acreción
Se trata de un  círculo de gas 

sobrecalentado a velocidades 
inmensas, que revela la ubicación 
del agujero negro.  Parte de este 

material está condenado a cruzar 
el horizonte de sucesos, mientras 

que otras partes pueden verse 
obligadas a salir para crear 

chorros.

UBICACIÓN 
El agujero fue localizado en una región 

de nuestra galaxia llamada Omega 
Centauri, a 18,000 años luz de distancia 

del sistema solar.

Sistema solar

Omega 
Centauri

18,000
años luz

Agujero negro

LOS MÁS CERCANOS 
Los agujeros negros suelen detectarse midiendo su 

distorsión gravitacional, el más cercano conocido es el 
Gaia BH1, a 1,560 años luz de la Tierra.

Gaia BH1
Distancia: 

1,560 años luz

Gaia BH3
Distancia: 

1,840 años luz

Gaia BH2
Distancia: 

3,800 años luz

LOCALIZAN EN LA LUNA CUEVA QUE PODRÍA SERVIR PARA ALOJAR UNA BASE HUMANA. Un estudio pu-
blicado por la revista Nature Astronomy explicó que gracias a un radar que fue utilizado para penetrar la abertura de un 
pozo en la llanura rocosa llamada Mar de Tranquilidad, se localizó esta cueva y tiene al menos 100 metros de profundidad.

Años de obser-
vaciones fueron 

necesarios para su 
descubrimiento

20
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EL SOL, LA MEJOR ENERGÍA. Siete empresas solares 
en China, incluidas la Xinte Energy y la Jinko Solar, ya 
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En busca de la perfección

| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

Hay que pensar en grande 
y si encima, eso grande es 
sustentable y apoya a que el 
cambio climático no se agra-

ve, entonces qué mejor. Al menos así 
lo está intentando la Nascar al buscar 
competir contra autos tradicionales al 
lanzar un SUV eléctrico que no sólo sea 
competitivo en ese sentido, sino que 
también ayude a generar un futuro más 
ecológico y, por ende, sustentable.

La Chicago Street Race fue el escena-
rio perfecto para que la Nascar, pues ahí 
presentó su nuevo SUV totalmente eléc-
trico y que registra además el doble de 
caballos de fuerza que los actuales autos 
que usan gasolina. El objetivo: mostrar 
que los autos eléctricos tienen potencial 
para competir sin necesidad de afectar 
al medioambiente.

¿CÓMO FUNCIONA ESTE SUV? Ri-
ley Nelson, director de sostenibilidad de 
Nascar, presentó este SUV eléctrico con 

EL MONOPLAZA cuenta con tres motores que son capa-
ces de generar hasta 1,300 caballos de fuerza; la competencia 
desea ser una innovación para dar un gran ejemplo al mundo

¿Cuál es la computadora ideal 
para el estudiante de prepa?
| Por Laura Corona
laura.corona@razon.com.mx

LA MEJOR COMPUTADORA siempre 
será la que mejor se adecúe a tus nece-
sidades. No la de última generación ni la 
más nueva del mercado. Sabemos y so-
mos conscientes del gasto que implica un 
ordenador, pero también se toma como 
inversión a largo plazo. Todo sea por la 
educación, dicen las mamás y los papás. 

Para que puedas tener la mejor máqui-
na siendo estudiante de prepa de primer 
ingreso, te daremos algunas recomen-
daciones que debes tomar en cuenta al 
comprar uno de estos dispositivos y que 
te dure, incluso, hasta la universidad.

LA MÁQUINA IDEAL. Al ser estudian-
te de bachillerato, necesitarás un proce-

sador con cinco núcleos y una memoria 
RAM con capacidad mayor a 8GB; es 
preferible que tenga memoria interna y 
que ésta sea mayor a los 256 GB, sobre 
todo si sabes que le darás un uso mayor 
del convencional. 

Deberás buscar también que cuente 
con una cámara, pero ésta tendría que 
ser Full HD, porque debes pensar en la 
posibilidad de las clases a distancia o de 
las juntas con tus compañeros de clase.

Además de la batería, que te debe du-
rar un mínimo de seis horas, checa bien 
en aquellas que son reacondicionadas, 
porque la batería en ocasiones te puede 
durar mucho menos.

Busca accesorios que mejoren tu ex-
periencia y que no te estresen, entre ellos 
un monitor para que no dependas de la 
pantalla y tengas mejor visión.

tres motores que son capaces de generar 
hasta 1,300 caballos de fuerza. Uno de 
esos dos motores impulsa las ruedas de-
lanteras, mientras los otros dos operan 
las traseras.

Lo que aclararon los ejecutivos des-
de el inicio de la presentación, es que los 
motores de combustión interna segui-
rán siendo el pilar en sus competencias, 
pese a la implementación de esta tecno-
logía para hacerlos eléctricos y susten-
tables. David Ragan, piloto semiretirado 
de la Nascar, probó este prototipo y su 
vuelta más rápida fue dos décimas de 

segundo más lenta en comparación con 
un auto con gasolina.

Este automóvil de carreras eléctrico 
marca un antes y un después en la Nas-
car, porque no sólo es el primero en su 
estilo en implementarse, sino también 
en formar parte de un plan de sostenibi-
lidad más amplio y con el que la compe-
tencia planea hacer historia.

¿PARA CUÁNDO ESTARÍA DIS-
PONIBLE? Aunque no sabemos cuán-
do es que podría estar disponible para 
comenzar a usarse en carreras oficiales, sí 
tenemos conocimiento de que 
para el 2028, la Nascar ya intro-
duzca combustible de carreras 
sostenible, que recicle en el 100 
por ciento de sus eventos y que 
utilice energía 100 por ciento 
renovable en sus instalaciones 
y pistas.

Si bien pareciera mucho tiempo, la rea-
lidad es que para el tipo de tecnología e 
implementaciones que se deberían hacer 
en los circuitos, es poco el tiempo que toca 
esperar. Entre los planes que ya se pusieron 
en marcha, está la sociedad que ABB firmó 
con Nascar en cuanto a electrificación de la 
liga, pues se encargará de instalar estacio-
nes de carga para vehículos eléctricos en 
las 15 pistas de su propiedad, para que sean 
utilizadas por el público en general.

Si bien Nascar no es la primera en en-
trarle a los vehículos eléctricos, preten-
den ser un combo de innovación y sus-
tentabilidad que no muchas compañías 
manejan en el mundo.

Será preciso que se organicen más ca-
rreras a lo largo del tiempo con este tipo 
de automóviles, no sólo para ayudar al 

medioambiente sino también 
para educar a los aficionados y 
demostrarles que los vehículos 
eléctricos pueden ser igual de 
funcionales y espectaculares 
que aquellos que son tradicio-
nales y que se ven en las carreras 
alrededor del mundo.

Mil pesos, lo que 
gasta un mexicano 

en una compu

9

DE ACUERDO con AP, más 
de la mitad de los aficionados 
se muestran más interesados 
en comprar vehículos eléctri-
cos después de verlos probar-
se en distintas carreras.

EL AUTO fue 
desarrollado en 
colaboración con 
ABB, Ford, Toyo-
ta y Chevrolet.

PARA MAYOR 
durabilidad 
elige dispositivos 
ligeros y con 
pantallas de hasta 
16 pulgadas.

Es el año para el cual 
se espera que Nascar 

reduzca a cero 
emisiones la huella 

de carbono

2035

Fotos|AP
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Mahomes asegura que 
no tendrá más hijos
EL QUARTERBACK de los Chiefs y su esposa Brittany 
anunciaron recientemente que están a la espera de su tercer 
bebé. No esperen a un cuarto. “Terminé. Es lo que diré. He 
hecho tres y terminé”, dijo Patrick con una sonrisa irónica, 
poco después de haber ingresado a su dormitorio.

Deportes

Sólo dura 21 partidos | Por Alejandro Ayala
alejandro.ayala@razon.com.mx

El ciclo de Jaime Lozano al fren-
te de la Selección Mexicana de 
Futbol llegó a su fin después 
de un estrepitoso fracaso en la 

Copa América, pues la Federación Mexi-
cana de Futbol (FMF) confirmó lo que 
era un secreto a voces y mediante un co-
municado le dieron las gracias al Jimmy, 
quien deja el Tricolor con 47.61% de efec-
tividad en victorias.

“La Federación Mexicana de Futbol 
agradece y reconoce el compromiso y 
entrega de Jaime Lozano. Hoy termina 
su etapa como director técnico de la Se-
lección Nacional Mayor. Esperamos lo 
mejor para su carrera profesional y per-
sonal”, informó la FMF. 

El proceso de Jaime Lozano tan sólo 
duró 21 partidos, de los cuales ganó 10, 
empató 4 y perdió 7, y pese a que ganó la 
Copa Oro 2023, su gestión quedó marcada 
por la eliminación en primera ronda de la 
Copa América 2024 y la derrota en la final 
de la Liga de Naciones de la Concacaf. 

“Llegaste en un momento difícil y su-
piste afrontar los retos trayendo unidad 
y profesionalismo. Hoy termina tu ciclo 
como director técnico de la Selección Na-
cional Mayor y reconocemos tu entrega 
y compromiso. ¡Gracias, Jimmy!”, fue el 
mensaje del Tricolor en redes sociales. 

En la reciente Copa América el cuadro 
mexicano no pudo avanzar a segunda 
ronda y de los tres partidos que jugó tan 
sólo pudo ganar uno y hacer un gol, que 
fue en el debut ante Jamaica, además que 
en este duelo se marcó el único gol trico-
lor de todo el certamen. 

Posteriormente, los pupilos de Lozano 
sufrieron la primera derrota en la historia 
a manos de Venezuela, lo que complicó 
la clasificación a los cuartos de final del 
Campeonato Americano y obligaba a que 
México venciera sí o sí a Ecuador, pero 
tan sólo se pudo empatar. 

Tras el certamen de la Conmebol, la 
FMF analizó el desempeño del Jimmy, 
quien en primera instancia fue conside-
rado para seguir en el cuerpo técnico de 
la Selección Mexicana, aunque no como 
el estratega principal. 

De acuerdo con un comunicado de la 
FMF, a Jaime Lozano se le ofreció (junto 
a su cuerpo técnico) un contrato hasta 
el 2030, pero en el “periodo 2024-2026 
acompañarán a un entrenador nacional 
de mayor experiencia rumbo a nuestra 
Copa del Mundo, y posteriormente fuera 
el mismo Jimmy quien retomara las rien-
das de la Dirección Técnica en el proceso 
2026-2030”.

Lozano no aceptó la oferta para seguir 

LUEGO DE LA ESCANDALOSA eliminación en la Copa América la FMF le da las gracias al Jimmy; se marcha 
como campeón de la Copa Oro; El Vasco Aguirre y André Jardine, los principales reemplazos para el banquillo  

como entrenador de la Selec-
ción Mexicana, lo que termi-
nó por marcar su salida del 
Tricolor luego de poco más 
de un año de haber asumi-
do el cargo. 

El exjugador de los Pumas 
llegó como interino ante la sa-

lida del argentino Diego Cocca 
y en los primeros meses de su 

gestión ganó la Copa Oro 2023, 
en donde sólo perdió ante Qatar y 
sumó cinco victorias, lo que hizo 
que su proceso se alargara.  

“La Federación Mexicana de 
Futbol sólo tiene palabras de 

agradecimiento para él y su 
cuerpo técnico. Tenemos la 
seguridad de que seguirá 
construyendo una carrera 
exitosa como técnico y le 
deseamos lo me-
jor para su futu-
ro profesional 
y personal”, 
sigue el des-
plegado. 

Los problemas para Jaime Lozano 
no tardaron en llegar, pues al igual que 
sus dos antecesores (Gerardo Martino y 
Cocca) no pudo hacer que el equipo na-
cional desplegara buen futbol y la falta 
de gol sepultó su proyecto. 

El proceso de Jimmy entró en una eta-
pa turbulenta cuando se perdió la final de 
la Nations League de la Concacaf en mar-
zo ante Estados Unidos y el último clavo 
en el ataúd fue la Copa América. 

Sin Jaime Lozano, el futuro de la 
Selección Mexicana quedó a la deriva, 
aunque ya hay nombres que suenan 
para ser el bombero rumbo a la Copa del 
Mundo 2026, en donde, al lado de EU y 
Canadá, sé es anfitrión.

Javier El Vasco Aguirre, Guillermo 
Almada, Rafael Márquez y André Jar-
dine son los principales estrategas que 
suenan como reemplazo en el banqui-

llo nacional, aunque la FMF 
informó que será la primera 
semana de agosto cuando se 
den a conocer los ajustes en 
el proyecto de Selecciones 
Nacionales.

Dianas marcó Jaime 
Lozano en la Selec-

ción Mexicana

12

JAIME LOZANO consiguió 
la medalla de bronce con 
la Selección Mexicana que 
asistió a Tokio 2024 y fue 
protagonista de la compe-
tencia hace tres años.

JAIME LOZANO 
se va del Tricolor con 
47.61% de efectividad 

JAIME ARTURO 
LOZANO ESPÍN
NACIMIENTO: 
29/09/1978 
EDAD:45

NADIE LOS DETIENE. Cruz Azul es el equipo al derrotar en el Apertura 
2024, pues en tres partidos suma la misma cantidad de goles y ha goleado 
a todos sus rivales, siendo los Xolos de Tijuana su actual víctima, ya que ayer 
los vencieron por una pizarra de 3-0 y su nuevo y flamante delantero, el grie-
go, Giorgos Giakoumakisse estrenará como goleador, pero no lo hizo en una 
ocasión sino que quiso ganarse a los aficionados y marcó un doblete para 

que La Máquina sumara tres puntos más en el inicio del campeonato. Nacho 
Rivero fue el encargado de hacer la otra anotación con la que Cruz Azul ganó. 
En más resultados de ayer, las Chivas por fin consiguieron la victoria en el 
campeonato y vencieron 2-0 al Querétaro, el Puebla empató a dos tantos 
ante el León, en el Cuauhtémoc, Pachuca le ganó al Atlético San Luis y el Atlas 
venció por la mínima diferencia a su “hermano mayor”, Santos, Laguna.

Equipo Partidos Ganados Empatados Perdidos

MÉXICO 21 10 4 7

NECAXA 32 11 6 15

MÉXICO-23 8 5 0 3

QUERÉTARO  36 11 9 16

POSIBLES 
REEMPLAZOS

Nombre Nacionalidad Equipo actual

JAVIER EL VASCO AGUIRRE México Sin equipo

GUILLERMO ALMADA Uruguay Pachuca

RAFAEL MÁRQUEZ  México Barcelona B 

ANDRÉ JARDINE Brasil  América

JAIME LOZANO COMO ENTRENADOR

9
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Mbappé es presentado con el Real Madrid | Por Alejandro Ayala 
alejandro.ayala@razon.com.mx 

Casi 80 mil personas asistieron 
al Estadio Santiago Bernabéu 
para la presentación del juga-
dor francés Kylian Mbappé con 

el Real Madrid, cumpliendo así un sueño 
que tenía desde niño, pero dejando en 
claro que lo que sigue es estar a la altura 
del cuadro merengue.

“Gracias a todos los madridistas que 
desde hace muchos años me han dado 
mucho cariño, eso va directamente a mi 
corazón. Ahora tengo otro sueño, estar 
a la altura de la historia de este club, el 
mejor de la historia, voy a dar la vida por 
este club y este escudo”, dijo el delantero 
galo tras por fin ponerse la camiseta del 
Real Madrid y agregó: “Veo a mi familia 
tan feliz, a mi mamá llorando, es un día 
increíble. Esto significa mucho para mí”. 

De niño, Kylian Mbappé quería ser ju-
gador del Madrid y cuando era un adoles-
cente visitó las instalaciones del cuadro 
español, se tomó fotos por todos lados de 
la ciudad deportiva de Valdebebas y has-
ta con Cristiano Ronaldo, quien en ese 
entonces era elemento blanco.

“Hoy fue un día inolvidable. Realizo 
mi sueño de niño”, apuntó Kylian Mba-
ppé en un mensaje en sus redes sociales, 
en donde añadió: “Muy feliz y orgulloso 
de ser parte de la gran familia del Real Ma-
drid. Tengo ganas de empezar a jugar por 
el mejor club del mundo”.

Después de años de espera, Mbappé 
por fin se enfundó en la indumentaria del 

EN EL ESTADIO Santiago Bernabéu, abarrotado; el jugador francés es con-
firmado como el fichaje bomba merengue de los últimos años; promete dar 

la vida por el equipo y asegura que no le quitará el “10” a Luka Modric 

Real Madrid, club que desde hace mucho 
quería cerrar el fichaje del delantero de 25 
años de edad, quien llega procedente del 
París Saint-Germain (PSG).

Donatello registró 44 goles y 10 asis-
tencias en los 48 compromisos que dis-
putó en su última campaña con el PSG, 
equipo en el que militaba desde el 2017. 

Kylian Mbappé firmó por cinco años 
con el Real Madrid, que mediante su 

EL FRANCÉS 
besa el escudo del 
Real Madrid, ayer.

más feroces del mundo al lado de jugado-
res como Vinícius Jr., Jude Bellingham y 
Rodrygo, además del también recién lle-
gado Endrick, la joya brasileña de 17 años.

Mbappé está listo para aportar su talen-
to al Madrid en la zona del campo en donde 
el técnico Carlo Ancelotti lo necesite, pues 
aseguró que puede “jugar en las tres posi-
ciones de arriba” y que no puede esperar 
a “jugar con todos, Vinícius y Bellingham 
son grandes jugadores, pero cuando juegas 
en el Real Madrid juegas únicamente con 
grandes jugadores”. 

Donatello tendrá un par de semanas 
para aclimatarse a su nuevo equipo y 
podrá estar en algunos de los partidos 
amistosos antes de empezar su recorri-
do oficial con el Real Madrid, que podría 
ser nada menos que en la Supercopa de 
Europa ante el Atalanta.

El cuadro italiano llega al duelo por la 
supremacía europea de clubes como cam-
peón de la Europa League, mientras que 
los españoles lo hacen como monarcas de 
la Champions League, certamen del que 
sin duda serán los grandes favoritos por la 
llegada de Kylian Mbappé.

El nacido en París ha ganado varios 
títulos en su carrera, pero la Liga de Cam-
peones fue un torneo que se le negó en su 
estancia con el Mónaco y el PSG, pero que 
ahora al estar como el máximo ganador de 
Orejonas luce cercano.

El Real Madrid ganó la más reciente 
edición de la Champions tras vencer en 
la final al Borussia Dortmund, siendo el 
título continental 15 en la historia del 
cuadro merengue.

KYLIAN MBAPPÉ 
NACIMIENTO: 
20/12/1998 
EDAD: 25 
PAÍS: Francia
ALTURA: 1,78 m 
POSICIÓN: Delantero

presidente, Florentino Pérez, dijo que la 
presentación del astro ex-PSG se trata de 
un “acto histórico” para el equipo. “Has 
conseguido tu sueño porque no te has 
rendido nunca. Kylian, gracias por hacer 
un esfuerzo por vestir esta camiseta de 
las 15 copas de Europa”, dijo el directivo. 

El capitán de la Selección Francesa 
llega a reforzar un equipo plagado de es-
trellas y conformará una de las delanteras 

HOY FUE un día inolvida-
ble para mi y mi familia. 
Realizo mi sueño de niño. 
Gracias por el cariño y 
el amor desde muchos 
años… Tengo ganas de 
empezar a jugar por el 
mejor club del mundo”

EL PESO de la 
historia es un le-
gado, pesa mucho 
sobre los hombros 
cuando te pones la 
camiseta, pero me 
lo tomo más bien 
como un privilegio”
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EL FRANCÉS y el portugués gritaron Hala Madrid en su presentación. LOS FUTBOLISTAS metieron al Santiago Bernabéu más de 80 mil aficionados.

Goles suma el 
delantero galo en su 

hitoria en clubes

287

La presentación 
del francés tiene 
similitudes con la 

de CR7

IGUALA A 
CRISTIANO

TÍTULOS DE MBAPPÉ 

Foto|Reuters

Torneo Año 

COPA DEL 
MUNDO (1) 2018 

LIGUE 1 (7)
16/17, 17/18, 18/19, 
19/20, 21/22, 22/23, 
23/24

COPA DE 
FRANCIA (4)

17/18, 19/20, 20/21, 
23/24

COPA DE LA LIGA 
DE FRANCIA (2) 17/18, 19/20 

SUPERCOPA 
DE FRANCIA (3) 19/20, 20/21, 23/24 

UEFA NATIONS 
LEAGUE (1) 2021

RENDIMIENTO DE DONATELLO

Equipo Partidos Goles Asistencias 

PSG 308 256 108 

MÓNACO 60 27 16 

FRANCIA 84 48 35
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